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Когда в начале XIX века был разрабо-
тан первый проект канализации, как
ни странно, у него нашлись против-

ники. Некоторыми учеными мужами вы-
сказывалось мнение, что сложная система
несовместима с неряшеством и русским
авось... Если мы не способны содержать в
чистоте улицы и свое жилье (как известно,
много веков жители столицы выбрасывали
все отходы прямо на улицы), то будем ли
мы в состоянии содержать в надлежащей
исправности такое сложное дело, как кана-
лизация? 

Нынче по канализационным трубам в
сутки протекает 76 миллионов кубометров
вод. По объему это две Москвы-реки.
Правда, практически каждый день эти ре-
ки стремятся вырваться из подземелья. В
основном из-за засоров, устранять кото-
рые приходится нам. Из трубы достаем
целые продуктовые наборы: куски мяса,
кочаны капусты, пакеты с грибами. Иной
раз можно и приодеться: носки и белье в
канализации не редкость, а недавно мы
вытащили целые джинсы. Частенько по-
падаются и стройматериалы: молотки, ос-
колки кирпичей. 

Этой осенью перед началом отопитель-
ного сезона у нас целый дом оставался без
тепла. Выяснилось, что труба диаметром
сто миллиметров забита по вине одного из
жителей, не так давно проводившего ре-
монт. Рабочие сняли старую сантехнику и
прямо в сток сливали бетонный раствор,
тем самым зацементировав трубу...

Но не только жильцы наша головная
боль. Бывает, что и городские службы
подфартят. Буквально на днях мы обнару-
жили «затерянный» люк - дорожные служ-
бы при проведении очередных работ вме-
сто того, чтобы по правилам приподнять
его на десять сантиметров, люк замурова-
ли. Пару лет никто про него не вспоминал,
а как появился засор, пришлось нам по
метрам обстукивать дорогу в поисках лю-
ка-призрака. 

К сожалению, механизма штрафов или
иных наказаний у нас нет. На нарушителей
воздействовать мы не можем. Наше дело
чинить то, что они разрушают своими рука-
ми. А ведь у нас почти полторы сотни под-
шефных домов, большинство из которых
построены давным-давно. Коммуникации в
них меняются очень медленными темпами
из-за нехватки финансирования, а аварий
по причине ветхих труб довольно много.
Было бы замечательно, если бы у нас не
прибавлялось забот из-за злополучной не-
ряшливости и авось жителей Москвы.
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Мария РЕДЬКИНА,
пенсионерка:
- Помню, как в 1983 году поехала с
экскурсией в Эстонию. Экскурсо-
вод подвела нас к памятнику Руса-
лочке на набережной. И несколько
детей из группы встали на газон,
чтобы лучше слышать. Она сделала
им замечание: «У нас на газоны не
встают!» Понимаете - не родители
сделали замечание, а экскурсовод.
Вряд ли такую культуру можно вос-
питать денежными штрафами, она
должна входить в сознание с моло-
ком матери.

Валентина СОКОЛОВСКАЯ,
школьный учитель:
- Обратите внимание, как ведут се-
бя родители с детьми на улице. Ре-
бенок развернул шоколадку, а ма-
ма ему: «Выбрось бумажку в ок-
но!» А отец, не задумываясь, бро-
сает на тротуар окурок... Трудно
воспитать нравоучениями, слова-
ми, легко - примером. Вот и ходим
мы по своим улицам, как по боль-
шой помойке.

Маргарита ВОРЕНИК,
врач:
- Я живу в Медведкове, в обыкновен-
ном блочном доме. Во дворе растут
прекрасные деревья и кусты. И как же
мне обидно, что живущие в доме, а
также прохожие - ведь тоже соседи -
бросают на землю пакеты, заплевыва-
ют территорию шелухой от семечек...
По утрам гуляю с собакой и прихваты-
ваю с собой полиэтиленовый пакет, в
который собираю сор и выбрасываю
его в урну. Но что вы думаете? Хулига-
ны и урну оттащили...

Светлана ОСИПОВА,
старшая по подъезду:
- Несколько раз в неделю я беру бан-
ку с ацетоном, тряпку и прохожу по
всем девяти этажам, очищаю стены
от рисунков и надписей. Это, между
прочим, нелегко: стены расписывают
каким-то распылителем. Просто руки
опускаются! Ведь это не чужие хули-
ганят, а дети жителей подъезда. Как-
то раз удалось поймать за руку двоих
ребят. Ну и что? Родители к моим
словам отнеслись вполне спокойно.
А вот если бы им пришлось выло-
жить за хулиганство своих детей руб-

лей по 500 штрафа, думаю, они на-
шли бы методы воспитания.

Людмила ХОЖАЙНОВА, 
дворник дома 16, корпус 1
по улице Большая Косинская:
- Для начала следовало бы повысить и
регулярно выплачивать зарплату двор-
никам за их тяжелый труд. Труд, за ко-
торый они, дворники, добросовестно
выполняя свои обязанности, даже по-
лагающиеся им гроши порой вовремя
не получают...

Иван РЫБАЛКА,
генеральный директор 
предприятия «Концерн 
«Вторичные ресурсы»:
- Очень просто: отдав все дело убор-
ки города малым предприятиям и
предпринимателям. Они прекрасно
разберутся, как сделать столицу чи-
ще. И поверьте, сделают!

Лариса РУБАЛЬСКАЯ,
поэт:
- Замусоренность нашего города вы-
звана еще и тем, что на улицах и пло-
щадях мало урн. Воспитанные люди,
которые сейчас испытывают раcте-

рянность от их отсутствия, прячут
фантики, пластиковые бутылки и про-
чее в карман или в сумку. 

Вера ЛЕОНТЬЕВА,
администратор мини-маркета:
- Вы, наверное, обратили внимание,
что вокруг нашего магазина очень чи-
сто: и мусор, и пыль, и грязный снег
мы убираем не только утром или ве-
чером, но и в течение дня. И меня
удивляет, что люди не испытывают
чувства стыда, когда бросают мусор
рядом с урной у дверей магазина.

Алексей ДАВЫДОВ,
заведующий отделом
коммунальной гигиены Центра
Госсанэпиднадзора ЮВАО:
- Вопросами санитарной очистки го-
рода я занимаюсь с 1971 года и могу
сказать, что за последние годы Моск-
ва стала заметно чище. Сейчас боль-
шее внимание к чистоте не помешало
бы со стороны тех, кто строит наш го-
род. Зачастую стройплощадки ассо-
циируются у людей с помойкой. Сей-
час мы боремся со стройорганизаци-
ями, чтобы их люди не выбрасывали
мусор... из окон возводящегося дома.

КАК СДЕЛАТЬ СТОЛИЦУ ЧИЩЕ?БЛИЦОПРОС

МЖД ОБЛЕГЧИЛА ЖИЗНЬ ИНВАЛИДАМ. На
Курском вокзале в пятницу, 5 декабря, уста-
новлены два новых пассажирских подъемни-
ка. Новость в том, что это первые на столич-
ных вокзалах подъемники для инвалидов-ко-
лясочников. Еще два таких подъемника будут
поставлены здесь в следующем году, сооб-
щила пресс-служба МЖД. Выбор Курского
вокзала для этого новшества объясняется
тем, что большая часть поездов МЖД отпра-
вляется на курорты именно отсюда. 

ДЕНЬ ВХОЖДЕНИЯ ВО ХРАМ. Великий
праздник Введение Пресвятой Богородицы
во храм отметила в четверг, 4 декабря, Рус-
ская православная церковь. В Успенском со-
боре Московского Кремля торжественное
богослужение отслужил Патриарх Москов-
ский и всея Руси Алексий II.

Праздник установлен в память о том дне,
когда родители Девы Марии согласно обету
привели трехлетнюю дочь в Иерусалимский
храм. День этот празднуется церковью как
начало пути к спасению. В этот праздник РПЦ
обращается к родителям, призывая их по-
мочь своим детям «войти в храм», чтобы
здесь обучиться основам веры. 

«ЗИМНИЕ КАНИКУЛЫ» ГАИ. К Новому году
в столице решено провести профилактиче-
ский рейд «Зимние каникулы», заявила в
среду, 3 декабря, ГИБДД. Проходить он будет
с 22 декабря по 12 января. Сотрудники ГАИ в
этот период намерены уделить повышенное
внимание безопасности передвижения детей
во время новогодних представлений, а также
предупреждению детского травматизма на
дорогах и улицах во время каникул.

ЗНАКОВЫЙ РУБЕЖ. На улице Усиевича
снесен 3-миллионный квадратный метр пя-
тиэтажных хрущевок. Об этом сообщил ин-
формационный центр правительства Моск-
вы. Снос пятиэтажки на улице Усиевича - зна-
ковый рубеж. Выполнена ровно половина
программы сноса ветхого пятиэтажного жи-
лого фонда 515-й серии. Остальные 3 милли-
она квадратных метров домов этой серии ис-
чезнут с карты столицы к 2007 году. Для пе-
реселенцев из хрущевок построены и строят-
ся дома улучшенного качества.
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Москву можно поздравить - завершено строительство
третьего транспортного кольца. За шесть лет по-
строено более 35 километров дороги в сложнейших

условиях мегаполиса. Благодаря четкому взаимодействию
между руководством города и подрядными организациями
удалось обеспечить досрочный ввод кольца в эксплуатацию.
Третье транспортное - это высокие технологии, это уникаль-
ный проект, это рывок в будущее.

Кольцо нежно, по воздуху, опоясывает красавицу-Моск-
ву, у завода «Серп и молот» ныряет под землю в Лефортов-
ский тоннель и на Спартаковской площади опять вырывает-
ся наружу. Лефортовский тоннель стал последним звеном,
связавшим дорогу в единое целое. В прошлую пятницу тон-
нель держал экзамен перед руководством города.

Портал тоннеля смотрелся именинником - горел и пере-
ливался огнями, готовился принять первый поток автомоби-
лей. Нам довелось побывать здесь, когда до финиша про-
ходки оставалось всего 100 метров. Фантастическую работу

проделали метростроевцы! Ведь по глубине - 40 метров -
Лефортовский тоннель четвертый в мире. В России объек-
тов на таком уровне проходки еще не строили.

Встретившись на торжестве, мы в первую очередь позд-
равили знаменитого тоннельщика Семена Миллермана, ко-
торый вот уже 41 год строит в стране метро и тоннели, и его
жену Регину - главного технолога строительства, Владимира
Шайденко - главного механика, оператора проходческого
щита Валерия Орлова. Причем поздравили их с двойным
праздником: в эти дни введен в строй Северо-Муйский тон-
нель на БАМе. А они и там потрудились на славу.

Лефортовский тоннель глубокого заложения отличает
прежде всего система безопасности. В центральный диспет-
черский пункт стекается вся видеоинформация. Через каж-
дые 100 метров - запасные выходы на поверхность, телефо-
ны, системы пожаротушения...
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В ЭТОМ ГОДУ НА РАБОТУ 
В МИЛИЦИЮ ПРИШЛО
НА 40 ПРОЦЕНТОВ БОЛЬШЕ
ЧЕЛОВЕК, ЧЕМ В ПРОШЛОМ

от первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 47 (55), 10 - 16 декабря 2003

-Владимир Анатольевич, первый
вопрос напрашивается сам со-
бой. После ареста так называе-

мых оборотней сотрудники уголовного
розыска были выведены за штат. Как
это повлияло на работу МУРа? Ощуща-
лась ли растерянность, были ли пробле-
мы с кадровыми перестановками?

- Я предвидел этот вопрос. И сразу же
должен вас поправить. Никакой чистки,
массовых проверок в связи с выводом
сотрудников за штат не происходило.
Существовал соответствующий приказ
министра внутренних дел. И за штат сот-
рудники были выведены по плану. 

Другое дело, что это совпало с извест-
ными событиями. Но все сотрудники
правильно оценили ситуацию. Не скрою
- люди переживали, обсуждали пробле-
му. Однако выводы сделаны верные, а
результаты работы столичной милиции
говорят сами за себя: нет ни растерянно-
сти, ни снижения уровня профессиона-
лизма. Здоровые силы остались, и они
продолжают выполнять свою работу.
Своим словом и делом они доказывают -
МУР есть МУР.

Кстати, о выводе за штат. Сейчас не
осталось ни одной структуры ГУВД, ко-
торая не была бы вновь переназначена.
Что касается оценки тех или иных собы-
тий, то как юрист я не могу делать какие-
то выводы, не имея соответствующих
полномочий. Нужно дождаться принятия
решения по уголовному делу.

- Возвращаясь к вопросу борьбы с
коррупцией: как сегодня ведется работа
в этом направлении?

- Две службы действуют в этом на-
правлении: управление собственной
безопасности и инспекция по личному
составу. Кстати, число людей, уволен-
ных из органов внутренних дел по ком-
прометирующим обстоятельствам, в
сравнении с прошлым годом даже со-
кратилось на 17 процентов. На сегодня
количество уволенных из милиции -
чуть больше 4 тысяч. А принято в орга-
ны внутренних дел на 39 процентов
больше, чем в прошлом году.

- Вы работаете с кадрами, перед вами
ежедневно проходят представители
всех служб. Можно ли дать обобщаю-
щий портрет современного сотрудника
милиции? Кто он, каков его уровень про-
фессиональной подготовки, чем нынеш-
ний сотрудник отличается от предшест-
венников?

- Прежде всего изменился уровень
подготовки, знания вопросов, которыми
он занимается. Это основное отличие.

Сегодня в милиции работают профес-
сионалы, имеющие соответствующее
образование, юридически, психологиче-
ски и физически подготовленные для
нелегкой службы в правоохранительной
системе. Расположенные в Москве учеб-
ные заведения ежегодно выпускают
примерно 800 молодых специалистов
различных профилей.

- Предположим, молодой человек за-
хотел служить в милиции. С чего он дол-
жен начать?

- Для того чтобы прийти на работу в
милицию, надо обратиться в кадровый
аппарат по месту жительства. И жела-
тельно, чтобы это было осознанное об-
ращение, с пониманием того, что слу-
жить надо закону, обществу.

- Многие приходят в милицию таким
путем?

- Абсолютное большинство. Однако
если скажу, что охотно идут на работу в
милицию, то, наверное, слукавлю. Во-
прос в том, как наши кадровые службы и
руководители любого ранга убеждают
молодых людей в важности профессии -
защите населения от преступных и иных
посягательств. Сказать, что к нам оче-
редь, не могу. К сожалению, сохраняет-
ся некомплект в службах и подразделе-
ниях главка. В первую очередь это каса-
ется патрульно-постовой службы. 

Еще одно немаловажное условие: при
прохождении медицинской комиссии к
соискателям предъявляются очень вы-
сокие требования. И я думаю, что это
правильно. Если человек посвящает се-
бя службе в милиции, рассчитывать
нужно не на один год, а лет на 20 и бо-
лее. После двух десятков лет службы со-

трудник имеет право на за-
служенный отдых.

- Некомплект в милиции
сокращается или остается
на постоянном уровне?

- За последние полтора
года он сократился на 2
процента. Возможно, не-
комплект сокращался бы
быстрее. Но жизнь не сто-
ит на месте, и мы вынуж-
дены искать новые формы
работы. В связи с этим ор-
ганизуются новые подраз-
деления. Так, почти во
всех округах созданы пол-
ки патрульно-постовой
службы, предназначенные
для охраны общественно-
го порядка. За счет созда-
ния этих полков некомп-
лект несколько возрос. В
этом году с помощью пра-
вительства Москвы мы
ввели в эти подразделения
2000 единиц. В том числе
почти 100 единиц добави-
ли в службу участковых
уполномоченных. 

А в целом некомплект
сокращается. Сократилась
по сравнению с прошлым
годом и текучесть кадров.

- Как проходит экспери-
мент по привлечению на
службу в рядах москов-
ской милиции иногородних
и военнослужащих?

- Мэр и правительство
Москвы еще в прошлом
году приняли соответству-
ющее решение, позволив
нам комплектовать лич-
ный состав  ГУВД иного-
родними гражданами.
Сейчас примерно 10000
таких анкет находятся  в
подразделениях главка.
2000 мы уже приняли на
службу. В основном они
проходят подготовку в
учебных центрах ГУВД.

Наша задача - за шесть
месяцев подготовки в
учебных центрах как мож-
но основательнее повысить культуру по-
ведения будущих сотрудников, дать им
знания о городе, его особенностях, тра-
дициях. Кроме того, обучить людей эле-
ментарным юридическим понятиям,
снабдить комплексом знаний, которые
необходимы для того, чтобы отличить
правонарушение от преступления. Нуж-
но научить, как сохранять следы на мес-
те происшествий, куда обратиться, кого
вызвать в первую очередь. Сотруднику
нужно знать очень многое, чтобы четко и
грамотно выполнять возложенные на
него функции.

- Как именно определяется профиль,
род деятельности сотрудника?

- У нас различные факультеты: мили-
ция общественной безопасности, экс-
пертно-криминалистическая служба,
следствие... На первоначальном этапе
поступившие получают  общие знания. А
потом люди определяются. Тем не ме-
нее, отбирая на учебу, стараемся вы-
явить у молодых людей их призвание.

Что касается общего приема на рабо-
ту, то испытательный срок от трех до
шести месяцев. За это время определя-
ем, нужен ли такой человек милиции, за-

чем он к нам пришел. А позже, когда он
идет на первоначальную подготовку в
учебный центр, уже проявляются его на-
клонности, специализация и профиль
будущей работы.

- Если говорить о людях, которые при-
ходят, подают заявления, начинают
учиться... Как бы вы оценили степень их
подготовленности для службы в мили-
ции по сравнению с кандидатами, кото-
рые были 10 - 15 лет назад?

- Здесь очень многое зависит от се-
мьи. По отношениям, которые склады-
вались в семье, можно определить
очень многое. В том числе и уровень
знаний, подготовку, полученную в об-
щеобразовательной школе. Много проб-
лем связано с патриотическим воспита-
нием. Мы стараемся эти недостатки вос-
полнить. Одна из составляющих работы
в этом направлении - организация Му-
зея московской милиции. Он открыт уже
второй год. Мы стремимся, чтобы моло-
дые люди знакомились с историей рос-
сийской полиции, милиции и делали из
этого выводы.

- Начальник ГУВД Владимир Пронин
направил многих сотрудников, в том чис-

ле руководящего звена, на учебу. Чем
это вызвано?

- Причин несколько. На протяжении
последних тринадцати лет милиция по-
теряла много квалифицированных спе-
циалистов. Три волны оттока сотрудни-
ков. И это в первую очередь люди, кото-
рые прослужили в милиции более деся-
ти лет. Они имели  серьезный потенциал
знаний, опыта. В этот же период  многие
ушли на пенсию, хотя были еще относи-
тельно молоды - от 40 до 45 лет. И когда

Пронин  возглавил столичную милицию,
изучил подготовку руководителей под-
разделений, то пришел к выводу, что
многим из них необходимо повысить
уровень подготовки.

После согласования с министром и
Академией управления решено  было от-
крыть первый вечерний факультет. Се-
годня там учатся девяносто пять чело-
век. Все они включены в резерв на вы-
движение.

- Сотрудник милиции постоянно нахо-
дится среди людей. Что предпринимает-
ся для того, чтобы повысить эффектив-
ность такого общения?

- Первой задачей милиции остается
работа с населением. И здесь главной
является служба участковых уполномо-
ченных. Многое сделано, чтобы некомп-
лект участковых был сведен к миниму-
му. Отмечу также другие службы, кото-
рые находятся в непосредственном кон-
такте с населением. Это патрульно-по-
стовая служба и ГАИ-ГИБДД. Много воп-
росов и жалоб на действия сотрудников
милиции, на культуру отношений.

Для Москвы этот вопрос особенно ак-
туален. Утро я начинаю с просмотра

сводки по службе «02». Помимо этого
есть телефон доверия, куда может обра-
титься любой гражданин, который не
согласен с действиями наших сотрудни-
ков. Ни одна жалоба, ни одно обраще-
ние не остаются без внимания. Мы изу-
чаем всю поступающую информацию,
обобщаем ее, делаем конкретные выво-
ды. Нередко расстаемся с нерадивыми
сотрудниками, если они проявили свой
непрофессионализм, совершили небла-
говидный поступок.

Так вот, за последнее время число
жалоб на действия милиции значитель-
но сократилось. И если еще недавно ко
мне за два дня на стол ложилось до 115
жалоб, то сегодня за те же два дня их
только 15. Разница есть?  И я не думаю,
что люди забыли, куда надо обращать-
ся. Кстати, что характерно, люди не бо-
ятся и оставляют свои данные, адреса,
телефоны. Раньше анонимности было
больше.

- Вы бывали в служебных команди-
ровках за рубежом и можете сравнить
подготовку полиции и милиции. Какие
проблемы для кадровиков являются ин-
тернациональными, а какие чисто рос-
сийскими?

- Уважение к закону - это понятие во
многих  странах культивируется уже
многие века. Поэтому различия между
нами есть. Но в отборе и приеме на ра-
боту требования аналогичны везде на-
чиная с физического состояния гражда-
нина и его образовательного уровня.
Конечно, есть вопросы по оплате, соци-
альной защищенности сотрудников. А
самое главное - отношение населения к
полиции или милиции.

Сегодня в Москве положительно оце-
нивают работу милиции примерно 48
процентов. Это результаты последних
опросов. В других государствах положи-
тельная оценка выше. Авторитет поли-
цейского или милиционера также влия-
ет на кадровую ситуацию. Конечно, не-
комплект по сравнению с другими госу-
дарствами у нас выше.

- Если сравнить уровень культуры ми-
лиционера и полицейского США?

- Сразу после своего назначения на-
чальник главка встречался с Юрием Ми-
хайловичем Лужковым. И, коротко хара-
ктеризуя милицию по просьбе мэра Мо-
сквы, он с сожалением отметил ее не-
воспитанность. В этом главная разница
между милиционером и полицейским.
Нам вообще не хватает уважительного
отношения  друг к другу. Это касается
не только милиции, а, увы, всего наше-
го общества.

- Кто сегодня занимается воспитани-
ем молодых сотрудников?

- Этим должен заниматься любой ру-
ководитель, независимо от ранга. Так
прописано в должностной инструкции.
Кроме того, у нас сохранились специ-
альные  кадровые подразделения. В ок-
ружных управлениях есть должность -
заместитель начальника управления по
кадрам и воспитательной работе. В
главке есть управление воспитательной
работы. И такие отделения есть везде. Я
считаю, что воспитанием, как и учебой,
нужно заниматься постоянно, независи-
мо от возраста или достигнутых про-
фессиональных побед.

- Каков средний возраст сотрудника
милиции?

- Милиция значительно помолодела.
Это и по руководителям видно. Более 50
процентов руководителей округов - лю-
ди чуть старше 40 лет, а некоторым и 40
нет... 70 процентов патрульно-постовой
службы работают от года до пяти.  Два-
дцать лет человек прослужил в милиции
и имеет право уйти на пенсию. Если он
не получил каких-то специальных зва-
ний. Для подполковника верхняя планка
- 45 лет. При желании сотрудника, поло-
жительной характеристике, справке о
состоянии годности к продолжению
службы мы продлеваем контракт.

- Что бы вы хотели пожелать моло-
дым людям, которые собираются свя-
зать свою жизнь с работой в милиции?

- Прежде всего хочу сказать следую-
щее: где бы милиционер ни служил, в
каком бы подразделении ни числился -
его работа нужна людям. Мы защищаем
гражданина, его семью, детей, охраняем
порядок нормальной жизни. Это не вы-
сокие слова. К кому люди обращаются,
когда случается беда? К нам, в мили-
цию. Поэтому тот, кто выбрал нашу про-
фессию, должен всегда помнить об от-
ветственности, возложенной на него об-
ществом, об особой, непростой, а вре-
менами - тяжелой ноше, которую пред-
стоит нести. Только осознавая это, на-
страиваясь на сопереживание людскому
горю, беде,  можно идти к нам работать.

Беседу вел
Николай МОДЕСТОВ

Владимир ЧУГУНОВ: 

ВСЕ НАЧИНАЕТСЯ 
С АНКЕТЫ

Кадровые вопросы всегда числились в самых сложных. Формировать колле-
ктив, отвечать за его дееспособность, предугадывать возможные конфликты
и принимать новых людей на работу - труд не из легких. Чтобы с успехом вы-
полнять поставленные задачи, нужно не только хорошо знать психологию лю-
дей, быть достойным примером для других, но и досконально знать дело, ко-
торым занимаются подчиненные. 
Владимир ЧУГУНОВ, прежде чем возглавить управление кадров ГУВД Моск-
вы, прошел долгий путь от рядового до генерал-майора. И милицейскую служ-
бу он знает не понаслышке.
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что нас волнует...
ОДИН ИЗ ИТОГОВ ВЫБОРОВ:

ЛЮДИ ХОТЯТ РЕФОРМ, 
НО НЕ ХОТЯТ НАД СОБОЙ

ЭКСПЕРИМЕНТОВ

Вэти дни на Западе нет
недостатка в оценках
состоявшихся в Рос-

сии парламентских выбо-
ров. Как и положено в таких
случаях, результаты воле-
изъявления россиян вызы-
вают у комментаторов ши-
рокий спектр ощущений, ко-
ими те и делятся с западной
публикой.

Кто-то из обозревателей
пытается объективно оце-
нить результаты голосова-
ния, а если и критикует ка-
кие-то аспекты прошедшей
кампании, то указывает на
сравнительно недолгий пе-
риод многопартийности в
нашей стране и объясняет
издержки именно этим об-
стоятельством. Однако, по

правде сказать, громко зву-
чит в электронных и печат-
ных СМИ Запада и другая
тональность. При переводе
на русский язык в таких
оценках  легко обнаружива-
ются шипящие звуки и неоп-
равданно злобные пассажи.

Выскажу крамольную
мысль: ничего страшного в
этом нет. Таковы законы
жанра. Ведь даже итоги вы-
боров в западных странах
кто-то из тамошних журна-
листов хвалит, а кто-то
сильно хулит. Часто все за-
висит от политических и
иных пристрастий собратьев
по перу. Общественность го-
сударств «золотого милли-
арда» уже давно привыкла к
перепадам в настроениях

собственной четвертой вла-
сти: поначалу всех насторо-
жить и запугать, а потом,
когда эмоции поостынут,
еще раз взглянуть на проб-
лему, но уже трезво и хлад-
нокровно.

Уверен, будет так и в от-
ношении выборов в Госу-
дарственную думу РФ.

Сегодня пишут и говорят
об использовании прези-
дентской командой и парти-
ей «Единая Россия» адми-
нистративного ресурса, о
катастрофе правых партий...
А завтра? Завтра вспомнят о
том, что их собственные
действующие президенты и
премьеры, политические
партии на всю катушку экс-
плуатируют «преимущества
офиса», «потенциал высо-
кого кресла». И не стесня-
ются этого. Завтра коррес-
понденты западных СМИ,
аккредитованные в России,
направятся из Москвы в от-
даленные регионы нашего
Отечества и будут писать и
передавать оттуда свои ре-

портажи о тяготах жизни
простого человека, тяготах,
о которых представления не
имеет западный обыватель.

Ставлю сто к одному, что
будет в этих репортажах и
признание того очевидного
факта, что именно рефор-
мы, проводившиеся при
идеологическом обеспече-
нии и прямом практическом
участии представителей
правых партий и под эгидой
МВФ, привели к краху рос-
сийской глубинки, нашей
промышленности и сельско-
го хозяйства. Вот потому и
вымели россияне «чикаг-
ских мальчиков» с Охотного
ряда.

Не надо отличаться осо-
бой прозорливостью, чтобы
предположить: новая кон-
фигурация политических
сил в Госдуме и изменивши-
еся механизмы взаимодей-
ствия законодательного ор-
гана России и ее президента
уже в ближайшие месяцы в
мире будут восприниматься
как очень благоприятный

поворот. Предсказуемость
нашей внешней политики,
уже сейчас оцениваемая по
достоинству, станет в миро-
вых делах еще более весо-
мым фактором.

Определенная коррекция
экономического курса, укре-
пление правовой составля-
ющей в отношениях между
отечественными и западны-
ми бизнесменами, реализа-
ция предвыборных обеща-
ний гарантировать законные
интересы капитала и защи-
тить предпринимателя-соб-
ственника от чиновников и
коррупционеров, от крими-
нала - все это, без сомне-
ния, должно привести нако-
нец к притоку инвестиций в
нашу настрадавшуюся от
спонтанных экспериментов
экономику.

Здесь не удержусь, опять
вспомню Китай. Ведь там
верховодит одна партия, а
казнокрадов, наркоманов,
взяточников наказывают
крайне жестоко. Казалось
бы, не все в порядке с демо-

кратией. Однако иностран-
ных инвесторов все это ни-
чуть не смущает. Почему же
нечто подобное в России
должно отпугнуть от нас
иностранные капиталовло-
жения?

Конечно, на Западе есть
круги, навсегда оставшиеся
в прошлом. Им не по нраву
все, что бы и как бы у нас ни
происходило. В штыки будут
восприниматься ими осо-
бенно те изменения, кото-
рые ведут к усилению нашей
страны. Эту позицию недру-
гов стоит, конечно, держать
в уме. Но надо твердо сле-
довать избранным курсом.

Кстати сказать, такая пос-
ледовательность будет не
только вызывать уважение к
нам повсюду в мире, не
только работать на эконо-
мику, но и способствовать
расширению круга наших
сторонников, в частности, и
в странах ближнего зарубе-
жья, что крайне важно в том
числе и с военной точки
зрения. Ведь, как известно,
тянутся к сильному. Итоги
выборов в Госдуму открыва-
ют перед страной перспек-
тиву вновь обрести мощь.
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Владимир ШЕЛКОВ,
журналист-международник

НОВОЕ ПРИТЯЖЕНИЕ РОССИИ

Выборы в нашу Государствен-
ную думу сродни приходу ви-
сокосного года. И повторяют-

ся раз в четыре года, и сопровож-
даются таким же бурлением гада-
ний, прогнозов, предсказаний, и ос-
тавляют в итоге своего календарно-
го срока такую же мутную взвесь
посулов и разочарований. 

Но каждые выборы объявляются
у нас сенсационными. И не потому,
что меняется «партия – наш руле-
вой» или, упаси бог, общественный
строй, а по той простой причине,
что не совпадают результаты на-
родного волеизъявления с полито-
логической угадайкой. А главное -
очень уж труднообучаемые у нас
политики: никак народ не научит их
демократии! На любой результат у
них находятся какие угодно объяс-
нения, кроме одного – что люди
проголосовали как люди, а не как
марионетки. 

Для человека непредвзятого, не
играющего в политику, а способно-
го трезво оценивать состояние рос-
сийского общества, в итогах про-
шедших выборов никакой сенсации
нет. Возьмем самый громкий скан-
дал – поражение лидеров СПС
(именно лидеров – поскольку о су-
ти либеральной идеи в ходе кампа-
нии никакой дискуссии не было, в
то время как вождей избиратели
лицезрели каждодневно). То они
нещадно поносили президента,
объявляя его изменником ельцин-
ского курса, то заявляли, что лю-

бые, самые скромные успехи пос-
ледних лет - снижение инфляции,
сокращение бремени внешнего
долга, постепенная индексация
пенсий и т. п. – результат использо-
вания их экономических рекомен-
даций. То признавались в собствен-
ных «ошибках» периода 90-х годов,
то возлагали вину за состояние
страны на «всех», провозглашая
свое возвращение к власти послед-
ним шансом на спасение. То кля-
лись в любви к России (еще бы ее
не любить, кормилицу! – в чужих-то
краях не больно радушно зовут к
столу, разве что за собственный
кошт, опять же в России нажитый),
то выражали откровенное презре-
ние к народу, который-де не пони-
мает, куда катится и что ему грозит
без их спасительной опеки. 

Ни привычка приклеивать ярлы-
ки (чего стоит хотя бы чубайсово
жонглирование словами «национа-
лизм» и «социалист»!), ни заучен-

ные приемы митингового витийства
– ничто не помогло оболванить ис-
страдавшихся людей. Теперь, объ-
ясняя свое поражение, в СПС гово-
рят: административный ресурс, фи-
нансовое неравенство - а между
прочим, по данным ЦИК, суммы,
потраченные правыми в ходе изби-
рательной кампании, сопоставимы
только с затратами абсолютного
лидера – партии «Единая Россия».
Такой вот примечательный пара-
докс.

У лидеров КПРФ – свой повод
для уныния. Но вместо честного
анализа того, как и почему растеря-
ли былой кредит народного дове-
рия, они занялись скопидомским
подсчетом голосов, рассчитывая,
видимо, наскрести по сусекам пло-
ды утраченного. Словно и невдомек
им, что сегодняшняя Россия уже не
та, что при Ельцине. И что устал на-
род от их монотонного науськива-
ния на власть, бесконечных мета-

ний от парламентских лавирований
к радикализму охлократического
толка и обратно. 

Быть в оппозиции в демократиче-
ской стране - это искусство. Это,
во-первых, умение принять свое
поражение как выбор народа, за-
служивающий уважения. Это, во-
вторых, способность отстаивать
свою позицию без шельмования го-
сударственных институтов, без по-
пыток расколоть общество, без са-
ботажа конструктивных идей, пусть
даже исходят они от идеологиче-
ских оппонентов. Это, наконец, му-
жество вовремя уйти с политиче-
ской сцены, не предрекая от этого
всенародной катастрофы. 

Может, не все, кто сегодня ока-
зался наверху парламентской пира-
миды, способны к терпеливой сози-
дательной работе. Лидеры ЛДПР,
например, сами признают, что их
электорат – на вечные времена, по-
скольку это люди, недовольные
властью, которые есть и будут все-
гда. Да и не нам, избирателям, раз-
бирать ошибки одних и просчеты
других – это их проблемы. Главное
налицо: большинство тех, кто отдал
голоса партиям-лидерам нынешних
выборов, свои ожидания заявили
ясно и недвусмысленно. Люди не

хотят ни революционных потрясе-
ний, ни правого реванша. Они не
забыли, что нищета, коррупция,
разгул преступности, атрофия про-
мышленности, науки и культуры –
это олицетворенное банкротство
тех, кто и сегодня готов оплатить
пустыми ваучерными посулами
свое возвращение во власть. Люди
хотят реформ – но не хотят экспе-
риментов. Люди понимают, что ка-
зачьим аллюром не перепрыгнуть
через пропасть, на краю которой
оказалась страна. И потому они го-
лосовали не за программы, кото-
рые сегодня схожи порой дословно,
а за людей - тех, кто доказал свою
способность вернуть народу досто-
инство, а России – честь. 

Характерная деталь: в одноман-
датных округах многие харизмати-
ческие лидеры проиграли нович-
кам. Это свидетельствует и о том,
что люди просто хотят новых лиц во
власти – и потому отдали голоса
партиям молодым: «Единой Рос-
сии», которая еще только утвер-
ждается в качестве политической
силы, и блоку «Родина», сумевше-
му привлечь сторонников по край-
ней мере своей искренностью и ве-
рой в национальную неущербность
России. 

Уже 15 декабря начинается новая
избирательная кампания - по выбо-
рам Президента России. Значит, вы-
боры закончились, но выбор про-
должается. Каждый день, в каждом
из нас, на каждом рабочем месте.

Владимир ЛЮБИЦКИЙ, 
исполнительный редактор 
газеты «Московская среда»

ВЫБОР, КОТОРЫЙ 
ВСЕГДА С ТОБОЙ

Юрий Лужков третий
раз подряд избран
мэром Москвы.

Столь убедительная победа и
столь однозначная поддерж-
ка избирателей - явление для
российской политической
жизни довольно редкое. Мо-
сквичи, известные своей де-
мократичностью и разнооб-
разием политических при-
страстий, высказались почти
единодушно. В чем феномен
Лужкова, причина его завид-
ного политического долголе-
тия? Я думаю, что секрет ус-
пеха не в романтической
любви жителей столицы к
мэру, а в трезвом расчете.
Именно он сплотил людей
разных политических взгля-
дов для солидарного голосо-
вания «за». И как это ни па-

радоксально, консолидирую-
щим, объединяющим факто-
ром на выборах был сам
Лужков. Вернее, его дела.

Не буду долго распростра-
няться о том, что Москва -
один из самых динамично
развивающихся регионов
России, где за уверенным ро-
стом экономики растет и уро-
вень жизни. Быть может, кто-
то из москвичей со мной не
согласится, но провинциалы
по-прежнему завидуют Моск-
ве. Люди здесь живут богаче.
В столице налажена нормаль-
ная конструктивная работа
всех ветвей власти. Город и
горожане живут спокойно, без
политических потрясений. Во
многом - это заслуга мэра.

И хотя иногда раздавались
в адрес нашего мэра упреки в

авторитарности, жизнь, да и
мой собственный опыт депу-
тата Мосгордумы свидетель-
ствуют об обратном. Да, Луж-
ков - человек с принципами,
но в то же время способный
пойти на компромисс, когда
это касается интересов дела.
С ним можно спорить, не сог-
лашаться, и, если доводы
противоположной стороны
представляются ему более
убедительными, он может из-
менить свое решение. Мно-
гие законы в Москве - ре-
зультат споров и компромис-
са между законодателями и
исполнительной властью. Го-
лосуя за Лужкова, люди пре-
жде всего голосовали за ста-
бильность - политическую,
экономическую, социальную.
И нельзя не уважать этот вы-
бор.

Большинство команды
Юрия Лужкова - кандидаты в
депутаты в Государственную
думу - одержали победу на
выборах и теперь будут от-
стаивать интересы столицы в
высшем законодательном ор-
гане России. Нисколько не
умаляя их собственных за-
слуг, скажу лишь, что их из-

брание произошло при под-
держке нашего мэра. И пото-
му пожелал бы им оправдать
надежды как мэра, так и мо-
сквичей. А главное - стать са-
мостоятельными политика-
ми. В числе избранных в Гос-
думу есть и мои коллеги - де-
путаты Мосгордумы. Пола-
гаю, что опыт законотворче-
ской деятельности им очень
пригодится. «Десант» моск-
вичей, попавший в «высо-
кие» думские кресла, должен
защитить интересы Москвы
как субъекта Российской Фе-
дерации.

Новая Государственная ду-
ма по своему составу будет
левоцентристской, тогда как
Москва по своей политиче-
ской ментальности - право-
центристский город. Такой
перекос может усилить дик-
тат регионов в отношении
столицы. Не секрет, что отно-
шения федеральных и сто-
личных властей складыва-
лись непросто. Были разно-
гласия по российскому бюд-
жету, причем весьма сущест-
венные. Руководители других
регионов иногда забывают,
что Москва не просто круп-

нейший российский мегапо-
лис, но и столица Российской
Федерации. А для обеспече-
ния столичных функций не-
обходимо соответствующее
финансирование. Нельзя, на-
пример, урезать доходы До-
рожного фонда столицы, тем
самым загоняя в тупик ост-
рейшую проблему - нормаль-
ного функционирования сто-
лицы как крупнейшего транс-
портного узла. Думаю, и наш
мэр, и депутаты Госдумы от
столицы найдут общий язык
с представителями феде-
ральной власти и регионов.

Многие москвичи поддер-
жали недавно рожденный
блок «Родина», голосование
за который свидетельствует,
что в столице есть свой про-
тестный электорат, не соглас-
ный с тем, что делает власть.
Но московский протест - осо-
бый, подтверждающий, что у
нас постепенно складывается
гражданское общество. Как-
то в Париже я попал в семью,
довольно богатую, с консер-
вативными традициями. И ко-
гда спросил их: «За кого бу-
дете голосовать?», то услы-
шал удивительный ответ: «За

социалистов». - «А почему?»
- «Да потому что за них голо-
совали мои прабабушка и
прадедушка». Вот и у нас че-
ловек голосует за оппозици-
онную партию не из чувства
социальной безысходности, а
из идеологических соображе-
ний, рассуждая примерно
так: «В коммунистах я разо-
чаровался, попробую поддер-
жать «Родину». Но какие ре-
альные дела совершат вновь
избранные депутаты, пока
никто не знает. Я, безуслов-
но, уважаю чужой выбор. Но
вспомните о нашей нацио-
нальной особенности - жела-
нии очаровываться. Великий
поэт, помнится, признавался:
«Ах, обмануть меня не труд-
но, я сам обманываться
рад...» Словом, будем наблю-
дать за шагами вновь избран-
ной Государственной думы и
оценивать ее деятельность не
сердцем, а умом. Здравым
расчетом.

Что касается Думы нашей,
московской, то наш курс пре-
дельно ясен и с очередным
избранием Юрия Лужкова на
пост мэра не изменится. Он
ориентирован на нужды и за-
боты жителей Москвы. Этот
социальный курс мы намере-
ны отстаивать и впредь.

Евгений БУНИМОВИЧ,
заместитель председателя 
комиссии по культуре 
Мосгордумы

МОСКВИЧИ ГОЛОСУЮТ РАССУДКОМ



Ветераны Великой Отечественной вспоми-
нают разное: горечь поражений начальных
дней войны, первые фронтовые победы,

трудные годы перелома, испытание Сталинград-
ской битвы, лязг гусениц «пантер» и «тигров»,
грохот боев на Курско-Орловской дуге, трудный
победный марш советских воинов к Берлину. Но
в череде военных лет и событий битва за Моск-
ву, разгром немецко-фашистских полчищ у стен
столицы в студеный декабрь 1941 года занимает
особое место в сердцах и памяти.

Непобедимыми сделала защитников Москвы
любовь к родной столице, которую они защи-
щали. Почтить минутой молчания память тех,
кто бился насмерть, пришли ветераны войны,
живущие на юге столицы.

- Есть прекрасные строки у Ольги Берггольц:
«Нам никогда не позабыть себя, не бронзовых

- живых, простых, вчерашних», - сказал пред-
седатель окружного совета ветеранов генерал-
майор в отставке Николай Безденежных. - Па-
мять о Великой Отечественной в сознании ка-
ждого пережившего ее пронзительно свежа,
несмотря на годы, которые все дальше отдаля-
ют всех нас от сороковых грозовых лет. Лихо-
летье войны, вторгшееся в наши судьбы и ду-
ши, остается с нами. Остается в дорогих серд-
цу воспоминаниях - уже записанных и устных
или в снах, встречах с боевыми друзьями...

И вот - новая встреча фронтовиков, тружеников
тыла, далеко не часто они собираются теперь
вместе.

На торжественном митинге выступил замес-
титель префекта ЮАО Михаил Иголкин. Он

особо отметил, что битва у стен столицы и
контрнаступление советских войск развеяли
миф о непобедимости военной машины вер-
махта, показали всему миру духовную силу и
мощь народов нашей страны, их единство,
стойкость, мужество. В этом состоит историче-
ская значимость разгрома немецко-фашист-
ских полчищ под Москвой для современных по-
колений россиян.

- Не случайно на митинге рядом с ветерана-
ми мы видим молодежь, - продолжает Николай
Безденежных. - Старшеклассники с красными
гвоздиками в руках пришли почтить память за-
щитников Москвы, воинов-освободителей, не
доживших до славной Победы.

Сергей ИВАНОВ
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ЗАЩИТНИКОВ МОСКВЫ СДЕЛАЛИ
НЕПОБЕДИМЫМИ ЛЮБОВЬ 
И НЕНАВИСТЬ: ЛЮБОВЬ К СТОЛИЦЕ
И НЕНАВИСТЬ К ВРАГУ

день за днем:

В пятницу, 5 декабря, Мосэко-
мониторинг принял решение со-
здать автоматизированную сис-
тему контроля качества поверх-
ностных вод Москвы-реки. Она
будет создана в черте города в
составе трех специализирован-
ных станций Мосэкомониторин-
га, которые планируется размес-
тить в районах Астаховского
моста, Бесединского моста и Во-
локоламского шоссе, дом 87.

Уже на 13 января запланиро-
ван открытый конкурс на право
разработки этой системы. Ее со-
здание позволит контролиро-
вать максимальные параметры
свойств воды, а также атмосфе-
ры водной акватории. Измери-
тельные устройства этой систе-
мы рассчитаны на автономную
работу в течение не менее 14
дней при полном сроке службы
8 лет.
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Цены на продукты питания в сто-
лице за ноябрь выросли в среднем
на 0,9 процента. Об этом сообщил
в среду, 3 декабря, Мосгоркомстат.

По его данным, наибольший
рост цен - от 3,1 до 6,2 процента -
зафиксирован на мясо птицы, мед,
пшеничную муку, хлеб и хлебобу-
лочные изделия. На 1-1,3 процента
подорожали за месяц сливочное
масло, вареные колбасы 1-го сор-
та, жирный творог, майонез, мо-
лочные консервы и манная крупа.
Алкогольные напитки стали доро-
же на 0,8 процента.

Что касается цен на непродо-
вольственные товары, то их рост
составил в ноябре 0,4 процента.
Бензин подорожал за месяц на 0,1
процента. А тарифы на платные ус-
луги практически не изменились.
Вместе с тем, по данным Мосгор-
комстата, продолжалось сезонное
удешевление - от 0,4 до 3,5 про-
цента - овощной продукции и кар-
тофеля. Также на 3,9 процента по-
дешевело пшено, на 4,7 процента -
гречневая крупа, на 4,5 процента -
сахар и на 14,7 процента - икра ло-
сосевых рыб.

Месячная стоимость мини-
мального набора продуктов пита-
ния, входящих в потребительскую
корзину мужчины трудоспособно-
го возраста, составила в ноябре
1350 рублей 97 копеек, подоро-
жав по сравнению с октябрем на
1,6 процента.

140 студенческих и рабочих
общежитий Москвы из 312 об-
следованных полностью не соот-
ветствуют нормам пожарной без-
опасности. Такой вывод сделали
инспектора столичного УГПС по
итогам проверок, которые нача-
лись сразу после недавнего по-
жара в Российском университете
дружбы народов. Об этом сооб-
щило в четверг, 4 декабря, упра-
вление информации и общест-
венных связей УГПС Москвы.

По мнению столичных пожар-
ных, в большинстве обследован-
ных зданий нет условий для без-
опасной эвакуации людей, отсут-
ствуют пожарная сигнализация и
огнетушители. Поэтому их экс-
плуатацию следовало бы приос-
тановить. А 55 общежитий долж-
ны быть закрыты полностью и
немедленно. По итогам прове-
денных проверок за различные
нарушения норм пожарной безо-
пасности к административной от-
ветственности уже привлечены
2254 должностных лица. Провер-
ки будут продолжаться до 11 де-
кабря.
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ЛУЧШЕ 
ПЕРЕСТРАХОВАТЬСЯ...

Специалисты из Мосинжстроя, Мостот-
реста, «Тоннельного отряда - 44», Дормо-
ста, НПО «Космос», Москапстроя, корпора-
ции «Трансстрой» и еще десятки гостей
терпеливо дожидаются торжественного
митинга.

Вдруг что такое?! В тоннеле раздается
гул и показываются первые машины! Ока-
зывается, на другом конце тоннеля кто-то
или не расслышал команду, или не так ее
понял, словом, машины были допущены в
тоннель раньше официального открытия.
Но милиция пребывает в растерянности до-
ли секунды. Моментально летит по рации
сердитая команда с обещанием «лишить
погон». 

- Я, значит, первый! - счастливо улыбается
Иван Леонтьев, водитель стареньких «жигу-
лей». - Попал в историю!

- Попал, попал... - торопливо запихивает
Леонтьева в машину милиционер. - Давай-ка,
брат, обратно!

Но вот наконец прибывают высокие гости,
среди которых представитель Президента
России в Центральном федеральном округе
Георгий Полтавченко, мэр Москвы Юрий Луж-
ков. Трепещут полотнища, но солирует один
флаг - флаг Москвы, которым размахивает с

высокого парапета человек в бушлате нарас-
пашку, в матросской тельняшке. Он громко
кричит «Ура-а!!!», озябшие гости подхватыва-
ют крик, и громовое «ура-а» разносится дале-
ко вокруг.

- Уважаемые строители, москвичи! - обра-
щается мэр к собравшимся. - Сегодня для
всех нас наступил исторический день! Мы
принимаем в эксплуатацию третье транспорт-
ное кольцо! Это, без преувеличения, сооруже-
ние XXI века! 

Юрий Михайлович говорит о том, что стро-
ительство третьего кольца - важнейшая веха в
истории города, что приобретен неоценимый
опыт, что теперь очередь за четвертым транс-
портным кольцом. Звучат слова сердечной
благодарности в адрес строителей, разработ-
чиков проекта.

- И вот что еще важно, - говорит мэр, и го-
лос его становится еще торжественнее, - мы
принимаем это грандиозное сооружение в
эксплуатацию в 62-ю годовщину разгрома не-
мецко-фашистских войск под Москвой! Ура!

Свист ветра, аплодисменты, крики «ура!»
сливаются в сплошной гул, гремит из репро-
дукторов марш.

- Раз! Два! Три!
Ленточка перерезается. На часах 14.45.

Третье транспортное принято в эксплуатацию.
Владимир ЧЕБАКОВ,

Игорь ЯСЮКОВ

Существует и соответствующее
распоряжение мэра об органи-
зации интернет-сайтов в окру-

гах. Многие округа такие сайты име-
ют. Однако над их  информацион-
ной насыщенностью, внешним ви-
дом, удобством пользования еще
надо, что называется, работать.
Именно этим решили заняться
вплотную в Северном округе.

- Из нашего сайта жители долж-
ны получить наиболее полное
представление о событиях в окру-
ге, - сказал его префект Владимир
Объедков. - Люди должны чувство-
вать, что территория, на которой
они проживают, это не просто мес-
то прописки, это значительная
часть их жизни.

Работа над новым сайтом идет
уже полным ходом. Префект утвер-
дил соответствующее положение о

его информационном, техническом
сопровождении, создан редакцион-
ный коллектив. Одну из самых слож-
ных задач в создании сайта - его ин-
формационное наполнение - в округе
решили весьма оригинально. Во всех
подразделениях префектуры, упра-
вах районов и даже отраслевых уча-
стках назначены сотрудники, кото-
рые будут отвечать за информацион-
ную насыщенность порученных им
разделов сайта. Причем в их должно-
стные инструкции  внесут и соответ-
ствующие коррективы. 

Надо надеяться, что создание
нового сайта пройдет успешно. Во
всяком случае, средства на его
развитие в 2004 году уже преду-
смотрены. Они будут выделены из
целевого бюджета префектуры Се-
верного округа.

Наталья КУЗИНА

ОКРУГ В ИНТЕРЬЕРЕ САЙТА

Московские власти неоднократно заявляли
о том, что информация о всех событиях,
происходящих в городе, о действиях вла-
стей должна быть доступной гражданам. И
не только через печать и телевидение, но и
через Интернет. 

Окончание. Начало на 1-й странице

КОЛЬЦО ВЫСШЕЙ ПРОБЫ

5 декабря в честь 62-й годовщи-
ны битвы за Москву в Южном ок-
руге столицы состоялась торже-
ственная церемония возложения
цветов к мемориалу на Автоза-
водской площади.

...И ОТСТОЯЛИ 
КРАСАВИЦУ-МОСКВУ!

ВАС ЗАЩИТИТ...
ТРЕВОГА
Правительство Москвы начало
крупномасштабную кампанию
по обеспечению безопасности
жильцов московских домов. 

Всвязи с этим было издано постановление, со-
гласно которому в течение 2003-2007 годов
подъезды жилых домов будут оснащены сис-

темами видеонаблюдения.
Если вечером вы боитесь зайти в свой подъезд, у

вас регулярно воруют газеты из почтового ящика, а
подозрительные личности устроили в подвале дома
ночлежку, то вы наверняка мечтаете о системе ви-
деонаблюдения – такой, скажем, какая есть в рай-
оне Царицыно Южного административного округа.
В Царицыне 1103 подъезда, 160 из них уже оснаще-
ны мини-камерами. Камеры невозможно заметить
и сломать – диаметр глазка всего 1 мм, а сама она
вмонтирована в стену. Для жителей домов эта услу-
га бесплатна – оснащение подъездов видеокамера-
ми проводится за счет бюджета округа.

Видеосигналы со всех камер района поступают в од-
но место - на центральный пункт видеонаблюдения. По-
ка здесь трое диспетчеров. В ведении одного находятся
3 монитора, на каждом по 16 кадров. Дежурство круг-
лосуточное. Ночью они по очереди отдыхают, для это-
го оборудована специальная комната. Работают сутки
через трое. Основная обязанность: обо всех подозри-
тельных случаях незамедлительно сообщать в мили-
цию. По словам диспетчера Ольги Сахаровой, доводи-
лось на мониторах видеть драки между пьяными, как
ломали почтовые ящики, воровали газеты. Бывали слу-
чаи, когда подозрительные личности втаскивали какие-
то тюки в подъезд или выносили. Обо всех случаях, го-
ворит она, мы немедленно сообщали в милицию.

Если внимание диспетчера привлекло происходя-
щее у подъезда, он может многократно увеличить
снимок территории. Следят диспетчеры и за тем, что-
бы подъезды были освещены. И если видят, что в ка-
ких-то подъездах не работают домофоны или нет ос-
вещения, то немедленно сообщают об этом в диспет-
черскую.

Операторы ведут записи в журналах учета проис-
шествий в течение всего дежурства. А все снятые на
видеокамеру материалы в течение двух недель сохра-
няются на жестком диске компьютера. Если в подъез-
де произошла, например, квартирная кража, видеоза-
писи доставляют в УВД и тщательно анализируют.

После установки видеокамер количество правона-
рушений в районе резко снизилось. Как сказал пер-
вый зам. главы управы Царицына Михаил Мартья-
нов, как профилактическая мера это очень воздейст-
вует на потенциальных хулиганов.

Создатель системы видеонаблюдения в Царицыне
- фирма «Видеофон-МВ». По словам зам. генераль-
ного директора фирмы Алексея Тимошина, в конце
года систему начнут модернизировать. Будет налаже-
на связь диспетчера с любым подъездом, и, соответ-
ственно, житель каждого подъезда может вызвать
диспетчера. К системе будут подключены различные
датчики, например, можно будет контролировать
расход и утечку газа, горячей воды и многое другое.
Над подъездами будут установлены поворотные ка-
меры. Их смогут направлять в любую сторону, что
значительно упростит наблюдение. В будущем году
еще 176 подъездов в районе Царицыно будут обору-
дованы системой видеонаблюдения. Специальные
датчики разместят в подвалах и на чердаках. При по-
пытке открыть дверь сработает сигнал тревоги...

Юлия КОНОВАЛОВА
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Во вторник в 10.53 ут-
ра в центре Москвы у
здания гостиницы
«Националь» (Твер-
ская, дом 1) прогре-
мел мощный взрыв,
унесший жизни пяте-
рых человек. 

Многие случайные прохожие
получили осколочные ране-
ния различной степени тя-

жести, ожоги и контузии. По дан-
ным службы Скорой медицинской
помощи столицы, возраст постра-
давших - от 18 до 66 лет.

Как сообщила нам начальник от-
дела Управления информации и об-
щественных связей ГУВД Москвы

Лидия Лагуткина, взрывное устрой-
ство сработало рядом с машиной
«мерседес», припаркованной при-
мерно в десяти метрах от входа в
элитный отель. Четыре человека
погибли на месте. Еще один скон-
чался по пути в больницу, а семеро
госпитализированы. 

Взрывное устройство было при-
ведено в действие террористками-
смертницами. У одной из них обна-
ружены документы на имя Инги Ги-
зоевой. По предварительным дан-
ным, она является уроженкой Чеч-
ни. Информации о подлинности
этих документов пока нет. Тело вто-
рой смертницы сильно повреждено,
поэтому установить ее личность по-
ка не представляется возможным.

По словам прохожих, незадолго
до взрыва две  женщины восточно-
го типа назойливо спрашивали, где
расположена Государственная дума.
Мощность взрывного устройства,
сработавшего у фасада здания гос-
тиницы «Националь» в центре Мо-
сквы, соответствует 400-500 грам-
мам в тротиловом эквиваленте.

Позже взрывотехники ФСБ раз-
рушили у гостиницы «Националь»
подозрительные предметы с помо-
щью водяной пушки. До 15.00 зна-
чительный участок проезжей части
вокруг гостиницы «Националь» все
еще был оцеплен сотрудниками ми-
лиции и ФСБ, которые работали на
месте взрыва...

Николай МОДЕСТОВ

ВЗРЫВ В ЦЕНТРЕ ГОРОДА



5факты и комментарии
В РАМКАХ ПРОГРАММЫ «МОЙ ДВОР,

МОЙ ПОДЪЕЗД» РУКАМИ 
3000 СТУДЕНТОВ БЛАГОУСТРОЕНО

73 МОСКОВСКИХ ДВОРИКА

«Городская дума: история и совре-
менность» - так назвали организаторы
свою выставку, экспозиция которой
открылась в субботу, 6 декабря, в Му-
зее истории Москвы. Выставка при-
урочена к 10-летию Мосгордумы, ко-
торое она отмечает в декабре нынеш-
него года.

Цель выставки - познакомить моск-
вичей и гостей столицы, в первую оче-
редь школьников и студентов, с мно-
говековой историей городского само-
управления в Москве. Первый раздел
выставки рассказывает о богатом до-
революционном прошлом Мосгорду-
мы, ее активной деятельности по раз-
витию города и городского хозяйства.
Во втором разделе экспозиции под-
робно показана деятельность МГД по-
сле 76-летнего перерыва.

Крупный пожар случился в вос-
кресенье, 7 декабря, на юге. Полно-
стью сгорел деревоперерабатыва-
ющий комбинат, расположенный
по адресу: Каширское шоссе, стро-
ение 45.

Как сообщило УГПС, сигнал о воз-
горании в здании комбината пожар-
ные получили в 20 часов 20 минут. К
моменту их прибытия на место про-
исшествия огонь уже значительно
распространился, общая площадь го-
рения достигла 1000 квадратных ме-
тров. Только в 21 час 30 минут по-
жарным удалось локализовать пла-
мя, а к 22 часам ликвидировать по-
жар. Вместе со зданием огонь унич-
тожил и находившуюся в нем техни-
ку - 3 автомобиля, 2 погрузчика и 1
электрокар. Пострадавших нет.

Полный запрет на курение на бор-
ту самолетов станет обязательным
для всех российских авиакомпаний.
Об этом в понедельник, 8 декабря,
сообщили в Государственной служ-
бе гражданской авиации (ГСГА)
Минтранса РФ.

До сих пор решения на сей счет
принимались самими авиакомпания-
ми. Главным образом теми, которые
выполняют международные рейсы.
Первым запретил курение на борту
своих самолетов Аэрофлот. 

СУББОТА,6.12

ИНФОРМ
БЮРО

МОСГОРДУМА
ПОПАЛА В ИСТОРИЮ

ГОРЕЛ, ГУДЕЛ
ПОЖАР 

КАШИРСКИЙ...
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КУРЕНИЕ - 
ПОД ПОЛНЫЙ 

ЗАПРЕТ ПОНЕДЕЛЬНИК,8.12

- Мой вынужденный отпуск за-
кончился, приступаю к работе, -
заявил, открывая очередное за-
седание столичного правительст-
ва, Юрий Лужков, одержавший
убедительную победу на выборах
мэра столицы. Он сразу окунулся
в гущу московских дел, на сей
раз - забот Центрального адми-
нистративного округа. Вопрос
повестки дня назывался так: «О
ходе реализации первоочеред-
ных мероприятий градострои-
тельного плана развития терри-
тории Центрального администра-
тивного округа города Москвы».
Проблем в округе хоть отбавляй:
транспортно-гаражная, экологи-
ческая, ветхого жилья и так да-
лее. Но одну мэр выделил особо:
ни в коем случае нельзя насиль-
но переселять из сносимых, вет-
хих зданий проживающих там
москвичей куда-нибудь на окраи-
ны города, что может привести к
обострению социальной обста-
новки.

Правительство также рассмот-
рело вопрос о ходе выполнения
программы развития оптовой
торговли продовольствием в го-
роде Москве на 2002-2004 годы.

ЛУЖКОВ СНОВА 
В СВОЕМ КРЕСЛЕ
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В минувшую пятницу
прошел пробный поезд
легкого метро Бутов-
ской линии.

Станция «Улица Старокачаловская»
стала пересадочной с Бутовской
линии на станцию «Бульвар Дмит-

рия Донского» Серпуховско-Тимирязев-
ского направления - обе они под зем-
лей. Остальные четыре станции - «Улица
Скобелевская», «Бульвар Адмирала
Ушакова», «Улица Горчакова» и «Бунин-
ская аллея» - расположены на эстакаде.
Они защищены и от ветра, и от дождя. А
с земли на эстакаду пассажиров подни-
мут эскалаторы.

- В мае прошлого года на месте стро-
ительства была вынута первая лопата
земли, - рассказывал мне здесь же, на
стройке, Петр Аксенов, первый замес-
титель мэра Москвы в правительстве
столицы. - Стоимость одного километра
Бутовской линии 24 миллиона долла-
ров, в то время как традиционная про-
ходка под землей обходится в 45 мил-
лионов за километр. То есть строитель-
ство получается вдвое дешевле, быст-
рее и комфортнее...

Сегодня в Бутове 100 тысяч жителей.
Через пять лет цифра увеличится
вдвое. Пока легкое метро не пущено, до
центра города люди добираются полто-
ра часа. С 27 декабря, когда откроются
двери пяти станций, время сократится в
два-три раза. Ведь эстакада легкого ме-

тро проходит прямо среди жилых мик-
рорайонов - на уровне четвертых эта-
жей домов.

- Предвидя ваш вопрос, - говорит ге-
неральный директор ОАО «Мосметрост-
рой» Геннадий Штерн, - утверждаю: шу-
ма не будет. Вернее, он будет только на
уровне автомагистрали. Но при строи-
тельстве мы применили шумопоглоща-
ющие и шумоизолирующие экраны.
Шпалы из лиственницы и бесстыковой
путь тоже способствуют уменьшению
шума. А ходовая часть новых современ-
ных вагонов оснащена демпферами,
устраняющими вибрацию...

От станции «Улица Старокачалов-
ская» состав идет два километра под
землей. Это сделано, чтобы сохранить
Бутовский лесопарк. Затем в районе
Новобутовской улицы поезд плавно
уходит на эстакаду. Три двухсекцион-
ных вагона, соединенных «гармошкой»,
как в автобусе «икарус», имеют в длину
86 метров - это и есть состав. Каждый
вагон, который носит название «Ру-
сич», вмещает 265 пассажиров.

Пробный поезд, как разведчик, дви-
гался со скоростью 30 км в час. Когда
линия откроется, поезда пойдут быст-
рее. Скорее полетят на Бутово - именно
такое впечатление создается у пассажи-
ра, когда смотришь в окна вагонов. Они,
кстати, оснащены обогревом, вентиля-
цией, табло с бегущей строкой.

Проектировали трассу легкого метро
специалисты Омского проектно-произ-
водственного объединения «Мосто-
вик». Они изготовили и поставили 11,2

тысячи тонн металлоконструкций. Но
надо воздать должное нашим москов-
ским метростроителям: им в рабочем
порядке приходилось решать массу во-
просов по монтажу эстакады, возведе-
нию станций, и они с этим успешно
справились. Теперь с учетом опыта сле-
дующую ветку - в Солнцево - возведут,
конечно, быстрее.

На первом этапе эксплуатации
легкого метро предполагается пере-
возить 9-12 тысяч пассажиров в час
- более 58 миллионов человек в год.
Но Бутово строится - у нового сов-
ременного метро большой потенци-
ал. Через год вступят в строй еще
три станции этой линии. Есть планы
продолжить ветку и в другую сторо-
ну - соединить ее со станцией «Бит-
цевский парк» Калужско-Рижской
линии.

Владимир ЧЕБАКОВ

«ВОДЯНЫМ» 
ПОСТРОЯТ ДОМ. 
НА НАБЕРЕЖНОЙ
Одно из крупнейших предприятий
столичного городского хозяйства -
Мосводосток - долгие годы ютилось в
небольшом двухэтажном купеческом
особняке на Новокузнецкой улице. 

МЕТРО ВЗЛЕТАЕТ НАД БУТОВОМ

По словам замдиректора штаба по организа-
ционной работе Людмилы Сысоевой, в ра-
боте слета приняли участие более 700 чело-

век – студенты вузов, ветераны ССО, депутаты,
представители Министерства образования, ректо-
ры, представители префектур административных
округов и управ. Работу освещали журналисты
федеральных и кабельных каналов телевидения,
газет.

Пока большая часть нашей молодежи решает
главный вопрос: «кто пойдет за пивом», самые
продвинутые из студентов думают, как бы зарабо-
тать деньги. В этом году общее количество бой-
цов МСО составило 21 тысячу человек. Они отлич-
но отработали во многих регионах России и в сто-
лице. В рамках программы «Мой двор, мой подъ-
езд» руками трех тысяч студентов были благоуст-
роены 73 московских дворика. Студенческие от-
ряды принимали участие в строительстве фунда-
ментальной библиотеки МГУ, обустройстве специ-
альных мест для передвижения инвалидов, благо-

устройстве городских парков, охране обществен-
ного порядка. В зависимости от вложенного труда
студенты зарабатывали от 2 до 16 тысяч рублей в
месяц. Ребята из железнодорожного отряда «Ва-
гонник» умудрились заработать за месяц и по 30
тысяч.

По итогам работы за этот год самые активные
отряды и бойцы, в том числе из сводного сту-
денческого отряда Южного округа, были награ-
ждены почетными грамотами, кубками и ценны-
ми призами.

На слете было зачитано обращение студенче-
ских отрядов к правительству Москвы, в котором
молодежь просит определить социально значи-
мый для Москвы объект и утвердить его как го-
родскую молодежно-студенческую строительную
площадку. А также подготовить поправку к Трудо-
вому кодексу РФ по вопросу трудоустройства сту-
дентов и молодежи и выйти с законодательной
инициативой в Госдуму.

Александр НЕЧАЕВ

Слет молодежно-студенческих отрядов состоялся недавно в
большом зале ДК МИИТ. Уже второй год Московский городской
штаб молодежно-студенческих отрядов совместно с молодеж-
ными и студенческими организациями при поддержке Комитета
по делам семьи и молодежи города Москвы, а также Совета ре-
кторов вузов Москвы и Московской области проводят этот слет.

КАК ЗАРАБОТАТЬ...
НЕ ТОЛЬКО НА «КЛИНСКОЕ»

Вполовине седьмого вечера медве-
дю по кличке Додон, который со-
держался в клетке под вроде бы на-

дежными запорами, каким-то образом
удалось выбраться наружу. Додон на-
смерть загрыз 33-летнего помощника
дрессировщика Умара Закирова, рабо-
тавшего в Уголке Дурова с 1994 года, а
еще двух его коллег - 32-летнего Тимура
Щедова и 47-летнего Владимира Сошина
- серьезно помял, нанеся ранения различ-
ной степени тяжести. Оба рабочих были
доставлены в Институт Склифосовского
и госпитализированы. Сейчас их жизнь,
как сообщили врачи, вне опасности.

На месте происшествия работали опе-
ративники. Как сообщил исполняющий
обязанности начальника управления
ГУВД Кирилл Мазурин, работники мили-

ции до сих пор выясняют обстоятельст-
ва, при которых медведь смог вылезти
из клетки и напасть на людей.

Самое же изумительное то, что сразу по-
сле ЧП администрация театра сообщила:
медведь Додон снова выйдет на сцену. При
этом даже установив срок приведения его в
нормальное состояние - через неделю. По-
том, впрочем, поправилась: проинформи-
ровала о готовности передать зверя-людо-
еда в один из зоопарков страны. «Мы наме-
рены предложить различным зоопаркам
взять Додона, - заявили в администрации
театра. - Какой откликнется, туда и пере-
едет медведь». Ни словом, ни намеком не
обмолвившись об одном: согласится ли во-
обще какой-нибудь из зоопарков взять к се-
бе на постой зверя с таким характером.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

Удома 23 по улице Киро-
воградской (ЮАО) в чет-
верг, 4 декабря, совер-

шено дерзкое ограбление фи-
нансовых курьеров. Сотрудни-
ки ГУВД Москвы характеризу-
ют его как одно из крупней-
ших в столице в нынешнем го-
ду. Как сообщили милицей-
ские источники, около 11 ча-
сов утра четверо неизвестных
на автомобилях «опель» и
«фольксваген» преградили
дорогу автомобилю УАЗ, в ко-
тором перевозились 14 мил-
лионов рублей Научного цент-
ра сердечно-сосудистой хи-
рургии имени Бакулева, пред-
назначавшиеся для выплаты
зарплаты его сотрудникам.
Перевозили деньги 27-летний
механик центра, 49-летняя
главный бухгалтер, 41-летняя
бухгалтер и 52-летний началь-
ник охраны. Пригрозив им пис-
толетом с глушителем, монти-
ровкой и молотком, преступни-

ки забрали деньги и бесследно
скрылись. По поиску грабите-
лей были объявлены операции
«Перехват» и «Вулкан-5», ко-
торые до сих пор результатов
не дали.

Сразу после этого разбоя ру-
ководство столицы приняло ре-
шение протянуть руку помощи
сотрудникам центра. Как заяви-
ла первый заместитель мэра в
правительстве Москвы Людми-
ла Швецова, несмотря на то что
центр является учреждением
федерального подчинения, его
сотрудникам из фонда москов-
ского правительства будет пе-
речислена половина похищен-
ной грабителями зарплаты - 7
миллионов рублей. По догово-
ренности с руководством цент-
ра имени Бакулева, в первую
очередь деньги будут выплаче-
ны медицинским сестрам, са-
нитарам и другим низкооплачи-
ваемым работникам.

Геннадий ГЕНКИН

ОГРАБЛЕНИЕ ГОДА В Театре зверей, больше известном москвичам и гостям сто-
лицы как Уголок Дурова, в среду, 3 декабря, случилось неве-
роятное: дрессированный медведь набросился на людей. Так
зверь «отблагодарил» трех рабочих из технического персона-
ла, которые собирались его кормить.

В ГНЕВЕ СТРАШЕН БЫЛ ДОДОН...

Здание, прямо скажем,
не отвечает размаху
деятельности органи-

зации, ответственной за вы-
вод талой и дождевой воды
с московских улиц и ее очи-
стку. Строительство голов-
ного офиса Мосводостока,
оснащенного самым совре-
менным оборудованием,
планировалось давно. Было
и соответствующее распо-
ряжение московского пра-
вительства от 16 июня 1999
года. И вот наконец-то лед
тронулся. Пресс-центр За-
падного административного
округа сообщает, что муни-
ципальное собрание района

Дорогомилово дало добро
на строительства офисного
здания Мосводостока и
подводящих коммуникаций.
Но с условием, что прилега-
ющая к стройке площадка
будет благоустроена.

Дом для «водяных» будет
возведен на набережной Та-
раса Шевченко, неподалеку
от трассы третьего транс-
портного кольца. Подготов-
ка необходимой документа-
ции возложена на институт
«Мосинжпроект», а заказ-
чиком строительства высту-
пает ООО «Организатор».

Александр 
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За исключением, впрочем,
одного района. Это Ново-
косино, «спальная» окраи-

на Восточного административ-
ного округа.

У жителей Новокосина теперь
есть возможность приобретать
детские товары по существенно
более низким ценам, чем где бы то
ни было в столице. После того как
недавно здесь открылся первый из
новой сети магазинов с товарами
для детей и дома. Называется эта
сеть «Аист». Таково же и название
ее первого магазина. Покупателям
в нем уже не придется ломать го-
лову, хватит ли денег до зарплаты,
если, скажем, подарить ребенку
хорошую игрушку.

Инициатором его открытия
выступила Московская конфеде-
рация промышленников и пред-

принимателей (МКПП). Все това-
ры на прилавках этого магазина
получены напрямую от произво-
дителей, минуя посредников. По-
этому и цены здесь в полтора-
два раза ниже, чем в централь-
ных детских магазинах. Даже на
оптовых рынках подобные това-
ры стоят дороже - при более
низком качестве.

- Этот «Аист» - первая ласточка.
Но не последняя, - говорит Елена
Панина, председатель МКПП. -
Уже в следующем году мы плани-
руем открыть в Москве еще один-
надцать таких магазинов. А в пер-
спективе по нашей программе от-
кроются как минимум по одному
магазину в каждом районе. Воз-
можно, где-то их будет даже и
больше.

Геннадий ГЕНИН

Завершено формиро-
вание программы «Мой
двор, мой подъезд» на
2004 год. Ее обсудило
правительство столи-
цы на одном из де-
кабрьских заседаний,
предложив сделать по-
стоянно действующей.

О том, что эта программа дока-
зала свою жизнеспособность
и социальную значимость,

свидетельствуют итоги ее реализа-
ции. Поначалу, когда она стартовала
в 1998 году, речь шла только о ре-
монте подъездов и благоустройстве
дворов муниципального жилого
фонда. За пять лет в нее включились
учреждения образования, здравоох-
ранения, культуры и спорта, про-
мышленные и торговые предпри-
ятия. Ныне программа «Мой двор,
мой подъезд» охватила всю террито-

рию города, независимо от ведомст-
венной принадлежности ее участни-
ков, констатируют власти.

По словам первого заместителя
руководителя департамента ЖКХиБ
Людмилы Осиповой, выступившей с
докладом на заседании правительст-
ва, в 2003 году работы по комплекс-
ному благоустройству дворовых тер-
риторий не только выполнены в пол-
ном объеме по всем показателям и
во всех административных округах,
но и перевыполнены на 1,1 процен-
та. За год благоустроены 7565 го-
родских территорий. Из них около 5
тысяч - дворы муниципального жи-
лого фонда, в которых большинство
работ по благоустройству проходило
с участием жителей.

Отремонтированы почти 18,5 ты-
сячи подъездов жилых домов, по-
рядка 16 тысяч из них оборудованы
системами видеонаблюдения. Всего
ими оснащено около 28 процентов
всех подъездов города. Активно про-
должалась замена механических за-
пирающих устройств подъездов на
более надежные, в том числе на до-

мофоны. Сейчас в городе подобны-
ми устройствами оборудованы уже
79 тысяч подъездов - 80 процентов
от их общего числа.

Эти и другие показатели выполне-
ния программы убедительно свиде-
тельствуют: наши дворы все более
благоустраиваются. Иное дело - во-
прос их содержания. Для его реше-
ния департаментом ЖКХиБ разрабо-
тан регламент по поддержанию в
надлежащем состоянии уже благо-
устроенных территорий, а также
расценки для определения затрат по
их эксплуатации и расчетам с под-
рядными организациями. Кроме то-
го, внесены дополнения в инструк-
ции по организации зимней уборки
дворовых территорий с применени-
ем противогололедных реагентов. А
с ноября действуют нормы обслужи-
вания на уборку дворовых террито-
рий с применением многофункцио-
нального агрегата МКА и сдельные
расценки по оплате труда машини-
стов, управляющих им. Помимо то-
го, определена номенклатура убо-
рочной техники для дворовых тер-

риторий. Всего в предстоящий пери-
од на механизированной уборке
дворовых территорий будет исполь-
зовано более 3,3 тысячи единиц ма-
лой уборочной техники. В этой рабо-
те примут участие более 1,1 тысячи
комплексных бригад, что позволит
третью часть московских дворов ка-
чественно убирать механизирован-
ным способом.

Кстати, что касается качества, то
сделать предстоит еще немало. Как
заметил первый заместитель началь-
ника объединения административно-
технических инспекций Дмитрий Се-
менов, нередки еще случаи, когда
остро встает вопрос именно о каче-
стве проводимых работ. Так, в каж-
дом пятом дворе было обнаружено
неудовлетворительное выполнение
ремонта подъездов, нарушения тех-
нологии работ по благоустройству и
т.д., в связи с чем даже составлен
перечень предприятий-бракоделов,
которых не имеет смысла в дальней-
шем привлекать к участию в благо-
устройстве. По данным департамен-
та ЖКХиБ, порядка 80 организаций
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люди и власть:
ТРИБУНА
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В КАЖДОМ ДВОРЕ - КАМПАНИЯ. 
ПРАВИТЕЛЬСТВЕННАЯ

Моей семье пять
лет. Все это вре-
мя мы были вы-

нуждены снимать квар-
тиру, потому что у роди-
телей очень тесно. В об-
щем, каждый месяц
платили чужому дяде
большие деньги, и на-
дежды на собственное
жилье не было никакой.
Когда я узнала, что пра-
вительство Москвы
приняло целевую про-

грамму «Молодой семье - доступное жилье», то
побывала в Департаменте жилищной политики
города, собрала всю необходимую информа-
цию, нужные документы. Домочадцы даже не
поверили, что наша молодая семья может на са-
мом деле приобрести собственную квартиру, и
не по рыночным ценам, а по оценке бюро техни-
ческой инвентаризации, да еще и с рассрочкой
оплаты на целых пять лет. 

К счастью, оказалось, что это правда, и уже
через полгода после сдачи необходимых доку-
ментов мы въехали не в однокомнатную кварти-
ру, о которой мечтали, а в трехкомнатную - от-
лично отделанную, с паркетными полами. Не-
возможно описать нашу радость, когда пересту-
пали порог собственного жилья. Настроение
поднялось, что называется, до небес. К нам за-
частили в гости друзья, которые с трудом вери-
ли, что через программу «Молодой семье - дос-
тупное жилье» мы так скоро приобрели собст-
венную отдельную трехкомнатку.

Нас, молодых жильцов дома, немало удивило
и внимание, с которым отнеслись к нам власти...
К примеру, сотрудники Московского городского
арендного центра проявили интерес к тому, как
мы устраиваемся, что бы хотели разместить в
нежилых помещениях на первом этаже.

В общем, все очень хорошо. Но, когда про-
шла эйфория новоселья и мы начали осматри-
ваться, радость потускнела. Оказалось, что к
нашему дому № 31 на улице Верхние Поля нет
подъезда для автотранспорта, в том числе ма-
шин «скорой помощи». Дом с трех сторон ок-
ружен «ракушками», рядом автобаза. Многие
жильцы нашего дома имеют автомобили, и мы
готовы в складчину построить многоэтажный
народный гараж, но нет свободного участка
земли. Очень огорчило и то, что возле дома
нет детской площадки - нашим детишкам не-
где играть.

О радостях и огорчениях, проблемах, с кото-
рыми столкнулись молодые семьи нашего дома,
я рассказала на недавнем заседании столично-
го правительства, куда меня пригласили и где
обсуждался ход выполнения целевой городской
программы «Молодой семье - доступное жи-
лье». Программа эта живая, реальная, и она вы-
полняется. Из городской казны на нее выделено
уже свыше четырех миллионов рублей, и к но-
вому году справят новоселье более трех тысяч
молодых семей.

Отрадно, что члены столичного правительст-
ва очень внимательно отнеслись к проблемам
молодых новоселов, о которых я говорила. И я
солидарна с мнением, которое высказал веду-
щий заседание правительства Валерий Павли-
нович Шанцев: уже на стадии проектирования
строительства молодежных домов нужно закла-
дывать и детские городки, и народные гаражи,
на первых этажах отводить не менее 30 процен-
тов площадей для различных занятий с детьми.
Короче, речь идет о создании всей необходи-
мой инфраструктуры для нормальной жизни
молодых семей. И я, и мои молодые соседи не
собираемся останавливаться на достигнутом,
чтобы город наш молодел и у него было надеж-
ное, здоровое завтра.

Заверяю своих молодых сверстников, испы-
тывающих нужду в жилье, что это мое выступ-
ление - не реклама программе «Молодой семье
- доступное жилье». Для моей семьи она стала
спасительной соломинкой, такой же может
стать и для вас. Конечно, нелегко каждый месяц
вносить энную сумму, но все же она по карману.
Тем более что дается  рассрочка на пять лет. Но
главное-то, теперь мы знаем, что платим не чу-
жому дяде, а самим себе, за свои родные стены,
от которых на душе светло и радостно. Я увере-
на, что после заседания правительства и приня-
того решения у других молодых семей радость
новоселья будет уже без горчинки.

Наталья КРАСНОВА,
участница программы 
«Молодой семье - доступное жилье»

РАДОСТЬ 
С ГОРЧИНКОЙ

Повод для визита - расширение деловых кон-
тактов между Западным административным
округом столицы и этой самой западной об-

ластью Белоруссии. Традиционной стала уже про-
мышленно-продовольственная ярмарка белорус-
ских товаров. А ведь еще четыре года назад из
Бреста на московский запад отправлялось всего 4
грузовика с товарами. В этом году приехало 70.
Самое главное, что наши белорусские друзья в не-
далеком будущем получат в столице крышу над го-
ловой: власти Западного округа зарезервировали
земельный участок для строительства торгово-
розничного центра «Брест».

Перспективным представляется сотрудничество
предпринимателей из Бреста с Очаковским пивза-
водом. Белорусы - поставщики солода для изгото-
вления столичного пива и хотели бы поучаство-
вать в совместных проектах. Однако дело движет-

ся пока медленно, хотя неразрешимых проблем
между бизнесменами нет.

Москва поставляет Бресту высокотехнологич-
ную продукцию, стройматериалы, цемент. В
свою очередь белорусы отправляют к нам маши-
ны и оборудование для строительства и космиче-
ской отрасли, химические волокна, товары на-
родного потребления. 40 магазинов Западного
округа столицы заключили договоры на поставку
из Брестской области сельхозпродуктов. А три
рынка на Западе столицы предоставили торго-
вые площади для торговли продуктами напря-
мую, без посредников. Одно из брестских пред-
приятий даже получило лицензию префектуры
Западного округа на поставку в московские шко-
лы молочной продукции.

Столичные бизнесмены, общаясь с коллегами
из Бреста, расспрашивали о белорусском опыте

развития малого и среднего предпринимательст-
ва. Тем более что Брестская область объявлена
свободной экономической зоной. Самое трудное
для белорусского предпринимателя, по мнению
В. Долголева, это найти стартовый капитал, нау-
читься учитывать возможные риски, связанные с
ведением бизнеса. Торговля, бытовое обслужива-
ние в Бресте давно уже отданы в частные руки. По-
требительский рынок активно развивается. «Но
мы не делаем ставки на супергигантские проекты,
- заявил гость, - опираемся в основном на средний
бизнес». Свободная торговля, низкие налоги  - все
эти особенности Брестского региона привлека-
тельны и для европейского капитала. Тем более
что законодательная база для свободной экономи-
ческой зоны разрабатывалась при участии немец-
ких консалтинговых компаний из земли Северный
Рейн - Вестфалия. Результаты впечатляющие.
Бюджет области ежегодно увеличивается на 140-
150 процентов.

Власти Москвы, Западного административного
округа и их белорусские коллеги из Бреста счита-
ют приоритетным не только развитие экономиче-
ских отношений, но и обмен специалистами, деле-
гациями, чтобы лучше изучить тот опыт, который
накоплен за время реформ.

Говорили и о том, что в окрестностях Бреста
уникальная природа, способствующая хорошему
отдыху. В том числе и детскому. Однако вопрос
летнего отдыха московских школьников на бре-
стской земле еще не решен. Тем не менее учащи-
еся из Москвы - частые гости Бреста. Здесь, на
западном рубеже нашего общего Отечества, осо-
бенно остро ощущаешь связь с героическим про-
шлым, с историей, которую не вычеркнуть из па-
мяти поколений.

Александр АСТАФЬЕВ

Москва - давнишний торгово-экономический партнер
белорусского города Бреста. Еще несколько лет на-
зад, отметил побывавший с визитом в российской
столице председатель Брестского облисполкома Ва-
силий Долголев, товарооборот между нашими города-
ми составлял 600 миллионов долларов, а сегодня до-
стиг уже 3,6 миллиарда. За минувший год грузооборот
между Москвой и Брестской областью составил 250
миллионов тонн.

МОСКВА - БРЕСТ: НАМ ДОРОГУ ЭТУ
ПОЗАБЫТЬ НЕЛЬЗЯ

ПРИЛЕТЕЛ В СТОЛИЦУ... «АИСТ»
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Немало сказано о том, что детские товары
все дорожают и дорожают... Даже в самых
дешевых точках - на так называемых опто-
во-розничных детских рынках. Для многих и
многих семей буквально во всех районах
столицы проблема роста цен на товары для
детей - одна из самых актуальных.



- Вась, думаешь,
ты один такой на све-
те разнесчастный,
тебя одного никто не
понимает и не лю-
бит? Фигушки, голуб-
чик: все проходили
через переходный
возраст. Пусть у тебя
депрессия пока ма-
ленькая, но запус-
кать ее нельзя. Адре-

са бесплатных психо-
логических центров
нам дала специа-
лист отдела соцза-
щиты управления
образования  ЦАО
Наталья Дух: «Озон»
- улица Нижняя Крас-
носельская, 45/17;
«Практик» - 5-й Мо-
нетчиковский пере-
улок, 7-9/10, стр. 1.

За 9 месяцев нынешнего
года в приемники-распре-
делители ГУВД Москвы
было доставлено 1540 ино-
странных граждан, не име-
ющих соответствующих
документов для прожива-
ния и работы в столице. Из
них 1095 человек были вы-
дворены за пределы Рос-
сийской Федерации, сооб-
щили «МС» в иммиграци-
онной инспекции Управ-
ления по делам миграции
ГУВД Москвы.

Существующая процеду-
ра в отношении иностран-
цев, злостно нарушающих

правила пребывания в Рос-
сии, осуществляется в
строгом соответствии с за-
конодательством и только
по решению суда. Все эти
операции требуют значи-
тельных затрат на содер-
жание нарушителей в при-
емниках-распределителях
и приобретение для них
проездных документов. Де-
портация иностранных гра-
ждан производится только
авиатранспортом. А отпра-
вление осуществляется из
аэропорта Домодедово.

Стоимость одного билета
составляет от 150 до 1000

долларов, а в некоторых
случаях сумма может быть
и выше. Например, билет
до Вьетнама стоит 20450
рублей, до Китайской На-
родной Республики - 22084
рубля, поездка нелегала в
Индию обходится в 20206
рублей, а доставка выдво-
ренного иностранца в Шри-
Ланку - 41319 рублей. Са-
мый дорогой «подарок» мы
вынуждены делать гражда-
нам Нигерии. Возвращение
граждан этого африканско-
го государства на Черный
континент обходится казне
в 68699 рублей.

ДОРОЖЕ НЕЛЕГАЛА ТОЛЬКО «ЧЕЛСИ»
«Прочла в вашей газете, что незаконно приехавшие к нам в Москву граж-

дане других государств регулярно высылаются к себе на родину. Расскажи-
те, как происходит эта процедура, за чей счет они выдворяются из нашей
страны?

Ирина АДАМИХИНА, 
коренная москвичка».

СКИДКА ДЛЯ ИНВАЛИДОВ

«Я инвалид второй группы. Положе-
на ли мне скидка при оплате комму-
нальных услуг?

Виктор БЕЛОВ, ЗАО».

«Мы живем на улице Фридриха Энгельса, дом 31/35. В
двух подъездах возникла аварийная ситуация в связи со
строительством третьего транспортного кольца. 

Семья СЕМЕНОВЫХ».

ФРИДРИХ ЭНГЕЛЬС 
БЫЛ БЫ РАЗОЧАРОВАН

- Эти два подъезда будут отселены в 2004 году, - сооб-
щила «МС» глава управы Басманного района Елена
Васина.

Как сообщили
«МС» в отделе со-
циальной защиты
района Проспект
Вернадского, ин-
валидам II группы
предоставляется
5 0 - п р о ц е н т н а я
скидка на оплату
коммунальных ус-
луг. Причем сведе-
ния о группе инва-
лидности должны
быть предоставле-
ны как в отдел соц-
защиты по месту
жительства, так и в
ЕИРЦ, в котором

определят размер
платежа. Основа-
нием для получе-
ния льготы на ком-
мунальные услуги
являются справка
об инвалидности,
которую выдает
ВТЭК (врачебно-
трудовая эксперт-
ная комиссия), и
пенсионное удосто-
верение с отметкой
о группе инвалид-
ности, которое
оформляется в ор-
гане соцзащиты по
месту жительства.

«Каким образом выбить с
ГУП «Мосжилкооперация»
средства на ремонт кровли
дома?

Иван НЕДЕЛИН, 
Открытое шоссе, 

район Метрогородок».

ЖИЛКООПЕРАЦИЯ
ПОМОЖЕТ

- Ничего выбивать не надо, -
сообщила помощник по ком-
мунальному хозяйству главы
управы района Метрогородок
Екатерина Рудакова. - Необхо-
димо лишь направить обраще-
ние в ГУП «Мосжилкооперация»
на имя его директора Меркуло-
ва Анатолия Тихоновича. Почто-
вый адрес: 129090, Москва, про-
спект Мира, дом 19, телефоны:
281-15-07, 281-36-07.

«Подскажите, пожалуйста, будет ли в
ближайшее время снесен дом 8, корпус 3
по Светлому проезду, где проживает моя
дочь?

Светлана АНИКУШИНА, пенсионерка».

ВСЕ ОСТАНЕТСЯ КАК ЕСТЬ
Как сообщил нам специалист по

строительству районной управы Со-
кола Дмитрий Марсаков, ничего по-
добного не будет происходить ни те-
перь, ни в дальнейшем. Никакого сноса
по Светлому проезду не предвидится.

«Все достали! Все надоело! Учеба надо-
ела, преподы в школе ставят одни двойки
и грозятся в школу вызвать маму.  Мама
хватается за голову, а папа - за ремень.
Все девчонки – дуры, все парни – козлы,
любовь – выдумка взрослых. Хочется все
бросить, уплыть на необитаемый остров и
бренчать на гитаре. Подскажите адрес.

Вася ПЕРЫШКИН, ЦАО».

КРОКОДИЛ НЕ ЛОВИТСЯ, НЕ РАСТЕТ КОКОС

В текущем году по плану второго
этапа должно быть создано еще
24 участка мировых судей, из них

17 в Люблинском судебном районе и 7 в
Лефортовском. 

Выполнение строительно-монтажных
работ по капитальному ремонту и пере-
планировке помещений, выделенных
под размещение участков мировых су-
дей, было доверено строительным фир-
мам, прошедшим жесткий отбор на кон-
курсе подрядных организаций, отметил
Станислав Шеденков, заместитель пре-
фекта ЮВАО. Для координации и реше-
ния вопросов, связанных с ремонтом
помещений мировых судей, в префекту-
ре еженедельно проводились совеща-
ния с подрядными организациями, в ре-
зультате чего удалось добиться того,
что работы велись в соответствии с гра-
фиками. В настоящий момент все рабо-
ты по ремонту завершены, и участки го-
товы для работы.

К ноябрю этого года мировыми судь-
ями было рассмотрено 3525 граждан-
ских дел, 752 уголовных дела и 1201
материал об административных нару-
шениях. Введение института мировых
судей позволило федеральным судьям
снизить сроки рассмотрения дел, отне-
сенных к их компетенции, ускорить при-
ем граждан судьями (как федеральны-
ми, так и мировыми) по гражданским
делам и, самое главное, значительно
снизить сроки рассмотрения уголовных
и гражданских дел, подведомственных
мировым судьям.

На коллегии присутствовали предсе-
датель Московского городского суда
Ольга Егорова и заместитель председа-
теля совета судей города Москвы Алек-
сандр Паршин. Он, в частности, сооб-
щил, что совет принял решение награ-
дить префекта ЮВАО Владимира Зото-
ва грамотой за большой вклад и прин-
ципиальную позицию по введению ми-
ровой юстиции на территории округа и
обеспечение конституционного права
граждан на доступ к правосудию.

Светлана ГОВОРУХИНА

Д
И

С
П

Е
Т
Ч

Е
Р
С

К
А
Я

 «
М

С
»

п
о
 б

у
д
н
я
м

 с
 1

6
.0

0
 д

о
 1

7
.3

0
E
-m

a
il
: 

m
o
s
w

e
d
@

z
m

a
il
.r

u
2
7
5
-1

3
-3

9

7

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 47 (55), 10 - 16 декабря 2003

лицом к лицу
С НАЧАЛА ГОДА ИЗ РОССИИ

ВЫДВОРЕНО БОЛЬШЕ
ТЫСЯЧИ МОСКОВСКИХ

НЕЛЕГАЛОВ-ИНОСТРАНЦЕВ

А. Астафьев,
Е. Волкова,
Г. Воскресенский, 
Н. Красова,
А. Миль,
Н. Модестов,
Л. Широков

уже отстранены от выполнения заказов по
программе.

Их место в будущем году предстоит занять
более добросовестным исполнителям. Берется
курс, в частности, на то, чтобы расширить ис-
пользование при благоустройстве дворов сту-
денческих отрядов. «Студенты выполняют все
работы на высоком уровне», - говорит началь-
ник отдела комплексного благоустройства де-
партамента ЖКХиБ Елена Исаева. В нынешнем
году силами студенческих отрядов выполнено
комплексное благоустройство 70 дворовых
территорий. В следующем году их планируют
использовать уже на 95 территориях города.

Наряду с повышением качества работ про-
грамма будущего года впервые обращает вни-
мание на такой достаточно сложный вопрос,
как благоустройство территорий ведомствен-
ного жилого фонда. Пока эти территории, ему
не принадлежащие, благоустраивает город.
«Минатом, РАН, завод имени Хруничева, МиГ
и другие ведомства от благоустройства при-
надлежащей им собственности фактически
самоустранились, а если и выполняют эту
программу, то весьма примитивно и в малом
объеме», - отметили участники заседания го-
родского правительства. Как же исправить эту
ситуацию? По мнению городских властей,
только передачей ведомственного фонда в
муниципальную собственность.

...Правительство города одобрило в целом
предложенную департаментом ЖКХиБ Про-
грамму работ благоустройства дворов и тер-
риторий на 2004 год.

Николай АНДРЕЕВ,
Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

В диспетчерской
дежурили:

На недавнем заседании кол-
легии префектуры ЮВАО за-
слушан вопрос о развитии
института мировых судей. В
ЮВАО за прошедший год
был успешно реализован
первый этап программы ми-
ровых судей. За это время
было введено в работу 16
участков по Кузьминскому
судебному району. Все они
укомплектованы штатом ми-
ровых судей и оснащены
оборудованием.

НАШИ СУДЬИ - 
МИРОВЫЕ

С этим вопросом мы обрати-
лись в управу Матушкина-Са-
велок.

- Мы стараемся заранее опове-
щать жителей о будущем строи-
тельстве, - сказали в управе. - Вот,

например, сейчас разрабатывается
проект по строительству объекта
торговли в 4-м микрорайоне между
корпусами 438 и 440. Жители зна-
ют об этом. Более того, через мест-
ную печать мы обратились к жите-
лям близлежащих корпусов с
просьбой прислать свои замечания
по разработке данного проекта и
планировке будущей строительной
площадки. С жителями будут обсу-
ждаться и планы застройки на тер-
ритории деревни Назарьево.

«В течение недели горячая вода была едва теплой, а оплата прошла
по полной стоимости. Что нужно сделать, чтобы при отсутствии какой-
либо услуги или снижении ее качества снижалась и плата за нее?

Наталья СТЕПАНОВА, СВАО».

НА НЕОКАЗАННУЮ УСЛУГУ
ДОЛЖЕН БЫТЬ ДОКУМЕНТ

«Одинокий мужчина, проживающий в соседней кварти-
ре, разводит у себя белых мышей, содержит собаку, кото-
рую не выводит на улицу. Квартира захламлена, запахи из
нее проникают в подъезд и в мою квартиру. Помимо этого
белые мыши стали проникать в соседние квартиры. Мер
по наведению порядка сосед не принимает, да он и появля-
ется здесь редко, проживая в другом районе Москвы. Куда
нам обратиться за помощью?

Георгий КОЛОМИН, улица Бестужевых, 21, СВАО».

ПРЕВРАТИЛ КВАРТИРУ В ЗВЕРИНЕЦНачальник отдела
методологии и ин-
форматизации ГУ
«Центр реформы в
ЖКХ» Сергей Кос-
тенко ответил так:

- В распоряжении
правительства Моск-
вы от 14 ноября 1994
года отражен порядок
оформления докумен-
тов для снятия начис-
лений за некачествен-
но оказанные услуги
или их отсутствие. В
договоре между по-
ставщиком услуги и
жилищной организа-

цией обязательно
должен быть пункт об
изменении стоимости
услуги, если она от-
сутствовала или ока-
зана некачественно.

В том случае если
услуга отсутствовала
в доме, подъезде или
группе домов (в дан-
ном случае горячее
водоснабжение), то
инициатором по со-
ставлению акта об от-
сутствии услуги дол-
жен выступить ДЕЗ. В
акте отражается от-
сутствие услуги, пери-

од времени отсутст-
вия услуги или нека-
чественное ее оказа-
ние. Акт подписыва-
ется сотрудниками
ДЕЗа, а также пред-
ставителями общест-
венной организации
(старшим по дому или
по подъезду) и сот-
рудниками организа-
ции, предоставляю-
щей эту услугу.
Оформленный таким
образом акт и являет-
ся основанием для
снятия начислений на
эту услугу.

За консультацией по пово-
ду этого письма «МС» обра-
тилась в Отрадненский ДЕЗ,
в районные СЭС и ветери-
нарную службу. Вот какой
комментарий мы получили:

- Чтобы обеспечить доступ
в квартиру, вам необходимо
подать заявление участково-
му милиционеру, обратиться
к технику-смотрителю ДЕЗа,
а также в санитарно-эпиде-
миологическую службу.
Только такими совместными
усилиями при наличии жалоб

соседей квартира может
быть вскрыта, осмотрена и
сделаны заключения о не-
надлежащем ее содержании.
На владельца квартиры мо-
жет быть наложен штраф и
предъявлены требования по
наведению санитарного по-
рядка в квартире. Очевидно,
что ее владелец грубо нару-
шает правила общежития.
Квартира - не зверинец, а
мыши и насекомые могут
стать разносчиками зараз-
ных заболеваний.

ОНИ ГОВОРЯТ, ЧТО ПОСОВЕТУЮТСЯ...
«В последнее время в обжитые жилые массивы стали встра-

ивать новые корпуса, магазины и другие социальные объекты.
Обязаны ли власти округа прислушиваться к замечаниям жите-
лей микрорайонов, в которых начинается внеплановое строи-
тельство?

Дарья ШУМИЛКИНА, Зеленоград».
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-Видели, как там у них? Каж-
дый моет тротуар перед до-
мом, да еще с мылом! А че-

го удивляться? Домик свой, да еще
кусочек земли перед входом - тоже
свой. Просто люди иначе относятся к
собственности - бережнее, что ли,
уважительнее. Двор - тот же пол,
только за дверями квартиры. Отчего
не вымыть и его? Все так. Но еще и
власти воспитывают такое отноше-
ние к чистоте. Спрос как с уборщи-
ков, так и с населения. Попробуй, на-
пример, в Америке выкинуть из ма-
шины пустую банку из-под пива.
Штраф 500 долларов! И чистят ули-
цы, чистят... Утром, до работы, а по-
том еще и в течение дня, когда на
улицах полно народу. Мусоровозам
дают зеленую дорогу, словно это
«скорая помощь» или пожарная ма-
шина. Дворник - почитаемая профес-
сия. У них такая техника, что рот рас-
кроешь: в заводском ли ты цеху, или
просто на городской улице. А у нас
что? Только разговоры на эту тему...

Все мои возражения (что ни го-
вори, а Москва все-таки стала чи-
ще) Ксению Георгиевну не убежда-
ют. Уж кто-кто, а она-то лучше, чем
другие, знакома с дорожной эколо-
гией. Она - дворник. В ее обязанно-
сти входит уборка одного из дво-
ров Ленинского проспекта, да еще
части тротуара перед домом.

Ксения Георгиевна была химиком-
аналитиком, доктором наук - теперь
дворник. Профессии своей не стес-
няется, но и афишировать себя не хо-
чет. А потому просила не называть
фамилию, и дом, в котором работает.

У нее всегда был один принцип:
свою работу надо делать как можно
лучше. Идет ли речь о работе в ла-
боратории или уборке улицы - не
важно. Ей всего 56 лет. Времени ста-
ло больше, всегда на свежем возду-
хе, да и силы еще есть.

Из дальнейшего разговора выяс-
нилось, что Ксения Георгиевна - ко-

ренная москвичка. И редко кто знает
Москву так, как она. «Если бы не хи-
мия, стала бы экскурсоводом», - уве-
ренно говорит она. Любовь к городу -
это, можно сказать, часть ее жизни.
Удивительно ли, что она хочет, чтобы
город был чище, краше? А потому,
когда увидела объявление: «Требуют-
ся дворники», раздумывала недолго.
Так и пришла наниматься со своей
трудовой книжкой, где сказано, что
она доктор наук. Кстати, в кадрах по
этому поводу не выразили никакого
удивления. Мало ли кто сейчас стано-
вится дворниками, почтальонами,
курьерами? Кстати, она и сама знает
одного доктора общественных наук,
который стал социальным работни-
ком - сидит с больными. Впервые, го-
ворил он ей, делаю полезное дело.
Тогда что сказать о самой Ксении Ге-
оргиевне? Кто усомнится в том, что
уж ее-то работа нужна городу как ни-
какая другая? Говорит она об этом
без пафоса, без нажима, и ей все
равно, поверю я ей или нет.

Что убирает дворник? Алюмини-
евые банки, коробки из-под сига-
рет, окурки, оберточную бумагу.
Кстати, большая часть мусора попа-
дает на пешеходные дорожки с
мостовых. Ксения Георгиевна под-
метила: если человек идет с кем-ни-
будь в компании, он вряд ли захочет
показаться невоспитанным. Но сто-
ит ему остаться одному, когда его
никто не видит, он совершает порой
недостойные поступки.

Есть и другие причины для недо-
вольства.

- Вы видели, как работают убо-
рочные машины? Нет, не случай-
ные, проезжающие утром или вече-
ром, а совсем ранние, дорассвет-
ные, которые появляются на Буль-
варном кольце задолго до того, как
люди встают на работу? Это такая
красота, что никакие парады смот-
реть не надо. Идут в четыре ряда,
каждая чуть поодаль от другой, и

сильные струи воды охватывают
всю ширину дороги. При этом надо
выдержать скорость, расстояние
между машинами. Это так же важно,
как и на воздушном параде, когда
летчики делают фигуры высшего
пилотажа. Знаете, почему?

- Нет, не знаю.
- Да потому, что они передают му-

сор как эстафету - одна другой. За-
медли одна машина ход - и эффек-
та не достигнешь: нет-нет, а кое-где
грязь останется. Значит, вся работа
пойдет насмарку. И потому работа-
ют на таких машинах не простые
шоферы - асы!

И тут она сразу меняет тон.
- Вот если бы еще последней, чет-

вертой машине было бы кому пере-
давать свою «эстафету». Некому!
Грязь не собирается и не уничтожа-
ется, она лишь перемещается с од-
ного места на другое. За долгие го-
ды бордюры просто заросли ею. А в
результате у центральных магистра-
лей города - вид проселочных дорог.

Мы выходим на дорогу. Она на-
клоняется и показывает мне затвер-
девшую, почти спекшуюся грязь. Ее
не возьмет уже никакая струя. А по-
тому грязная каменная полоска вьет-
ся едва ли не по всему кольцу. Мо-
жет, кто ее не замечает, а для Ксении
Георгиевны это что нож в сердце. Не
хочется смотреть на улицу.

- Боятся вас, дворников, оставить
без работы, - шучу я. - Вы и помоги-
те машинам.

- Если бы было можно! - огорчен-
но отвечает она. - Здесь нужен от-
бойный молоток. А у нас - метла.

Оказывается, затронул больное
место.

- Вы когда-нибудь покупаете сво-
ей жене цветы? Увядшие, наверно,
не возьмете. А ведь нам только та-
кие метлы и дают - из сухих, мерт-
вых веток. Они даже не метут ас-
фальт, а скребут его. Через час уже
ломаются.

Выясняется, что собственно к
метлам доктор наук относится впол-
не уважительно. Привычный и неза-
менимый инструмент. Но хорошие
метлы исчезли. Нет никому дела до
того, чем приходится работать двор-
нику. Приходится самой оживлять
сухие ветки: на ночь она оборачива-
ет их мокрой тряпкой. Ветки смягча-
ются, и метлой можно собирать
пыль.

Потом она возвращается к преж-
ней теме: механизации работ по
благоустройству. Вернее - отсутст-
вию таковой.

Когда она работала в институте и
ездила по заграницам, любила ран-
ним утром, до всяких семинаров,
ходить по городу, смотреть, чем он
живет, увидеть обыденную его
жизнь. С тех пор и остались в памя-
ти уборщики, которые разъезжают
на крохотных машинах, ловко лави-
руя между рекламными сооружени-
ями и скамейками, стоящими на
тротуаре. У машин - сменные насад-
ки: одни подметают, другие, подоб-
но пылесосу, втягивают пыль, тре-
тьи - перемалывают твердые пред-
меты, отправляя их в специальные
мешки, которыми снабжена маши-
на. А что у нас? Правда, сейчас заго-
ворили о малой механизации для
дворовых работ, обещали обеспе-
чить ею дворников. Прекрасно!
Только до нее новые машины пока
не дошли. Пока же в ее распоряже-
нии есть одна оснастка.

- Видели, как дворник выгребает
мусор из наполнителей, которые на-
ходятся под каждым мусоропрово-
дом, и отвозит его к контейнерам? В
руках у него только лопата. Ею и на-
полняет он картонные ящики из-под
бытовой техники, которые выбрасы-
вают сами жильцы. Такого ящика
хватает на час, не больше, потом он
раскисает, надо искать новый. Сча-
стлив тот дворник, который где-то
раздобыл металлическую ванночку,
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ХОРОШИЕ МЕТЛЫ ИСЧЕЗЛИ,
И НИКОМУ НЕТ ДЕЛА 
ДО ТОГО, ЧЕМ ПРИХОДИТСЯ
РАБОТАТЬ ДВОРНИКУ

реформа ЖКХ:
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НЕ ВСЕ ПОД СИЛУ ДВОРНИКУ,
ДАЖЕ ЕСЛИ ОН ДОКТОР НАУК

Станислав КАВАЛЕРОВ (ЗАО «АРС»): 
УТРОМ РЕМОНТ, 
ВЕЧЕРОМ - КОСМЕТИКА

Мы устраняем неполадки в жилищном
фонде: в сетях водоснабжения, канализа-
ции, энергетическом хозяйстве. Иными
словами, занимаемся тем, что входило в
сферу деятельности аварийной муници-
пальной службы.

Что говорить – участок у нас не из лег-
ких: жилищный фонд старый, требует ка-
питального ремонта. Особенно в плохом
состоянии ведомственные дома – машино-
строительного и приборостроительного за-
водов, железной дороги. Правда, сейчас их
передали в ведение города, но ни тепло-
трасс, ни коммуникаций никто не менял.
Поэтому то и дело возникают форсмажор-
ные ситуации.

Возможностей у нас, конечно, больше,
нежели у прежней, государственной служ-
бы. Появилась современная техника (авто-
кран, гидромонитор), есть собственный ре-
монтный участок. Работают у нас квалифи-
цированные специалисты. Человека, у ко-
торого только одна профессия, мы просто
не берем на работу, у него должно быть как
минимум три специальности из потребных
нам: сварщик, водитель, слесарь, электрик,
экскаваторщик... Лучше мы заплатим боль-
ше многопрофильному специалисту, зато
будем уверены, что сможем положиться на
него в любой ситуации. 

Вопрос с финансированием касается,
конечно, не только зарплат, но и состояния
самой отрасли. Даже те скудные деньги,
которые поступают в жилищно-коммуналь-
ное хозяйство, расходуются неразумно.
Простой пример. Благоустроили двор: по-

ставили малые формы, озеленили террито-
рию. Но проходит не так много времени -
красота исчезает. И вандализм здесь ни
при чем - просто забыли о старых комму-
никациях. Вырвавшаяся из труб вода пре-
вращает ухоженную территорию в болото.
И все надо начинать сначала.

Сейчас много внимания уделяется вы-
полнению программы «Мой двор, мой
подъезд». Только Дорогомиловскому рай-
ону на эти цели выделили более 50 млн.
рублей. Кто спорит - дело нужное. Но мне
думается, начинать стоило бы с инженер-
ных систем. Ведь навести внешний лоск на-
много легче, нежели заняться перекладкой
трасс. Думаю, что житель нам простит не-
ухоженный вид подъезда - как бы это ни
было ему неприятно, но куда хуже, если от-
ключат воду или электричество. Поэтому
прежде надо заняться капитальным ремон-
том, в том числе (а может, в первую оче-
редь!) коммуникаций, потом уже думать о
косметике.

Артем ТОЛСТОВ (ЗАО «КМУ»):
ДОРОЖНЫМ СЛУЖБАМ 
НУЖЕН КОСМОС

Года три назад специальная комиссия эко-
логов проверяла состояние деревьев в
Крылатском заповеднике и обнаружила
тревожное явление: по весне на некоторых
трассах почки деревьев не распускались.
Как выяснилось, происходило это потому,
что машины на больших скоростях раз-
брызгивали соляную жижу, которая в виде
едкого тумана оседала на ветках.

На смену натриевым составам пришли
другие: кальциевые – жидкие и гранулиро-
ванные, ацетат калия, ацетат аммония, хло-

рид магния. Специалисты назвали это «до-
рожной революцией»: появилась возмож-
ность быстро убирать город и при этом не
вредить его почве, водам, сохранять зе-
лень. 

Одними из первых в округе новую техно-
логию использовала наша компания. Пост-
роили склад, обновили парк уборочной
техники. Оснастили ее специальными ком-
пьютерами, которые определяют количест-
во используемых материалов - в зависимо-
сти от погоды, толщины покрова, особен-
ностей дороги.

Противники новых реагентов высказы-
вали такое возражение: мол, дороги стали
более скользкими, а это создает повышен-
ную опасность для автомобилистов. Но у
меня есть данные окружной дорожной
службы: по итогам прошлого года количе-
ство аварий в сравнении с предыдущим пе-
риодом нисколько не возросло. Не повлия-
ли на ухудшение дорожной ситуации и пер-
вые снегопады этого года.

Что нас заботит? Точность прогнозов
столичной метеослужбы. От этого зависит,
когда и какую технику направить на дороги,
каким количеством реагентов ее снабдить.
У головной организации Москвы по ремон-
ту и уборке дорог - «Доринвеста» - есть
собственные метеостанции, которые счи-
тывают необходимую информацию со
спутника и на основании этого составляют
точный прогноз. Но до нас, окружных до-
рожных служб, эта информация, к сожале-
нию, не доходит. 

Игорь МАШТАЛЕР (ООО «САНРЭМ»):
НЕ ОТДАВАТЬ ДЕНЬГИ НА СТОРОНУ!

Любой звонок в диспетчерскую – это, по
сути, обращение к нашим мастерам. В
Западном округе за нами числятся дома
во Внукове, Раменках, большей части
Крылатского. Выполняем сантехниче-

ские, малярные, электромонтажные,
плотницкие работы. Помнится, когда
был объявлен конкурс на оперативное
обслуживание домов и мы приняли в
нем участие, то не раз выслушивали от
коллег: «Смелые люди! Не боитесь про-
гореть?» Но мы растем, развиваемся.
Начинали с 23 домов, обслуживаем 250.
А весной следующего года справим свой
10-летний юбилей. Вот лишь некоторые
штрихи работы нашей компании. 

Прежде всего отказались от принципа
узкой специализации, беремся не только
за легкий, косметический ремонт - дела-
ем любой. Стелем, например, кровлю,
перекладываем коммуникации. Создали
у себя собственную аварийную службу.
Работает она круглосуточно. И если в
доме происходит ЧП, то диспетчеры не
вызванивают по телефонам, не вызыва-
ют сторонние организации. Кому, как не
«оперативникам», устранять серьезные
повреждения в домах? Они лучше дру-
гих знают инженерное хозяйство.

Тем более что один из принципов на-
шей работы - не отдавать деньги на сто-
рону.

Так, мы участвуем в программе «Мой
двор, мой подъезд», благоустраиваем
дворы, придомовые территории. Посто-
янно расширяем географию своего при-
сутствия на рынке жилищно-коммуналь-
ных услуг. Например, подрядились об-
служивать элитные комплексы – «Сол-
нечный берег» на Мичуринском проспе-
кте, «Золотые ключи» на Минской ули-
це. Обслуживаем здесь жильцов, понят-
но, по коммерческим ценам – выгодно.
И тот факт, что с нами четвертый год
подряд ежегодно перезаключают дого-
воры, говорит о том, что нашу работу це-
нят.

Понятно, мы постоянно расширяем
ассортимент самих работ. Каков джент-

льменский набор услуг в рядовом РЭУ?
Главным образом сантехнические рабо-
ты. У нас же можно заказать любые
электромонтажные работы, заменить
паркет, поставить металлическую дверь.
Создали шесть общестроительных бри-
гад, выполняющих работы в комплексе –
от косметического до евроремонта. При
этом наши цены  на 20-30 процентов ни-
же рыночных.

Важно и то, как используются зарабо-
танные средства. Мы прежде всего инве-
стируем их в собственное производство.
Для системы ЖКХ, на мой взгляд, это
самое выгодное вложение денег. Изве-
стно ведь, что нет более примитивного,
допотопного хозяйства, нежели сфера
жилищно-коммунальных услуг. Созда-
ние современной материально-техниче-
ской базы – это и есть путь коренного
перелома экономики отрасли.

Механизируем работы и по другой
причине: ощущаем нехватку рабочих
кадров. И это несмотря на то, что зара-
ботки у тех же дворников приличные –
до 7-8 тысяч. В связи с этим пришлось
закупить 12 тракторов, 20 роторных сне-
гоуборочных машин. И при минималь-
ном количестве работников мы доби-
лись того, что дворы на нашей террито-
рии всегда чистые.

Есть у нас теперь и вся необходимая
сварочная техника, шлифовальные,
резьбонарезные механизмы. Полностью
обеспечены современным инструментом
наши рабочие. А на столе у диспетчера
стоит компьютер.

Еще одна статья наших расходов: за-
купаем на собственные средства сантех-
нические приборы – ванны, унитазы, ра-
ковины. Казалось бы, зачем, если теперь
такая работа делается за счет граждан.
Увы, люди уж забыли, когда подобные
расходы брали на себя прежние ЖЭКи. И

ЧАСТНЫЙ
Давно ли можно было слышать: «Жилкомхоз? Убыточ-
ная сфера! Какая коммерческая организация туда
пойдет?» Но вот в Западном административном окру-
ге успешно работают десятки таких фирм. Занявшись
жилищно-коммунальными услугами, предприниматели
смогли сделать их привлекательными для бизнеса,
приносящими прибыль, а главное - качественными.
За счет чего они добиваются успехов? С какими
проблемами сталкиваются? Об этом рассказывают
руководители некоторых частных предприятий.

МЕТЛА
УХОДИТ 
В ПРОШЛОЕ
Жизнь контрастна. У дворников - в
том числе. Повалит снег, и большин-
ство из них, прихватив метлы, скреб-
ки, лопаты и запасясь немалым тер-
пением, выйдут затемно убирать снег
во дворы и скверы Москвы. Это тяже-
лая работа. Особенно, когда идет
«большой снег»...

Но метла и лопата уходят в прошлое. Им на смену прихо-
дит так называемая малая механизация, не только облег-
чающая труд дворника, но и многократно повышающая

производительность его работы. Вот такая снегоуборочная ма-
шина, которой управляет Михаил Нагурный, рабочий ЗАО 
«РИЭС-проект», может заменить целую бригаду с лопатами.
Сегодня подобных машин в Москве насчитывается уже более
трех тысяч...

Фото Юрия СТРОКОВА

КОММЕРЧЕСКИЕ ФИРМЫ ВСЕ УВЕРЕННЕЕ



СЕВЕР ЗАЛЬЮТ 
СВЕТОМ

Ни одного «темного пятна», будь то в
новостройках или уже обжитых районах,
возможно, не останется вскоре в САО.
Если только реализуется намерение пре-
фектуры полностью модернизировать в
округе систему уличного освещения.

Как сообщили «МС» в префектуре
САО, программа модернизации архитек-
турно-художественной подсветки округа,
рассчитанная на 2003-2004 годы, будет
осуществляться в несколько этапов. В
первую очередь планируется заняться
световым оформлением основных маги-
стралей - Ленинградского проспекта и
Ленинградского шоссе, Дмитровского
шоссе, Беговой улицы. На втором этапе
будут освещены все нежилые объекты:
промышленные предприятия, админист-
ративные здания, учебные заведения, ре-
стораны, развлекательные комплексы и
др. Последним этапом «осветительства»
станет организация подсветки жилых
массивов. Здесь в первую очередь «за-
жгут» магазины, а вместе с ними и часть
жилого фонда.

Наиболее активные работы по свето-
вому оформлению планируется развер-
нуть в Бескудниковском, Беговом и Саве-
ловском районах. Особое внимание ре-
шено обратить на установку дополни-
тельного освещения в парках и скверах,
на детских и спортивных площадках, а
также на замену световых домовых зна-
ков и уличных указателей.

УНИКАЛЬНЫЙ 
АСФАЛЬТОБЕТОН

Литой асфальтобетон, разработанный
одним из московских научно-производ-
ственных предприятий, обладает, оказы-
вается, воистину уникальными эксплуа-
тационными свойствами. В отличие от
традиционных смесей, не способных
обеспечить необходимую водонепрони-
цаемость и деформационную устойчи-
вость дорожных и мостовых покрытий,
этот асфальтобетон обладает ими в пол-
ной мере.

Прежде всего новая смесь не нуждает-
ся в уплотнении, вызывающем немалую
головную боль у дорожников. А значит,
она идеально пригодна для укладки
вручную: при остывании сама достигает
максимальной плотности. Укладывать ее
можно на геометрически сложные по-
верхности как на очень больших, так и на
очень малых площадях.

Заметим, что обычный асфальтобетон
невозможно укладывать в холодное вре-
мя года: температура не должна быть ни-
же плюс 5 градусов. А с новым асфаль-
тобетоном ремонтные работы можно ве-
сти даже при отрицательных температу-
рах - до минус 10 градусов.

Новый асфальтобетон уже кое-где
начали применять при строительстве и
ремонте дорог - для устройства верхне-
го слоя покрытия. Но особенно эффек-
тивно его можно использовать, как го-
ворят изобретатели материала, при ре-
монте покрытий мостов, путепроводов
и эстакад. Ко всему прочему, продол-
жительность службы отремонтирован-
ных литым асфальтобетоном покрытий
увеличивается в 3-4 раза, а эксплуата-
ционные расходы снижаются на 60-70
процентов.

ЭЛЕКТРОННЫЕ ДОСКИ 
СОЦЗАЩИТЫ

Скоро столичным старикам не придет-
ся толпиться у доски объявлений в орга-
нах социальной защиты, чтобы, щурясь,
разбирать мелкий текст. В ближайшем
будущем здесь появятся большие свето-
диодные электронные стенды - бегущая
строка.

Эксперимент с их внедрением не так
давно начала префектура СЗАО. По ин-
формации Департамента социальной за-
щиты населения правительства Москвы,
в окружных органах соцзащиты уже ус-
тановлены 8 таких электронных стендов.

Одно такое табло вмещает четыре
строки текста, набранные крупным
шрифтом. Скорость передвижения тек-
ста можно регулировать: для этого необ-
ходимо только нажать кнопку, которая
управляет бегущей строкой, - вплоть до
ее полной остановки.

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ
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сегодня и завтра
НА ЗИМНЮЮ УБОРКУ

ТЕРРИТОРИИ СТОЛИЦА
ТРАТИТ ДО 10 МЛН.

РУБЛЕЙ ЕЖЕДНЕВНО

Влюбом из этих
случаев можно
сказать: вам пред-

стоит продажа квартиры. Оптимальное решение -
обращение в надежное агентство недвижимости.
Если по каким-либо причинам этот вариант вас не
устраивает, мы расскажем, как максимально ус-
пешно провести эту операцию самостоятельно. 

Говорит руководитель отделения корпорации
«ИНКОМ-недвижимость» Владимир Евгенье-
вич ТИТАРЕНКО.

Давайте начнем сначала. Первый шаг - опре-
деление стоимости квартиры. Вы  решили де-
лать все самостоятельно, поэтому придется вы-
числить, сколько же стоит квадратный метр в
вашей квартире. Для этого нужно будет учесть
множество различных факторов: ваш район,
удаленность от метро, категория дома, этаж, на-
личие балкона, телефона, мусоропровода, со-
стояние дома и самой квартиры. Вы можете,
изучив объявления о продаже квартир в газете,
найти подобные вашей и установить стоимость
вашего  товара. Не забывайте только, что объя-
вления в газеты даются частными лицами, и
ими же определяются указанные цены.

Нужно искать покупателя, и вам придется
заняться рекламной кампанией. Как? Вам ре-
шать. Можно расклеивать объявления на две-
рях подъездов и столбах, если вас не смущает,
что за такие действия положен штраф. Можно
опубликовать вашу рекламу в специализиро-
ванных изданиях. Результат в виде телефон-
ных звонков покажет вам правильность про-
веденной вами оценки. Затем вас ждут встре-
чи с потенциальными покупателями. Они бу-
дут стремиться уменьшить объявленную вами
цену, так что вам придется проявить твердость
характера.

Покупатель, заинтересовавшийся вашей
квартирой, как правило, вносит вам денежный
аванс. После этого вы договариваетесь с ним о
месте и времени проведения сделки, порядке
расчетов, определяете, кто будет нести расходы
по оформлению. Вам предстоит сбор необходи-
мого для продажи квартиры пакета документов.
После сделки вам предстоит в указанный в дого-
воре купли-продажи срок освободить квартиру.

Будьте готовы к тому, что на каждом этапе вы
можете столкнуться с совершенно непредвиден-
ными поворотами сюжета. Профессиональные
риэлторы хорошо знают о всех подстерегающих
их неожиданностях. А мы в небольшой статье, к
сожалению, не можем подробно рассказать о
них.  Если вы, прочтя статью, почувствовали в
себе достаточно сил, чтобы пройти по очень не-
легкому пути - желаем удачи. Если же, напротив,
усомнились в своих силах - значит, победил
здравый смысл. Как уже говорилось в начале
статьи, любым делом должны заниматься про-
фессионалы. Поэтому приглашаем вас в корпо-
рацию «ИНКОМ-недвижимость», которая уже
более 12 лет успешно работает на московском
рынке недвижимости и имеет более 20 отделе-
ний. Обращаясь в нашу компанию, вы можете
быть уверены в том, что ваша квартира будет
максимально эффективно продана с минималь-
ными для вас хлопотами.  

Если вы хотите подробно проконсультиро-
ваться у наших специалистов по любым воп-
росам недвижимости, звоните по телефону
363-04-56 и смотрите нас на канале «Москов-
ский север» каждую среду в 19 час. 35 мин.

КАК ИЗБЕЖАТЬ ОШИБОК 
ПРИ ПРОДАЖЕ КВАРТИРЫ

Вас не устраивает район, в котором находится
квартира, оставленная вам в наследство ба-
бушкой? Вы живете в большой квартире ва-
шего мужа, а ваша собственная «однушка»
вам не очень нужна? Ваша сестра, выйдя за-
муж, уехала из нашей страны и поручила вам
распорядиться ее жильем? 

Тел. 363-04-56

НОВАЦИИ

зря! Нормативные сроки службы тех или
иных приборов никто не пересматривал.
О них, кстати, напоминают недавно поя-
вившиеся жилищные паспорта, которые
начали раздавать новоселам: у ванны –
такой-то срок службы, у «елочки» – та-
кой. Зачем же забывать хорошие инст-
рукции? Если они на пользу людям – их
надо выполнять.

ВЕРА ТАРАСОВА (ЗАО «ДОРОГА»):
БЕРЕГИТЕ СНЕГ! 

Что нас заботит? Непроизводитель-
ные траты, высокая себестоимость ра-
бот. Для частной фирмы это очень серь-
езная проблема. Но ведь она важна и
для города в целом - когда бывают осо-
бо большие снегопады, Москва на зим-

нюю уборку тратит до 10 млн. рублей
ежедневно! Путь экономии один: надо
снизить объем вывозимой массы,
уменьшить фронт работы дорожников.

Мысль может показаться спорной. По-
ясню. Наш участок – Мосфильмовская
улица, Мичуринский и Ломоносовский
проспекты, частично Раменки. Очищаем
дороги до асфальта, или, как говорят

специалисты, до летнего состояния. Ос-
тавишь хотя бы тонкую корку снега - она
может привести к заторам, гололеду.

Но везде ли нужны такие строгие
стандарты? Возьмите межквартальные
дороги или просто малонапряженные
улицы. По некоторым из них, случается,
за день проезжают три-четыре машины.
Здесь-то зачем скрести снег до асфаль-
та? Между тем дорожная инспекция
строга – если не видят асфальта, нака-
зывают рублем.

Или взять Поклонную гору. Побывала у
нас как-то шведская делегация, увидела,
как мы здесь грузим снег. Они были по-
трясены: «Как? В парке убираете снег?
Видимо, у Москвы очень много денег». В
общем, не везде и не всегда нужна столь
тщательная зимняя уборка. Об этом гово-
рит опыт северных стран, схожих с нами
по климату: той же Швеции, Финляндии,
Норвегии. Зимние дороги там убираются
частично, и никакой беды от этого нет.

Еще одна наша забота – нам необходимо
иметь свои ремонтно-технические мощно-
сти. Ведь в нашей фирме две сотни машин.
Где их ремонтировать? В настоящее время
мы арендуем помещение у города. Но сего-
дня нам сдают площади - завтра заберут. А
может случиться и так, что резко взвинтят
цены на аренду, тогда самим придется от-
казаться от здания (которое, кстати, мы и
подняли из руин). Решение одно: надо соз-
давать собственную базу.

Но на какие средства? Большими сум-
мами фирма не располагает: уборкой
снега мы покрываем вывоз мусора, ра-
боту убыточную, невыгодную для нас, но
от которой отказаться не имеем права.
Брать кредит? Но известно, какие драко-
новские условия при этом выставляют.
Не говоря уж о том, что долгосрочный
кредит банки и вовсе не дают, только на
год. А разве успеем за это время создать
развитый ремонтный участок?

Иное дело – муниципальная организа-
ция. Она может получить кредит у пра-
вительства Москвы. Нам этот путь зака-
зан. Но почему? Не потому ли, что част-
ный бизнес в Москве не получил еще та-
кие же права, как государственные пред-
приятия? Пора кончать с недоверием к
нему. У нас одни задачи, одни цели: сде-
лать город чище и краше.

Иван ГОЛИКОВ

ИНТЕРЕС

в которых когда-то - еще до вой-
ны - купали младенцев. Но такие
ванночки давно уже стали антик-
вариатом. Так что в ходу все тот
же картонный ящик. И тележек
нет. Ставят ящики на шасси дет-
ских колясок. Просто стыд. Позор
для Москвы.

Я пробую возразить, сказать о
бедности нашей жилищно-комму-
нальной системы. Не хватает де-
нег, чтобы содержать дома. Что
уж говорить о благоустройстве?

Но для нее это не аргумент.
Разговоры насчет того, что на
ЖКХ нет денег, ей надоели. Не та-
кое уж оно бедное, это хозяйство.

- Вы, наверно, не застали после-
военное время, а я еще помню его.
Тогда была такая должность: уп-
равдом, домоуправ - называйте как
угодно. Любимый персонаж фель-
етонов. Как только не насмехались
над ним, как не унижали, а ведь
им, управдомам, надо памятник
поставить. Один человек отвечал
за жизнь всего дома - и ничего,
справлялся, не подводил. А ведь в
его распоряжении было не менее
сложное и запущенное хозяйство,
чем сейчас. Если даже не более
сложное. Кто во время войны забо-
тился о жилищном фонде? 

А потом дома объединили в
микрорайоны, у каждого микро-
района появилось свое начальст-
во - дирекция. И не стало в доме
хозяина. Что дирекция знает о ка-
ждом конкретном доме? Ничего.
И получается, что деньги дают не
тем, кто может с толком распоря-
диться ими, а людям, которые да-
же не ведают о том, что беспоко-
ит жильцов, что надо в первую
очередь сделать в самом доме, во
дворе. Оттого и деньги часто тра-
тятся впустую.

Совсем недавняя история - ко-
гда началось повальное увлечение
консьержками. И вот в холлах до-
мов, где и повернуться негде, где
даже с трудом размещают почто-
вые ящики, начали ставить будоч-
ки для дежурных. Никто не удосу-
жился поинтересоваться, удобно
ли человеку провести в такой ко-
нуре восемь часов. Да еще за ми-
зерные деньги! В результате кон-

сьержи в большинстве домов так
и не появились. Что делать с бу-
дочками? Их стали ломать, воз-
вращая подъездам привычный
вид. Есть ли что бессмысленнее
такой траты средств?

Деньги у коммунальщиков вра-
щаются немалые. Надо только от-
дать их в заинтересованные руки.
Пригласите управлять жилищным
фондом частную компанию - она-
то уж точно не будет бросать
деньги на ветер.

Потом мы идем к остановке ав-
тобуса. К ней ведет асфальтовая
дорожка прямо от дома. С двух
сторон над ней склоняются дере-
вья. Красивая аллея. Но моя спут-
ница обращает внимание на
ажурную металлическую решет-
ку, обрамляющую дорожку с двух
сторон.

- Зачем она? Это вообще какое-
то повальное сумасшествие, кото-
рое охватило сейчас Москву: куда
ни посмотришь - везде эти забор-
чики. Ими обносят дома, газоны,
клумбы, дорожки, детские пло-
щадки. Недавно начали ремонти-
ровать нашу поликлинику. Там
потолки уже валятся. А с чего на-
чали? Поставили вокруг металли-
ческий забор. Нигде в Европе я не
видела столько загородок, сколь-
ко их появилось у нас за послед-
нее время. Какие участки ими ме-
тят? От кого защищаются? Непо-
нятно. Особенно умиляет меня,
когда металлической изгородью
обносят участок земли, на кото-
ром нет ни единого цветочка. Весь
зарос бурьяном. А ведь на два-три
таких заборчика вполне можно
было закупить малую механиза-
цию для дворов, которой так не
хватает. Но, видимо, у руководи-
телей наших дирекций свои пред-
ставления об удобствах. Им важ-
нее пыль в глаза пустить.

Только сказала о пыли - она тут
как тут: поднялся ветер, взвихрил
мусор...

- Не должно быть такого в го-
роде, - решительно говорит Ксе-
ния Георгиевна. - Словно не на
центральную улицу вышли, а за
околицу в каком-нибудь селе...

Игорь ГАЛАНИН
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10 свет и тени
БАНКИ МЕШАЮТ
НАСЕЛЕНИЮ
ПОДЕЛИТЬСЯ ДЕНЬГАМИ
С ГОРОДСКОЙ КАЗНОЙ
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Свалилась на меня приятная предновогодняя не-
ожиданность - письмо от Анатолия Чубайса. В
нем председатель правления РАО «ЕЭС России»

растолковывает лично мне, для чего ЕЭС проводит
реформу и почему она не приведет к обвальному ро-
сту цен. К письму приложено информационное пись-
мо Центра обслуживания продаж энергии ОАО «Мос-
энерго», в котором «уважаемому абоненту» сообща-
ют, что с целью повышения качества обслуживания
абонентов ЦОПэнерго предлагает альтернативный ва-
риант оплаты электроэнергии. Суть альтернативы в
переходе абонента на оплату электроэнергии по фи-
ксированным платежам. И далее - о том, что суммы
были рассчитаны на основании моего реального по-
требления электроэнергии в последние два-три года.

Приложение, прямо скажу, неожиданностью не ста-
ло - месяца за два до него я получил подобное письмо
от Мосэнерго. Мне предлагали новую схему оплаты по-
требляемой электрической энергии. «Она состоит в
том, - значилось в письме, - что ОАО «Мосэнерго»
предлагает оплатить фактически потребляемую (здесь
и далее выделено мной. - В.Д.) Вами электрическую
энергию на основании направляемых Извещений» (так
и написали - с большой буквы. - В.Д.). В извещениях -
количество электроэнергии, которую я должен буду по-
требить, и суммы оплаты. «Новая система, - писало
Мосэнерго, - станет сдерживающим фактом для роста
тарифов».

Была еще одна замечательная приписка: «Нам очень
важно знать, какие вопросы у Вас возникают».

Вопросы возникли немедленно. Их было три.
Первый: в какой логической связи находятся два

взаимоисключающих предложения - с одной стороны,
мне предлагают оплатить фактически потребляемую
электрическую энергию, что, кстати, я делаю уже мно-
го лет, снимая показания счетчика; с другой стороны,
предлагают платить по фиксированным платежам. Так
«фактически» или «фиксированно»?

Второй вопрос: почему все расчеты оказались завы-
шенными вдвое? Никогда я не нажигал такого количе-
ства кВт. Доказательство тому - квитанции за упомяну-
тые ЦОПэнерго три года.

И, наконец, третий вопрос: кто эту новую схему вы-
думал?

Звоню по одному из указанных номеров телефона.
Зинаида Лахно говорит, что она «на справке», но от-

ветить может не на все вопросы, «потому что мы тоже
еще особо не компетентны». Понятное дело, спраши-
вать ее о логических изысках новой схемы так же не-
прилично, как и о биноме Ньютона - поэтому спраши-
ваю о расчетах.

- Сколько в среднем употребляете энергии? - участ-
ливо задает вопрос Зинаида Трифоновна.

- Я по счетчику плачу, - отвечаю. - Набегало 80, 90 и
даже 120.

- А в квитанциях?
- 160, 190, 200...
- Значит, завысили. А вы-то правильно по счетчику

снимаете?
- Проверьте!
- Они, знаете, гонят сейчас, - зачастила Зинаида Три-

фоновна. - Может быть, и завысили, а может быть, что-

то там... Не знаю, не отвечу. Если у вас что-то не схо-
дится, лучше взять по факту и заплатить...

И посоветовала мне драгоценная Зинаида Трифо-
новна позвонить по телефону «горячей линии». Чем я
не преминул воспользоваться. 

- Пятнадцатый слушает, - ответил мне жизнерадост-
ный мужской голос.

Я ему, понятное дело, сначала про их расчеты и свои
квитанции.

Пятнадцатый в замешательстве. «Секундочку», - го-
ворит. И через полминуты радостно сообщает: 

- На показания счетчика вообще можете не обра-
щать внимания. Потому что, когда рассчитывался па-
кет, они могли быть другими. Они не имеют никакой
силы.

- Какие не имеют силы? - спрашиваю в надежде по-
нять.

- Которые указаны в пакете. Не обращайте внима-
ния.

- А как платить? - спрашиваю без надежды понять.
- Вас должны интересовать сумма и киловатты, -

отвечает бодрым голосом Пятнадцатый. - В конце
года будут делать перерасчет по показаниям ваше-
го счетчика.

- Кто будет снимать показания?
- Контролер придет.
- Сейчас каждый месяц я сам снимаю показания

счетчика и плачу по тарифу за реально потребленную
электроэнергию. Вы предлагаете мне платить по невер-
ному расчету, - готовлю я Пятнадцатого к вопросу о ло-
гике.

- Чтобы упростить, - не сдается Пятнадцатый. - Пока-
зания счетчика не надо снимать в течение года, и это
избавляет от всяких расчетов.

- Меня избавляет. Но вам придется прислать контро-
лера. Где вы возьмете такую армию контролеров - на
всю Москву?

Пятнадцатый молчит.
Тогда перехожу в атаку и выпаливаю:
- Уважаемый безымянный оператор № 15, в вашем

тексте написано: «Составной частью нашей программы
является новая схема оплаты потребляемой вами элек-
трической энергии. Она состоит в том, что ОАО «Мос-
энерго» предлагает оплатить фактически потребляе-
мую Вами электрическую энергию на основании напра-
вляемых извещений». Я много лет плачу за фактически
потребляемую электрическую энергию. Вы предлагае-
те мне кредитовать вас, то есть платить не за фактиче-
ски потребляемую энергию, а за предполагаемое и
притом завышенное потребление.

- Секундочку, - говорит Пятнадцатый и исчезает из
эфира.

- Алло, здравствуйте! - раздается через минуту энер-
гичный женский голос. - Будьте любезны, скажите, что
за вопрос у вас. Я поняла, что вас интересует, как раз-
рабатывалась программа?

- Простите, с кем я разговариваю?
- Старший смены.
- А у вас есть имя?
- Мы называемся оператор № 1.
- Почему так?
- Понимаю ваше недоумение, но у нас так принято.
И мы с первым номером обсуждаем расчет. Первый

заявляет, что, возможно, вкралась ошибка. И неудиви-
тельно, что за все двенадцать месяцев - это автомати-
ческая ошибка компьютера. Тогда я задаю свой люби-
мый вопрос: дескать, до сих пор платил за фактически
потребляемую энергию, а вы мне предлагаете...

Первый номер непоколебим:
- Рассчитанную на основании средних показателей.
- Зачем пишете: «за фактически потребляемую»? -

не сдаюсь я.

- Потому что платеж все равно корректируется по
счетчику, за фактически потребляемую энергию, - не
сдается и первый номер.

- Уважаемая оператор № 1, - не выдерживаю я пер-
вым, - боюсь, у генерального директора, подписавше-
го этот приказ, большие проблемы не только со специ-
альным образованием, но еще и с русским языком...

Первый номер вздыхает.
- Давайте по порядку. В отношении неправильно по-

считанного вашего расхода - если закралась ошибка,
ее можно исправить и сделать перепечатку с учетом
потребления, правильно рассчитанного...

- Предположим, идеально рассчитают - совпадет с
цифрами, что есть у меня за последние три года. Но
представьте ситуацию. Я все оплатил по вашим «пра-
вильным» квитанциям вперед. И вдруг резко сокращаю
расход. Что тогда? Высылать контролера?..

Ответом мне были гудки...
Я, конечно, на этом не успокоился - такая уж плани-

да у Степаниды: верю в искренность чиновных инстан-
ций - предложили задавать вопросы, поскольку вопро-
сы эти помогут, как они пишут сами, «максимально бы-
стро привести наш сервис в соответствие». Вот я и ре-
шил помочь.

Пройдя инстанции, добрался наконец до самого
ЦОПэнерго - того самого, который вместе с Чубайсом
мне письмо прислал.

Разговаривала со мной начальник сектора по расче-
там Лидия Анатольевна - здесь, в высоких сферах, имя
и отчество называют.

Я, конечно, с первого вопроса начал.
- Непонятна сама идея. Новая схема, с одной сторо-

ны, провозглашает оплату фактических затрат, с дру-
гой - предлагает платить по фиксированным платежам.
Где логика? К тому же затрудняете себе работу - пере-
проверять нужно. Разбирать жалобы. Кто придумал та-
кую систему?

- Конечно же, выше, - сдержанно сказала Лидия
Анатольевна. - Не мы, тем более я. Вы можете платить,
как и раньше. Но есть довольные. Лично я плачу по
этой схеме...

Знакомый ответ: «менеджеры по рекламе» так гово-
рят: дескать, костюмчик - что надо, сам такой ношу по
выходным дням...

И чтобы не обвинили меня в кляузе, спросил сосе-
дей о письме Мосэнерго.

«Прислали, но не читал», - ответил сосед справа.
«Понаписали таких цифр - отродясь не жег», - отве-

тил сосед слева.
А коллега по работе показал такое же личное пись-

мо Чубайса. Начиналось оно так: «Уважаемый Влади-
мир Львович...»

- Владимир Львович умер 12 лет назад, - проком-
ментировал коллега.

Эти скорбные слова видятся мне мрачной метафо-
рой «новинки» от Мосэнерго: в то время как авторы
и глашатаи реформы ЖКХ усиленно внедряют в умы
граждан идею, что платить надо лишь за потреблен-
ные услуги, Мосэнерго подсовывает гражданам мер-
твую схему.

Задавать вопросы тем, кто «выше», не имеет
смысла, ибо ответы можно найти в интервью Анато-
лия Чубайса «Это мы - патриоты, а не политическая
шпана, которая путается у нас под ногами», опубли-
кованном в «Комсомольской правде» 19 сентября
2003 года. Вот эти ответы: «За внешней привлека-
тельной стороной проглядывают интересы весьма
неприглядные... Цивилизованность бизнеса - великое
дело, это я без всякой иронии говорю... Все эти дос-
тижения - прямое продолжение того, что наша ко-
манда делала предыдущие 10 лет»...

Василий ДВОРЫКИН

-Сергей Борисович, когда начина-
лось размещение облигаций
сберзайма «Москва», вы его оха-

рактеризовали как прекрасное средство
вовлечения потенциальных инвесторов в
фондовый рынок. Прошло три месяца - и
вдруг оказалось: инвестору очень сложно
в этот рынок вовлечься, потому что проце-
дура покупки облигаций слишком услож-
нена...

- Позвольте с этим не согласиться. Инве-
стор на этот рынок пришел. Последние не-
дели демонстрируют нарастание темпа
продаж наших бумаг: на конец октября
продано более 354 тысяч облигаций и еже-
дневно число сделок измеряется десятка-
ми. Это неплохой показатель.

О том, что инвестор в принципе готов
идти на этот рынок, свидетельствует и на-
ша «горячая линия» - 788-9900. Звонят
пенсионеры, домохозяйки, люди зрелого
возраста, молодежь, начинающие пред-
приниматели... Все в первую очередь инте-
ресуются надежностью облигаций, уров-
нем доходности, преимуществами по срав-

нению с банковскими депозитами. И ко-
нечно, тем, куда пойти, чтобы приобрести
облигации.

- Итак, куда же пойти?
- В Сберегательный банк, в Банк Москвы

или Внешторгбанк. Все три банка уполно-
мочены работать со сберегательным зай-
мом «Москва».

- А придя, например, в Банк Москвы, о
чем идет речь в нашей публикации, придет-
ся оформлять 7 договоров, чтобы приобре-
сти облигацию. Разве не проблема?

- Вы правы - проблема! И совершенно
справедливо ее подметили в статье. Согла-
сен практически полностью со всем в ней
сказанным.

Честно признаюсь, я пережил то же са-
мое на начальном этапе размещения обли-
гаций. Сам ходил в банки, представляясь
потенциальным инвестором и пытаясь при-
обрести облигации. Приведу два примера.
В одном из банков, увидев наш буклет, за-
дал три вопроса: что это такое, какова до-
ходность, каковы издержки банка. Три про-
стые вопроса парализовали не только ра-

боту окна, куда я обратился, но и вообще
всего отделения. Выяснилось, его работни-
ки вообще не знают, что это такое - наш за-
ем. История повторилась и в другом банке.
Это стало предметом разговора с руковод-
ством, меры были приняты, банки стали
лучше продавать наши облигации.

Тем не менее... Основное препятствие, с
которым мы сталкиваемся, - неготовность
банковских структур к реализации подоб-
ного инструмента. В некоторых отделениях
Сбербанка есть особые операционисты, ко-
торые работают только с клиентами, ори-
ентирующимися на фондовый рынок. Ко-
нечно, если человек попадет к такому опе-
рационисту, ему ответят на все вопросы ко-
ротко и ясно, все документы готовы, они
под рукой. Но если человек попадает в об-
щее окошко, где принимаются платежи, об-
служиваются клиенты, связанные со сбере-
гательными счетами, снимаются наличные
- тогда препятствия возникают.

С вашего разрешения я пошлю статью
«Московской среды» президентам всех
трех уполномоченных банков - Банка Моск-
вы, Сбербанка, Внешторгбанка. Надеюсь,
как и предыдущее мое общение с ними, это
даст положительный эффект.

- Зачем все же столько документов? Как
в них разобраться простому москвичу?

- Документов должно быть только три.
Первый - договор на открытие счета в бан-
ке, если такого счета нет. Второй - договор
на открытие счета депо. Или счета по депо-
нированию облигаций - проще говоря, по
их хранению. Наконец, договор купли-про-

дажи облигаций с Москомзаймом. Все ос-
тальные отчетные документы - выписку с
банковского счета, выписку со счета депо и
другие - должен автоматически предостав-
лять банк, и никаких новых действий от
клиента не требуется.

Впрочем, может понадобиться еще и 4-й
документ - договор на брокерское обслу-
живание. Но только в том случае, если че-
ловек планирует продавать свои облигации
в процессе их обращения. Это дело сугубо
добровольное, и оформлять такой договор
в банке вовсе не обязательно.

Конечно, людям желательно, чтобы до-
кументов вообще было меньше. Увы, пока
сократить их число не позволяют ни дейст-
вующее законодательство, ни структура на-
шего фондового рынка. Мы пытаемся что-
то с этим делать. В частности, разрабатыва-
ем систему прямой реализации наших об-
лигаций. Это позволит, минуя банки, напря-
мую работать с частным инвестором. При-
чем уже в недалекой перспективе.

- Вернемся, однако, к банкам. Заключе-
ние договоров - бесплатное?

- За исключением счета депо - да. По
крайней мере должно быть именно так.

- И сколько стоит открытие счета депо?
- В разных банках по-разному. Напри-

мер, Внешторгбанк за открытие счета де-
по вообще ничего не берет. В Сбербанке и
в Банке Москвы открытие счета обходит-
ся в 40-50 рублей плюс тысячные доли
процента от номинальной стоимости ко-
личества облигаций, хранящихся на счете
депо.

- В результате открытие счета вместе с
ежедневно набегающими процентами гро-
зит съесть едва ли не весь обещанный ку-
понный доход?

- Да, но только на одну облигацию.
Сравните: раньше съедали доход на 4-5
облигаций. Нам удалось достичь некото-
рого снижения издержек. Тем не менее вы
совершенно правы. Однако что из этого
следует? Очевидно, только то, что работа
по снижению издержек должна продол-
жаться.

- Сколько сейчас реально стоит облига-
ция?

- На облигацию 3-го займа каждый день
набегает 27-28 копеек. Это накопленный
купонный доход, он ежедневно добавляет-
ся к номинальной стоимости облигации.
Какова доходность? Если человек просто
проедает купон, не реинвестируя прибыль,
- 11 процентов. Если, получив купон, чело-
век еще приобретает наши облигации, то
11,44 процента.

Несколько больший доход обещают ин-
вестору облигации нашего 4-го займа, раз-
мещение которых уже началось. Это обли-
гации сроком на 1,5 года, которые будут
погашаться 24 февраля 2005 года. Больше
срок обращения - следовательно, и доход
больше. Простая доходность - 11,3 про-
цента, с реинвестированным купонным до-
ходом - 11,72 процента.

- И сколько мне, инвестору, нужно обли-
гаций, чтобы иметь реинвестированный
доход?

- Тем, кто ориентируется на это, мы ре-
комендуем приобретать минимум 20 обли-
гаций. Тогда квартальный доход дает воз-
можность приобрести новую облигацию.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

РЕЗОНАНС

Судя по звонкам в редакцию, статья «Заем тяжел
на подъем», опубликованная в № 45 «МС», заинте-
ресовала наших читателей. Причем вопросы у них
примерно те же, что и у автора статьи. На эти воп-
росы отвечает председатель Комитета государст-
венных заимствований города Москвы (Моском-
займа) Сергей ПАХОМОВ.

БАНКИ ДЕНЕГ НЕ БЕРУТ?

ПАТРИОТИЧЕСКИЙ ТАРИФ
Заметки уважаемого абонента

«Мосэнерго - надежный партнер большого города!»
(телереклама)
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ЧТОБЫ ЧЕЛОВЕК МОГ ЖИТЬ

В МОСКВЕ КОМФОРТНО, 
ОН ДОЛЖЕН ПОЛУЧАТЬ 

В МЕСЯЦ 20 ТЫС. РУБЛЕЙ
повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 47 (55), 10 - 16 декабря 2003

Московские чиновники
любят гордиться тем, что в
Москве самый низкий уро-
вень безработицы в стра-
не. Куда меньше говорит-
ся о том, за счет каких
профессий смогли до-
биться такого уровня и как
долго он продержится.
Между тем людей, кото-
рые ищут работу, в Моск-
ве становится все больше.

НА СЛУЖБЕ ЗАНЯТОСТИ

У безработицы в Москве - женское лицо.
Среди зарегистрированных на бирже труда
безработных 74 процента - женщины.
Среднестатистической безработной при-
мерно 45 лет. У нее есть ребенок. Образо-
вание - высшее или среднее специальное...

Нигде больше по России нет такого про-
свещенного слоя безработных. Но, как и по
всей России, образованным людям найти
работу сложнее всего даже в Москве. «Эти
люди могли бы работать на промышлен-
ных предприятиях и в научно-исследова-
тельских институтах. Но их слишком мало,
- говорит инспектор труда Московской
службы занятости Ольга Горюнова. - А те
профессии, которые предлагает биржа, не
всегда подходят конкретному человеку, его
квалификации, характеру... Зато переква-
лифицироваться в зрелом возрасте из ин-
женера в бухгалтера, а то и в санитарку, со-
всем непросто. На бирже есть вакансии,
скажем, и администратора торговой сети.
Но для такой работы нужны другие знания,
опыт и, главное, менталитет».

Я тоже решила попытать счастье в по-
иске лучшей доли. Увы, из 160 тысяч ва-
кансий, имеющихся сейчас в распоряже-
нии Московской службы занятости, жур-
налистских оказалось лишь три. Оклад от
6 до 15 тысяч. «Рассчитывайте на 5», -
умудренно сказала Ольга Михайловна.

Работодатель может оставить на бирже
заявку на трудовой ресурс лишь при усло-
вии, что предлагаемая им зарплата не ни-
же 5 тысяч рублей. Однако даже когда в
заявке указываются более крупные сум-
мы, при непосредственном собеседова-
нии они оказываются ниже. Московская
служба занятости тут не виновата. 

Более того, служба занятости может по
праву гордиться своими достижениями. Ее
возможности давно вышли за пределы
биржи труда. Она информирует об имею-
щихся местах, дает юридические консуль-
тации по вопросам трудоустройства, прово-
дит ярмарки вакансий... Созданы много-
численные курсы переквалификации. Лю-
дей обучают даже поведению на рынке тру-
да начиная от технологии самостоятельно-
го поиска работы до умения представить
себя в лучшем свете перед работодателем.
Совершенно очевидно: нынешний низкий
уровень безработицы в столице, а это 33
тысячи человек, заслуга и Департамента
федеральной государственной службы за-
нятости населения Москвы. Как справедли-
во сказал депутат Мосгордумы, председа-
тель комиссии по социально-трудовым от-
ношениям Михаил Антонцев: «Если у чело-
века со здоровьем в порядке, он может
найти в Москве работу». Добавлю: если
снизить и собственные амбиции. Но если
со здоровьем не все в порядке?

ЛИШНИЕ ЛЮДИ?

Московское учебно-производственное
предприятие № 6 для инвалидов по зрению
переживает не лучшие времена. Его галан-
терейная продукция все меньше находит
сбыт. А значит, предприятие на грани за-
крытия. 

Некоторые люди едут сюда работать из
Подмосковья. Вставать приходится в 5 ут-
ра, а то и раньше. Потом долгая дорога. В
непогоду, зимой, в сильный ветер такая до-
рога для незрячего человека превращается
в сплошное испытание. И в итоге - зарпла-
та порядка 3 тысяч рублей. Но это все-таки
лучше существования на скромную пенсию
по инвалидности, да еще ограниченное сте-
нами собственной квартиры. Вот почему
даже гипотетическая возможность закры-
тия предприятия воспринимается тут как
настоящее горе.

К счастью, пока в Москве удалось со-
хранить все предприятия для незрячих лю-
дей. Но если хоть одно из них закроется,
трудоустроить его работников станет не-
возможно.

В Москве 180 тысяч трудоспособных ин-
валидов по всем заболеваниям. Многие
имеют хорошее образование, но в отличие
от здоровых образованных людей готовы
пойти и сторожем, и вахтером... У них куда

меньше претензий к размеру оплаты труда.
Главное, была бы работа, доступная по их
заболеванию. Однако работают лишь 12
процентов инвалидов, хотя государство
предоставляло работодателям существен-
ные льготы за наличие на предприятии ра-
бочих мест для инвалидов. Льготами рабо-
тодатели пользовались весьма охотно, но
вместо инвалидов предпочитали брать
«мертвые души». С живым человеком, по-
нятно, хлопот больше. Например, требова-
ния к организации рабочего места для ин-
валида куда жестче, чем для здорового че-
ловека. Инвалид не всегда может трудиться
полный рабочий день. Срабатывает и пси-
хологический фактор: раз человек боль-
ной, значит, часто его не будет на рабочем
месте.

«И все-таки я считаю, что ситуацию с
трудоустройством инвалидов можно изме-
нить к лучшему», - говорит заместитель
председателя Московской городской орга-
низации общества инвалидов Валерий
Школьников. 

Очередным надеждам этой категории
людей уже года три - тогда в рамках феде-
рального закона о защите инвалидов поя-
вилась программа московского правитель-
ства о квотировании для них рабочих мест.
Согласно программе на каждом предпри-
ятии, независимо от формы собственности
и ведомственной принадлежности, вплоть
до ФСБ и Администрации президента, оп-
ределенное количество мест закрепляется
за инвалидами. В противном случае за каж-
дое несуществующее рабочее место на ра-
ботодателя налагается штраф в размере
2300 рублей. Зато на организацию только
одного рабочего места для инвалида поми-
мо квотируемых работодатель сразу же по-
лучает 180 тысяч рублей, а если это инва-
лид по зрению - то 220 тысяч рублей! День-
ги выделяются из фонда квотирования, где
аккумулируются и штрафы предприятий и
организаций за нарушение закона о квоти-
ровании рабочих мест для инвалидов. 

Пока, однако, суд да дело, творческая
энергия работодателя не дремлет. Сейчас
он все чаще оставляет квоту на рабочее ме-
сто для инвалида - только без него самого.
Но и государство не лыком шито. В москов-
ский закон о квотировании внесена поправ-
ка: рабочее место для инвалида считается
созданным лишь тогда, когда оно не пусту-
ет, а инвалид получает на нем зарплату не
ниже прожиточного минимума. Если все-
таки ниже, то работодатель уже нарушил
закон и должен заплатить штраф. 

«Необходим контроль за выполнением
закона, - считает Михаил Антонцев. - Мы
должны создать соответствующую структу-
ру, в которую бы входили  представители
трудовой инспекции, службы занятости,
общественной организации инвалидов».

МОЛОДЫМ ВЕЗДЕ У НАС ДОРОГА?

На открытии недавней выставки Комплекса
социальной сферы правительства Москвы

первый заместитель мэра Людмила Шве-
цова сказала, что трудоустройство молоде-
жи должно осуществляться не по принципу
«как получится», а чтобы она могла себя
реализовывать сообразно своему образо-
ванию, профессии, способностям... 

Именно с таким настроением большин-
ство молодых людей вступает во взрослую
жизнь. Но если те, кто выбирает рабочую
специальность, не имеют особых проблем
с трудоустройством, то многие выпускники
высших и средних специальных заведений
начинают трудовую биографию с разочаро-
ваний. Руководитель Департамента феде-
ральной государственной службы занято-
сти населения Москвы Сергей Дудников не
скрывает: «Если молодой человек в инсти-
туте был примерным студентом, посещал
лекции, блестяще защитил диплом, это
еще не значит, что по окончании вуза он
найдет хорошую работу. Как правило, та-
кую работу если и находят, то те, кто тратил
время учебы на ее поиск».

Однако у всех новоиспеченных молодых
специалистов амбиции еще те! По данным
социологического опроса, примерно 60
процентов считают, что их стартовая цена
должна быть не менее 500 долларов. 20
процентов оценивают себя еще выше. И у
кого-то мечты сбываются. Существует пе-
речень профессий, где труд молодых спе-
циалистов ценится весьма высоко. Это
компьютерщики, сетевики, менеджеры,
банковские служащие, программисты, ма-
тематики, дизайнеры и телевизионщики.
Злая реальность, однако, такова, что зар-
плата молодежи ниже, чем в среднем по
Москве. 20 процентов молодых специали-
стов, начав искать работу в богатых фир-
мах, в конце концов приходят на биржу тру-
да, согласные уже на весьма скромные ва-
рианты трудоустройства и не всегда - по
приобретенной специальности.

В свою очередь государство позаботи-
лось о том, чтобы облегчить молодому че-
ловеку трудоустройство. Существует закон
о квотировании рабочих мест для молоде-
жи. Закон запрещает работодателям уста-
навливать для молодого специалиста ис-
пытательный срок. Но все эти установки
работодатели обходят с тем же успехом,
что и в отношении инвалидов. У них своя
правда: работодателю нужен специалист с
опытом работы. 

Сейчас государство пытается создать
условия, при которых повысится профес-
сиональный уровень молодого специали-
ста. Создаются структуры, которые гото-
вят его к трудовой деятельности на про-
тяжении нескольких лет. Среди них центр
труда и занятости молодежи «Перспекти-
ва». Его заместитель Иван Серегин гово-
рит: «Мы работаем с молодежью по
принципу построения карьеры. Нередко
начинаем сотрудничать с молодым чело-
веком, когда еще он учится в школе. Про-
водим профессиональное тестирование,
которое позволяет ему лучше опреде-
литься с выбором профессии. Помогаем

выбрать место учебы, впоследствии - и
работы».

Такого рода структуры весьма преуспели
и в трудоустройстве молодежи на работу в
свободное от учебы время. Создаются вре-
менные трудовые коллективы - бригады по
благоустройству территорий, заливке кат-
ков...

Как сказал Михаил Антонцев: «Многие
пенсионеры, инвалиды и молодежь при-
способились к тому, чтобы их жизнь была
по доходам».

КОНКУРЕНТЫ

Дворником в моем доме переработала, фи-
гурально выражаясь, вся Россия и бывший
СССР. Был Саша из Ульяновска, Миша из
Молдавии, Давлат из Таджикистана, друг
Давлата... И все работали замечательно.
Даже листья под окнами чуть ли не каждый
день собирали. Хотя многих москвичей
присутствие мигрантов раздражает. Дес-
кать, из-за них ухудшилась криминогенная
обстановка в столице, санитарно-эпиде-
миологическая... Но очевидно и то, что эти
люди выполняют работу, на которую моск-
вичи в силу целого ряда причин не идут. И
без привлеченной рабочей силы город не
сможет нормально функционировать. 

Между тем существует вполне опреде-
ленный предел привлечения рабочей силы:
если ее доля составляет более 5 процентов
от общего числа занятых, возникает соци-
альная напряженность. Ведь тогда ужесто-
чается конкуренция на рынке труда, а с ней
растет и число безработных.

Сейчас в Москве лишь в некоторых от-
раслях, например, в строительстве, доля
приезжих доходит до 5 процентов. В целом
же, согласно официальной статистике, их
менее 2 процентов. Правительство Москвы
привлекает рабочую силу - причем не толь-
ко из ближнего, но и дальнего зарубежья -
на основе квот. Они определяются из по-
требностей отрасли и состояния рынка. На-
пример, квота для водителей - 15 тысяч че-
ловек.

Однако официальная статистика вклю-
чает лишь тех, кто имеет разрешение на
работу. А сколько тех, кто работает неле-
гально?

По мнению Михаила  Антонцева: «Безу-
словно, гастарбайтеры никогда не будут по-
лучать за свою работу денег больше, чем
квалифицированные рабочие. Но они обес-
ценивают их».

Похоже, звоночки будущей социальной
напряженности власти слышат. Не случай-
но Комитет по делам миграции Москвы
был преобразован в Управление по коорди-
нации экономики и политики и передан в
МВД России.

ЧТОБЫ ТАЙНОЕ НЕ СТАЛО ЯВНЫМ

На проходившую недавно в концертном
зале «Россия» ярмарку вакансий длин-
ный хвост очереди мерз аж на улице. И

это при том, что безработица сейчас, по
официальным данным, составляет в Мо-
скве 0,65 процента. Но даже если взять
оценку Международной организации
труда, которая настаивает на 1,8 процен-
та, - это все равно мизер для крупного
мегаполиса. Тем не менее огромные слои
населения оказались охвачены рабочей
лихорадкой. Только за 9 месяцев 2003 го-
да под эгидой Департамента федераль-
ной службы занятости прошло 219 ярма-
рок вакансий! И на каждой - аншлаг. А
еще есть ярмарки вакансий, организуе-
мые многочисленными кадровыми ассо-
циациями. На некоторые из них вход
платный. Вокруг трудоустройства сложи-
лась целая индустрия - с журналами, га-
зетами, психологами, коммерческими
агентствами, средняя цена услуг которых
по подбору работы стоит порядка 100
долларов. И все это востребовано... По-
нятно, потребителями тут главным обра-
зом выступают люди, недовольные сво-
ей работой.

Некоторые специалисты относят таких
людей к скрытым безработным. Подоб-
ный подход не столь абсурден, как может
показаться на первый взгляд. Классиче-
ский скрытый безработный - это человек,
трудовая книжка которого лежит в отделе
кадров какой-то структуры, но фактиче-
ски он там не работает. Однако нынешняя
реальность шире классических представ-
лений. Однозначного определения скры-
той безработицы пока не существует: не-
достаточно проведено исследований, не
выработаны соответствующие критерии...
Однако сама эта проблема отнюдь не тео-
ретическая. 

«Сейчас скрытым безработным можно
считать и женщину, которую уволили с
предприятия, - говорит Сергей Дудников,
- но у которой есть муж, который зараба-
тывает достаточно, чтобы жена занима-
лась домашним хозяйством. Большинст-
во таких женщин даже не встают на бир-
жу. Однако она придет туда, если матери-
альное положение семьи  ухудшится. По-
ка город развивается, сколь-нибудь мас-
совых случаев материального разорения
людей не произойдет. Но если экономиче-
ская ситуация ухудшится?» 

Точного числа скрытых безработных в
Москве не знает никто. В экспертных
оценках фигурируют цифры и 300 тысяч,
и 30 процентов от всех людей трудоспо-
собного возраста. Московская служба за-
нятости с начала года оказала содействие
в трудоустройстве 310 тысячам человек. А
численность людей, обратившихся лишь
в Московскую службу занятости, не счи-
тая коммерческие структуры, около 2
миллионов человек! 

Рискну предположить, что люди ищут
работу в силу объективных причин. Город,
конечно, развивается, но жить в нем ста-
новится все дороже. Прожиточный мини-
мум в Москве выше, чем по России - 3600
рублей. По оценкам Госкомстата, средняя
зарплата в столице составляет 11 тысяч
рублей. Казалось бы, совсем неплохо. За-
то, все по тем же официальным оценкам,
чтобы человек в нашем городе мог чувст-
вовать себя достаточно комфортно, на-
пример, полноценно отдыхать, лечиться,
не особо завися от фондов социального
страхования, он должен получать 20 тысяч
рублей. Кстати, в Московской службе за-
нятости средняя зарплата - 4200 рублей.  

P.S. Лет 7 назад на ярмарке вакансий в
Доме союзов я познакомилась с худож-
ницей Леной Мягковой. Вместе с мужем,
тоже художником, она занималась мону-
ментальным искусством, которое в со-
ветское время оплачивалось весьма вы-
соко. В городе Электростали ими был
расписан кинотеатр, который стал мест-
ной достопримечательностью. За работу
они получили премию Союза художни-
ков Московской области. После пере-
стройки художественные заказы иссяк-
ли. Реформы съели все их сбережения.
«Как-то весной мы даже лебеду собира-
ли, - рассказывала Лена, - варили из нее
суп, а детям говорили, что это новый
сорт капусты». На момент нашего с ней
знакомства дела семьи улучшились не-
намного. По своей специальности они
так и не смогли найти работу. Муж сто-
рожил гаражи, а Лена собиралась устро-
иться контролером в общественном
транспорте. «Ваше самолюбие от этого
не страдает?» - поинтересовалась я.
«Человек должен все принять в своей
судьбе,» - философски сказала Лена. 

Наталья КУЗИНА

КТО РАБОТАЕТ - ТОТ ЕСТ.
НО ХОРОШО ЕСТ ТОЛЬКО ТОТ, У КОГО ХОРОШАЯ РАБОТА
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ВИТЕБСК – ГОРОД ТАЛАНТОВ

Там родился и Лапир - в том самом году, по которому
советская власть сверяла свою статистику - в 1913-м.
Нарекли его Моисеем, но с первых дней звали Мишей.
Так и закрепилось это имя на всю жизнь.

В 1929-м, окончив семилетку, приезжает Михаил Ла-
пир в Москву - и прямиком на биржу труда. Направля-
ют его на трикотажную фабрику Альтмана подручным
слесаря. Через год переходит на работу в трест Госсан-
техмонтаж подручным же. Оттуда - в проектную конто-
ру, которая затем превратится в институт СантехНИИ-
проект. (Кстати, когда отмечали 75-летие института, и
Лапир в шутку назвал себя основоположником, возра-
жений не последовало.) В 1935 году он поступает в Мо-
сковский инженерно-строительный институт им. Куй-
бышева на факультет отопления, вентиляции и газо-
снабжения...

Прервем биографическое повествование и попробу-
ем понять, почему Лапир выбрал эту стезю.

Миша - третий ребенок в семье. Были еще старший
брат и две сестры. Старшая, Анна Альбертовна Карпо-
ва, еще жива, у них с Михаилом разница год и два ме-
сяца - Лапиры, похоже, долгожители: Альберт Лапир
умер в возрасте 96 лет. Так вот, на вопрос Натальи Ла-
пир, дочери Михаила Альбертовича, каким ребенком
был папа, Анна Альбертовна категорично ответила:
идеальным - хлопот родителям не доставлял. Особый
вклад в воспитание детей внесли дед и бабушка. Ба-
бушка была строгих нравов и требований; дед - в про-
тивоположность - мягок, но по части нравов ее поддер-
живал. Однажды Миша с двоюродным братом сходили
на базар и нахватались там слов, которых в семье не
употребляли. Вернувшись, откровенно поделились
приобретенными знаниями. Их развели в разные сто-
роны - воспитывать. С Мишей говорил дед. Этот урок
Лапир запомнил на всю жизнь - дед был для него не-
пререкаемым авторитетом.

Но славен был дед тем, что строил дороги. Говорят,
в Витебске до сих пор можно найти бортовые камни с
выбитым клеймом: «Лапир».

Как знать, может быть, именно дед оказал влия-
ние на выбор внука? От него - крепкий стержень ха-
рактера...

ПРОВЕРКА НА ПРОЧНОСТЬ

В 1940 году Михаил Лапир оканчивает институт. С от-
личием. Направляют его в центральный аппарат Нар-
комстроя, но в мае 1941-го года назначают главным ин-
женером строительного управления в Баку.

Вновь прерву скупую биографическую канву, чтобы
обратить внимание на странности: во-первых, из сто-
личного наркомата Лапир уезжает на периферию, во-
вторых, главному инженеру всего двадцать семь! Вто-
рое объяснить просто: диплом с отличием и хорошая
практика, помноженные на целеустремленность...
Впрочем, упущена деталь: Лапир возглавлял комсо-
мольскую организацию института - значит, был еще и
опыт руководителя. Теперь с объяснением полный по-
рядок: Лапир - зрелый специалист 41-го! Но, с другой
стороны, остается вопрос: почему комсомольского ли-
дера крупного вуза, номенклатурную, как тогда говори-
ли, единицу, из столичного наркомата отправили на пе-
риферию?

Ответ прост: Лапир отказался от номенклатурных
продвижений категорически.

Стержень выдержал проверку на прочность.
А теперь очень кстати вспомнить то, что я слышал от

самого Михаила Альбертовича: рассказывая, как попал
в кресло руководителя УТЭХ, он поведал другой случай
отказа от номенклатурной карьеры.

В 1957 году выбирали новый состав райисполкома.
Лапира вызывали и сказали: «Завтра сессия, рекомен-
дуем тебя заместителем председателя». Он на дыбы:
«Я в тресте на своем месте». - «У нас катастрофа: мы
рекомендовали такого-то, а он прохиндей», - сказали
ему. Лапир повторил отказ. Его потянули в горком пар-
тии. Секретарь пустился в уговоры: «Миша, ну, хотя бы
на два года». - «Ни на минуту», - отвечал Лапир. Потом
сдался - видел, что своим отказом заставляет человека
унижаться. Унижений Лапир не переносил.

Два года проработал в этой должности. И как обе-
щал, ни минутой больше. Вернулся в трест...

А до Баку Лапир не доехал. Тогда же, в мае, его при-
звали в армию и направили в противовоздушную обо-
рону. Затем была война. Демобилизовался в 1947-м. И
вернулся в свой ремонтно-строительный трест управ-
ляющим. Позже работал в горплане. А в 1965-м ему
предложили должность заместителя начальника Упра-

вления топливно-энергетического хозяйства. Где он и
оставался до 1983 года...

ПЕНСИОНЕР-СОВЕТНИК

С 70-летием его поздравляли торжественно. Пенсию
дали персональную, российского значения.

Лапир, понятное дело, решил это событие увекове-
чить в памяти сослуживцев. И на 25 июня - день рож-
дения - жена Лапира, Татьяна Степановна - кстати, по
паспорту Прасковья! - напекла пирогов срочно. Как
вместились в их крошечную квартирку все желающие -
по сию пору голову ломают домашние...

Что переживал в тот момент Лапир - можно лишь
догадываться. За плечами 53 года работы, отдавал ей
силы и душу. Но не это томило - чувствовал, что есть
еще и силы, и душа - молода. Какая, к черту, пенсия?
Какой отдых?! «Папа боялся уйти на пенсию безумно, -
скажет мне Наталья Лапир. - Дед мой работал до пос-
леднего дня и папа такой же. Он говорил мне: «Больше
всего боюсь сесть в домашнее кресло и ждать конца».

И домашнее кресло осталось пустым. На второй же
день его отсутствия в УТЭХ обнаружили, что без Лапи-
ра не то что без рук - без головы остались.

Стержня лишились!
Пенсионера вернули, назвали советником и усадили

в маленький кабинет.
Когда началась реорганизация хозяйства, Лапира

вновь переименовали в заместителя начальника управ-
ления. А в 1993 году назначили начальником.

В 80 лет!..

ЭНЦИКЛОПЕДИЯ МОСКВЫ

Так называл его столичный мэр. И не только он - не
раз встречал я специалистов, которые утверждали, что
Лапир держит в голове всю сеть подземных коммуни-

каций столицы. Это смахивало на легенду. И поэтому,
когда брал интервью у него, не удержался и спросил:
«Говорят, вы - автор и свидетель изменений в ТЭХ на
протяжении полувека - знаете все, что под землей».

Лапир улыбнулся и ответил:
- Во-первых, должен уточнить: я, как вы изволили

выразиться, «автор и свидетель» не пятидесяти, а всех
семидесяти пяти лет изменений в ТЭХ. И еще скажу я
вам: трудное это дело - сопоставлять несопоставимое.
Допустим, в 30-х годах, когда я работал в одном из тре-
стов Госсантехмонтажа, в Москве было очень мало до-
мов, оборудованных отоплением и водоснабжением.
Да и тепло в то время в Москве давали местные котель-
ные, часто - подвальные. Скажем, в 1930-м году я жил
в Марьиной Роще в двухэтажном доме из 12 квартир,
была там угольная котельная. И оставалась до тех пор,

пока в 1968 году дом не снесли. Всего в Москве было
около шести тысяч котельных. Активно начали их лик-
видировать - переводить дома на централизованное те-
плоснабжение - где-нибудь в 1955-1958 годах. Сегодня
в Москве на централизованном теплоснабжении при-
мерно 90 процентов зданий. То же произошло с газо-
снабжением. При таких масштабах сопоставление ли-
шено смысла: другая жизнь - вот как это называется.

И потом, рассказывая о ТЭХ, сыпал цифрами, ссы-
лался на исследования - и ни разу не заглянул в бумаж-
ку.

Мэр прав: энциклопедия!..

КОРЕННИК

- Чем он вас привлекал? - спрашиваю секретаря Лапи-
ра Наталью. Прошло всего несколько дней после кон-
чины, и глаза ее выдают подавленность и растерян-
ность, царящие в управлении.

- Абсолютным спокойствием, - не задумываясь от-
вечает она. - Даже если Михаил Альбертович был чем-
то недоволен, никогда не показывал. Расстроен был -
и это скрывал, просто становился чуть сдержанней в
разговоре. Лишний раз промолчит, чем покажет на-
строение. Очень тактичный человек. Никого не выде-
лял: никогда у него не было ни любимчиков, ни уни-
женных. И еще все знали, что за Михаилом Альберто-
вичем - как за каменной стеной: не даст никого на рас-
терзание. Сам может разобраться строго. Но чтобы
кто-то со стороны - никогда...

Стало понятным то, что долго удивляло: Лапир все-
гда сам ходил на оперативки и совещания, сам отвечал
на вопросы. Рядом сидели замы других подразделе-
ний комплекса городского хозяйства. «Мог бы тоже
послать зама, - думал я, наблюдая за спокойным ли-
цом Лапира. - Каково в таком-то возрасте бегать по со-
вещаниям?»

И вот ответ: всезнающий Лапир был еще и непроби-
ваемой защитой...

- Он принимал на себя все удары, потому что, выра-
жаясь языком Джека Лондона, шел первым, коренни-
ком, тропил, - подтвердит мою догадку первый зам Ла-
пира Всеволод Плешивцев. - Лапир тропил нам путь.

- Одно его имя было пропуском в любой кабинет, -
скажет другой зам Лапира Владимир Кудряшов.

- А еще меня всегда удивляло его хладнокровие в
оценке ситуации, - добавит Всеволод Георгиевич. - Ми-
хаил Альбертович я жил работой. И был доступен: если
не получалось побеседовать с человеком в течение не-
дели, он говорил: «Приходи в субботу». В нем заложен
сильнейший характер...

Так было всегда. Наталья Лапир рассказала мне, что
каждый год в январе отец собирал сокурсников. То и
дело звучало: «Миша». Однажды она тихо спросила у
кого-то из них: почему он? И ей рассказали, как секре-
тарь комсомольской организации института - конец
30-х! - Михаил Лапир спасал товарищей от репрессий.
Такое не забывается.

- Сложная у него судьба? - еще не зная, что расска-
жет мне об отце Наталья Лапир, спрошу я Плешивцева.

- Думаю, непростая, - ответит он. - Юность и зре-
лость пришлись на 30-е, 40-е, 50-е годы - не самые
легкие. 73 года рабочий стаж! Но обо всем рассказы-
вал с юмором. И только хорошее. Лишь сильным лю-
дям дано, пройдя сложную жизнь, вспоминать только
хорошее...

ЕСТЬ ЛИ ВОЗРАСТ У ДУШИ?

- И все-таки вы оптимист, - скажу я Лапиру в заключе-
ние интервью.

- Не знаю, - искренне ответит он. - Знаю только од-
но: определять, когда жить трудней, а когда легче - пу-
стое занятие. Мне интересен завтрашний день...

Завтрашний день интересен тем, кто молод душой.
Почти год спустя Плешивцев скажет о молодой душе

Лапира так: «Если глаза - зеркало души, то это - о Ла-
пире! Обращали внимание: у него глаза все время сме-
ются, и всегда в них искры?! А на крепкое рукопожа-
тие? В девяносто лет! То ли от папы с мамой все это, то
ли дар божий, но он всегда был в форме. Под девяно-
сто еще плавал! Не все знают: в 50-е годы он занимал-
ся боксом, в спарринге был у знаменитого Королева.
Несколько лет назад был случай: зашел ко мне человек
и говорит: «Поднимаюсь по лестнице, а меня обгоня-
ет... Лапир - бегом через ступеньку, я за ним еле ус-
пел». Было в ту пору Лапиру 87 лет, а он - через сту-
пеньку! И ведь не помню, чтоб когда-нибудь принимал
лекарства, даже если простывал - из болезни выбирал-
ся на морально-волевых качествах. А это значит только
одно: у человека необычайная сила воли»...

Те, с кем он учился, уходили один за другим, особен-
но в последние годы. Тем больше льнули к нему остав-
шиеся - Лапир излучал мощную энергию жизни. Он
был нужен всем: друзьям, семье, на работе не было че-
ловека, который бы не обратился к нему за помощью, -
Лапир никого не оставил без внимания. «Я недавно
прокручивала кассету, где папу  поздравляют с 85-лети-
ем, - расскажет мне Наталья, - Юрий Михайлович Луж-
ков сказал: «Лапир - человек слова». За все свои девя-
носто лет папа ни минуты не отдохнул. Был скромен не-
вероятно. Истинно интеллигентный человек. Я это с
детства чувствовала и не могу его ни с кем сравнить»...

Когда он умер, одна дама - божий одуванчик позво-
нила и сказала: «Для меня это полная неожиданность».

Невероятно! Смерть девяностолетнего человека -
полная неожиданность!

Они считали, что Лапир будет всегда.
Он был для них планкой: Лапир на работе - значит, и

они должны жить...

ИЗ ГЛУБИНЫ РОДА ТВОЕГО...

Слова «внутренний стержень» произнесет Наталья
Лапир, когда будет говорить о невероятной внутрен-
ней дисциплине отца: «Папа всю жизнь словно следо-
вал постулатам - они были его внутренним стержнем.
В одно время вставал, в одно время выезжал на рабо-
ту. Лишь в ту субботу он вышел чуть позже и очень
волновался, что опоздает на селектор. Он успел. Но
на третий этаж взлетел бегом, что ему было уже про-
тивопоказано. Потом поехал на объезд в Бутово, схо-
дил в баню. Пришел домой, пообедал и сказал, что
нужно составить список приглашенных. Дело в том,
что 7 ноября ему должны были вручать награду - зо-
лотую медаль «За труды и Отечество». Дали билеты
на это мероприятие - 25 штук, чтобы вручил, кому хо-
чет. Желающих больше, чем билетов. Решил соста-
вить список. Я укладывала спать внука, а папа сел в
кресло. Через минуту подошла - он уже без сознания.
«Скорая» приехала, но поздно...

Михаила Альбертовича Лапира хоронила вся
Москва.

Это не метафора. Правительство города отменило
заседание - в полном составе во главе с мэром пришли
прощаться. Явилось огромное количество людей -
кладбищенские диву дались: говорили, что такого не
видели никогда. Шли молодые и зрелые, старые и
очень старые. И все с цветами - ими выложили дорогу
от зала прощаний до могилы.

«На такие мероприятия по галочке не ходят», - ска-
жет Наталья Лапир.

И еще она произнесет очень важные слова - навер-
ное, самые важные:

- Я безумно хотела, чтоб внук Илюша - ему два года
- вырос при нем, ведь все это передается. Причем у
этих поколений - быстрее. Я мечтала, чтоб он взял это
от прадеда. Есть гены, закваска. Но главное - общение...

Слово «это» не требует уточнений, ибо сказано о
стержне, идущем от отца, деда, прадеда и, что там
мудрствовать, из глубин рода...

Леонид ГОВЗМАН

Еще была в зародыше «Московская среда» - планировались на-
правления и темы, но уже тогда мы решили, что будут у нас очерки
о москвичах, чей вклад в развитие столицы трудно переоценить. И
первым наметили Михаила Лапира, начальника Управления топ-
ливно-энергетического хозяйства Москвы. Шел ему в ту пору девя-
ностый год. Но не случился очерк - не позволили редакционная су-
ета и чрезвычайная занятость Михаила Альбертовича. И вот
скорбная весть настигла...
10 декабря - сороковой день, как не стало Лапира. Мы отдаем ему
долг. И в этом нам помогли сослуживцы и родные Михаила Альбер-
товича. Спасибо им...
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Шутка космонавта была услы-
шана на всей планете. О ней го-
ворили телевизионные дикто-
ры, ее расписывали коммента-
торы самых солидных газет, на
нее ссылались все уфологи, ко-
торые живут на Земле. Правда,
никто не знал, что это шутка...

Все произошло случайно. На борту «Салюта» ра-
ботал экипаж первой длительной экспедиции.
Бортинженер станции - Георгий Гречко. В экспе-

дицию посещения бортинженером был назначен Олег
Макаров. Один из самых опытных космических инже-
неров был одним из самых страстных мечтателей. Ну
а о чем мечтали те, кто работал у академика С.П. Ко-
ролева? Конечно же, о братьях по разуму, о пришель-
цах из других миров, о жизни на Марсе и на дальних
планетах...

В разгаре была мода на «летающие тарелочки».
Они прилетали на Землю из других миров, их видели
все желающие - по крайней мере об этом писали газе-
ты и журналы.

Однако Олег Макаров их никогда не видел!
Георгий Гречко  знал о тайной мечте своего друга

по отряду космонавтов, а потому решил приготовить к
его прилету на станцию сюрприз. И вот теперь рядом
с «Салютом» постоянно находилась одна из «летаю-
щих тарелочек». Об этом Гречко сообщил Макарову
сразу же после старта «Союза» Тот, естественно, умо-
лял не спугнуть пришельцев, пока он собственными
глазами не увидит их! Гречко делал все возможное,
чтобы так и произошло - тем более что ему особенно
ничего и делать не надо было.

И вот в иллюминаторе Олег Макаров увидел «лета-
ющую тарелку»! Она находилась неподалеку от стан-
ции. Особенно  хорошо ее было видно при выходе из
тени: «тарелка» переливалась всеми своими гранями,
а потому становилась очень красивой...

Но теперь начали происходить события, которые
Гречко предусмотреть не мог. По договоренности с
«Останкином» - а все телесигналы из космоса шли ту-
да - Макаров передал изображение «тарелки» на Зем-
лю. Операторы  ахнули: сенсация! Однако выдавать
изображение в эфир без разрешения цензуры они не
имели права, а космический цензор сразу же сказал:
«Нет!» Объяснять ничего не стал - не все нужно знать
работникам телецентра...

А в «Останкине» поползли слухи о корабле инопла-
нетян, который сопровождает орбитальную станцию
«Салют». Вскоре информация вырвалась за рубеж, и
все выпуски новостей и космические комментарии на-
чинались с наблюдений «летающей тарелки» Олегом
Макаровым.

Но сам космонавт прекрасно знал, что он видел!
Это был контейнер с отходами, который выбросил из
станции Георгий Гречко. Вскоре появилась еще одна
«тарелка» - теперь уже сам Олег Макаров «создал» ее.
Два корабля инопланетян сопровождали «Салют»
трое суток, до очередной коррекции орбиты.

Опровержения не помогали. Даже к словам самого
Макарова никто не прислушивался. В воображении
миллионов людей корабль инопланетян летал вокруг
«Салюта»...

Сегодня вокруг Международной космической стан-
ции кружит множество «тарелок», и очень многие из
них представляют реальную опасность как для самой
станции, так и для кораблей, которые летят к ней и ко-
торые возвращают на Землю экипажи. Впрочем, опас-
ности подстерегают не только их, а любые аппараты,
которые направляются нынче в космос. Дело в том,
что на околоземных орбитах скопилось много «мусо-
ра». Некоторая часть его радиоактивна...

В ноябре Земля проходила сквозь метеорное обла-
ко, и небо над Москвой засияло десятками ярких
«звездочек», которые оставляли над нами светлые ро-
счерки. Как принято, мы загадывали заветные жела-
ния. Но почему большинство из них не осуществи-
лось?! Оказывается, среди природных «звездочек» -
метеорных частиц - было немало искусственных, тех,
что создано нами! И они сгорали в небе вместе с ме-
теоритами, нарушая сложившуюся за многие столетия
картину. Это то же самое, что добавить во француз-
ское шампанское водопроводную воду...

«Космический мусор» - это отработавшие ступени
ракет, выброшенные на орбиты элементы конструк-
ций и контейнеры, «мертвые» спутники, а также об-
ломки взорвавшихся аппаратов, другие неуправляе-
мые объекты, появившиеся в космосе после 4 октяб-
ря 1957 года.

Чуть более 7 тысяч летающих объектов - спутники,
корабли, станции - находятся под постоянным наблю-
дением с Земли. Траектории их полета рассчитаны,
точное их нахождение на орбитах известно. Большин-
ство этих аппаратов работает. Для сведения любозна-
тельных: две трети из них выполняют или выполняли
разведывательные функции, а также обеспечивали
наведение межконтинентальных ракет на цели, нахо-
дящиеся в разных точках земного шара. Уровень про-
тивостояния как на Земле, так и в космосе снизился,
но полностью еще не исчез. Космические группиров-
ки США, России и других стран постоянно пополняют-

ся, а запуск американских разведывательных аппара-
тов в последнее время участился - все-таки страна
воюет  на Ближнем Востоке.

Всего же на околоземных орбитах находится около
100 тысяч объектов, размер которых превышает один
сантиметр!

Почему же выбрана частица, которая равна по раз-
мерам рублю или пятицентовой монете? Оказывается,
удар такой частицы, летящей с первой космической
скоростью, соизмерим со взрывом килограмма три-
нитротолуола. Поистине: космический терроризм!

В общей массе на околоземных орбитах находится
более трех тысяч тонн «мусора». Желающие могут
провести несложные арифметические подсчеты, что-
бы убедиться, насколько велика опасность современ-
ных космических стартов. Кстати, одна из гипотез ги-
бели «Шаттла» касается как раз столкновения его пе-
ред посадкой с каким-то «мертвым» спутником...

На той «мусорной свалке», что образовалась вокруг
Земли, есть особо опасные радиоактивные объекты. В
разные годы на космических аппаратах появлялись
ядерные установки и устройства. Без них не имело
смысла осуществлять пуски, к примеру, к границам
Солнечной системы или на низкие околоземные орби-
ты. В одних случаях преследовались сугубо научные
цели, в других - выполнялись военные задачи. И каж-
дый раз обойтись без ядерных установок было нельзя.

Рассказывает генеральный директор Физико-энер-
гетического института доктор наук, профессор  Анато-
лий Зродников, который принимал непосредственное
участие в создании космических ядерных установок:

- Ядерные источники могут быть двух типов. Про-
стейшим является радиоизотопный термоэлектриче-
ский генератор (РТГ). При большом потреблении
энергии применяются более сложные электростанции
с малогабаритными ядерными реакторами. В РТГ наи-
более часто применяется плутоний-238 с периодом
полураспада около 90 лет.  РТГ используются на кос-
мических аппаратах для исследования глубокого кос-
моса. К примеру, на аппаратах «Пионер», запущенных
в 1977 году к Юпитеру, Сатурну, Урану и Нептуну, на-
ходились такие генераторы. Они успешно работают в
космосе десятки лет... В ядерных реакторах, которые
также отправлялись на орбиты, применялся высоко-
обогащенный уран. Наиболее известны реакторы «То-
паз», которые были созданы в ФЭИ. Аналогичных ус-
тановок в США так и не было создано, там использо-
вались менее эффективные атомные реакторы.

Американцы запустили в космос свыше 40 ядер-
ных энергетических установок с плутонием-238, а
затем регулярно на орбиты выводились реакторы
на тепловых нейтронах. Трижды полеты прекраща-
лись из-за аварийных ситуаций. В 1964 году спут-
ник с ядерной установкой сгорел над Индийским
океаном. До сегодняшнего дня  специалисты фик-
сируют следы плутония, который растворился в ат-
мосфере Земли...

В общей сложности в СССР осуществлен запуск 33
космических реакторных установок «Бук» и «Топаз».
Они находились на борту военных спутников. Три по-
лета стали аварийными. «Космос-954», запущенный в
сентябре 1977 года, сгорел над территорией Канады.
Удалось обнаружить незначительные детали спутника,
основная масса его сгорела в атмосфере.

После того как спутники с ядерными установками
вырабатывают свой ресурс, их переводят на более вы-
сокую орбиту. На высотах порядка 700-1000 километ-
ров сегодня находится гигантское «кладбище» ядер-
ных отходов: 15 ядерных установок с топливом и жид-
кометаллическим теплоносителем, 16 сборок топлив-
ных элементов и 16 установок без ядерного топлива.

- 12 минут летел спутник «Космос-954» над Кана-
дой, - рассказывает профессор А. Зродников. - Длина
трассы - пять с половиной тысяч километров. После
этой аварии была обследована территория порядка
124 тысяч квадратных километров. Более трех милли-
онов долларов стоили эти работы. Из опыта ликвида-
ций последствий аварии следует, что решающим фак-
тором успеха является высокий уровень международ-
ного сотрудничества. К сожалению, договоры и согла-
шения, которые есть, касаются пока лишь аварийных
ситуаций. К примеру, снимать спутники с орбиты мо-
гут только те страны, которые их запускали. На мой
взгляд, нужно разрабатывать более широкие и демо-
кратические правила работы с космическим «мусо-
ром». Если мы будем медлить, то космические «свал-
ки» будут только расширяться, а следовательно, их
влияние на темпы развития космических исследова-
ний будет увеличиваться...  

Дорога в космос «сужается». На ней появляется все
больше «выбоин» и «рытвин». Некоторые же участки
уже настолько «замусорены», что появляться на них
смертельно опасно. Судя по всему, и экология космо-
са становится столь же актуальной, как сохранение
природной среды на Земле.

Владимир ГУБАРЕВ

Разговоры о возможно-
сти техногенной катаст-
рофы в Москве не новы.
Например, независимые
эксперты утверждают,
что гигантские утечки
воды из столичного во-
допровода повлияли на
состояние грунтов в го-
роде, и, значит, экологи-
ческие катастрофы не-
избежны. Так ли это на
самом деле?

По данным специалистов Мосводока-
нала, утечки из водопроводной сети
составляют 12 процентов от всех

аварий, которые происходят в подземных
коммуникациях города. Госкомстат России
называет другую цифру - 30 процентов. Но
она включает в себя данные и по другим
регионам, менее благополучным, чем сто-
лица. И все же проблема существует.

Суть ее озвучил председатель комиссии
Мосгордумы по городскому хозяйству и
коммунальной реформе Владимир Ва-
сильев на одном научно-практическом се-
минаре, посвященном внедрению нового
оборудования в сфере ЖКХ. Оказывается,
75 процентов водопроводов подвержены
коррозии, в них идет зарастание внутрен-
ней поверхности труб. Это приводит к сни-
жению их эксплуатационных характери-
стик, увеличению расхода электроэнергии
на перекачку воды в три раза. Самое не-
приятное - питьевая вода, прошедшая
комплексную очистку на водопроводных
станциях, подвергается вторичному за-
грязнению.

Где выход из положения? На Западе
распространена практика залповой замены
трубопровода - от очистного сооружения

до района города, где находятся потреби-
тели воды. Это требует огромных капита-
ловложений, и за рубежом проблема фи-
нансирования решается за счет кредита. У
нас подобная схема - на грани фантастики.
Банковские структуры практически не
вкладывают деньги в ЖКХ, так как не ви-
дят возможности быстрого возврата кре-
дита с процентами. Бюджетные возможно-
сти ограничиваются текущим ремонтом,
латанием дыр, часть средств идет на мо-
дернизацию оборудования. И это на сегод-
ня - оптимальный способ решения пробле-
мы. Заметьте, ключевым словом здесь яв-
ляется «модернизация». Что это означает?

Специалисты Мосводоканала, и в част-
ности его генеральный директор Стани-
слав Храменков, неоднократно в своих вы-
ступлениях отмечали, что применение но-

вых методов и материалов предотвращает
аварийность в водопроводных сетях и яв-
ляется хорошим профилактическим сред-
ством для предотвращения ЧП.

Причем требования эксплуатационни-
ков к инновациям достаточно жесткие. В
идеале восстановление нормального
функционирования водопровода или ка-
нализации нужно обеспечить за считан-
ные часы и без разрытия земной поверх-
ности. Фантастика? - спросите вы. Вчера -
да. Сегодня - уже реальность.

Например, метод пластикового рукава
позволяет восстанавливать трубопроводы
канализации из чугуна, стали, керамики и
железобетона диаметром от 100 до 1000
миллиметров. Время ремонтных работ до
8 часов. В пораженный участок трубопро-
вода вставляется пластиковый рукав - и

утечка устраняется. С помощью метода
«Феникс» можно произвести восстанов-
ление изношенных стальных и чугунных
трубопроводов диаметром от 100 до 900
миллиметров, способных выдержать дав-
ление до 10 бар. В них помещают специ-
альный полиэтиленовый рукав.

А что делать, если трубопровод магист-
ральный и аварийный участок исчисляет-
ся десятками метров? Рыть траншею?
Нет, с помощью специальной техники -
пневмопробойника - в изношенную маги-
страль можно поместить новую, полиэти-
леновую трубу, причем длина ее может
достигать 100 метров, а диаметр - от 400
до 1400 миллиметров.

Но лучше, конечно, не латать дыры, а
вовремя проводить профилактические ра-
боты. Стальные трубопроводы с цемент-
но-песчаным покрытием внутри служат
значительно дольше, практически не дают
утечек. Размеры обрабатываемых труб -
от 100 до 1400 миллиметров, а продолжи-
тельность профилактики - три - пять дней.

Новые методы дорогостоящи, требуют
специального оборудования, значительная
часть которого - импорт. Поэтому приме-
ры такой санации трубопроводов носят
пока локальный характер. Лишь наиболее
ответственные объекты, например, Любе-
рецкая станция аэрации, ремонтируются с
учетом всех достижений современной тех-
ники. Это позволяет не только продлевать
срок жизни существующим водопровод-
ным сетям, но и реанимировать старые,
отслужившие свой срок. Новые методы
позволяют обеспечить им стабильную ра-
боту на длительный срок - до 50 лет.

Что дают эти технологические новации
городу? Обратимся к статистике. Канали-
зационная сеть в столице - 7 тысяч кило-
метров. Около 4 тысяч из них изношены
на 100 процентов. Ежегодно к ним приба-
вляется еще 150-300 километров сетей.
Как найти наиболее опасные, наиболее
уязвимые места? Для этого существует
лаборатория телевизионной диагностики,
способная осматривать трубопроводы
диаметром от 125 миллиметров до 4 мет-
ров. В 2002 году был обследован 141 ки-
лометр трубопроводов. Составлен план и
проводятся работы по ремонту аварийных
участков. Всего начиная с 1991 года новы-
ми методами восстановлено 309,62 кило-
метра водопроводных сетей. Темпы работ,
по мнению специалистов Мосводоканала,

высокие, однако они недостаточны для
кардинального улучшения ситуации. И тем
не менее за бестраншейными методами
санации старых трубопроводов - будущее.

Основная проблема - финансы. Многие
задачи можно было бы решить за счет при-
влечения иностранных инвесторов. Но тут
возникают препятствия: политические рис-
ки, сложность и запутанность налоговой
системы и так далее. Но самый высокий
барьер, отпугивающий инвестора, это дол-
гая окупаемость проектов в сфере ЖКХ.

И тем не менее благодаря инициативе
правительства Москвы и руководства
Мосводоканала определенных успехов
удалось достичь, используя модели меж-
государственного кредитования, смешан-
ное финансирование, лизинговые схемы.
Сегодня в Мосводоканале в стадии реали-
зации 6 инвестиционных проектов с при-
влечением внебюджетного и частного ка-
питала, общий объем которого составляет
около 500 миллионов долларов. Из них
470 миллионов долларов - иностранные
инвестиции.

Одним из успешных международных
проектов является строительство герман-
ской фирмой «СХВ Хельтер Вассертехник»
станции очистки сточных вод в Южном Бу-
тове и Зеленограде. Осуществляется она
по модели «BOOT» - в переводе с англий-
ского это означает: строить, владеть, экс-
плуатировать, передавать. Эта форма сот-
рудничества получила широкое распро-
странение по всему миру. В ее основе -
концессионное соглашение с правительст-
вом города. Схема простая. Инвестор за
свой счет строит объект инженерной инф-
раструктуры, затем, эксплуатируя его в те-
чение 10-25 лет, возмещает расходы и по-
лучает прибыль. Это одна из форм сотруд-
ничества, а их, повторяю, множество. И на
этом пути с помощью внедрения новых
технологий и оборудования столица реша-
ет проблемы с поддержанием в рабочем
состоянии инженерной инфраструктуры.

Конечно, есть немало проблем. Напри-
мер, сложно диагностировать небольшие
утечки воды, вести профилактический ре-
монт с опережением графика. Но когда за-
теваются досужие разговоры о том, что
Москве уготована участь Мехико или биб-
лейских Содома и Гоморры, то возникает
лишь один вопрос: зачем? То есть кому и
зачем хочется мутить воду?

Александр АСТАФЬЕВ

ГРОЗИТ ЛИ СТОЛИЦЕ 
ТЕХНОГЕННАЯ КАТАСТРОФА?
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МУСОР НА ОРБИТАХ
ПОСТЕПЕННО МЫ ПРЕВРАЩАЕМ ОКОЛОЗЕМНОЕ ПРОСТРАНСТВО 
В СВАЛКУ ОБЫЧНЫХ И РАДИОАКТИВНЫХ ОТХОДОВ
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-Отец Анатолий, в последнее вре-
мя чиновники пытаются нас ог-
радить от нетрадиционных ре-

лигиозных культов. Насколько это оп-
равданно? Если речь не идет о наруше-
нии закона, то, наверное, взрослый чело-
век сам в состоянии решить, во что ему
верить и кому поклоняться. Недаром
правозащитники прохладно относятся к
подобной опеке, усматривая в этом по-
кушение на свободу вероисповедания.

- Долгие годы из нашей страны дела-
ли духовную пустыню, и когда откры-
лись границы, в нашу церковь ринулся
огромный поток всякого рода идеоло-
гий, религий, совершенно не характер-
ных для русского человека. Пустыня ста-
ла заполняться суррогатной духовно-
стью, причем нередко агрессивной. Я по-
мню, как у трапа самолета в городе Но-
ябрьске, на севере Тюменской области,
меня встречала охрана с автоматами, по-
тому что местные сектанты-пятидесят-
ники грозились меня пристрелить. Я ви-
дел у сайентологов досье на неугодных
людей, в том числе и на меня. Проте-
стантский пастор Маргулис предлагал
мне собирать компромат на моих кол-
лег... Духовные пастыри в средствах не
стесняются, и в первую очередь это ка-
сается обманутой паствы. Ведь в повсе-
дневной жизни человек обычно не стал-
кивается с приемами насильственного
воздействия на психику, и ему кажется,
что он всегда в состоянии контролиро-
вать свои поступки. А потом неожиданно
для себя продает квартиру в пользу сек-
ты. Или попадает в руки ловких продав-
цов таймшера и не может понять, с ка-
кой стати выложил круглую сумму за
эфемерную услугу, причем совершенно
ненужную.

- Действительно - с какой стати?
- Дело в том, что существует около

трехсот психологических приемов обра-
ботки человека, чтобы внушить ему чу-
жие желания. Воздействие нередко про-
исходит на уровне подсознания. Напри-
мер, при гипнозе врач вводит определен-
ную информацию - предположим, от-
вращение к спиртному, а больной потом
принимает эти ощущения за собствен-
ные. Но многие видели такую процедуру
лишь по телевизору, а отсюда и предста-
вление, как якобы должен выглядеть се-
анс гипноза. На деле же все происходит
буднично и с неожиданным результатом.
Скажем, шумная группа очень коммуни-
кабельных людей предлагает хозяевам
погадать. Вначале идет обычный разго-
вор, а потом вдруг из квартиры начинают
выносить вещи. Хозяева тупо смотрят на
происходящее, а потом не в состоянии
никого опознать. Они впервые столкну-
лись с веками отработанным методом,
который называется цыганский гипноз.
А бывает еще эриксоновский гипноз,
нейролингвистическое программирова-
ние... Сознание при этом не отключает-
ся, участникам действа бывает весело и
интересно. Виссарионовцы  для начала
берутся за руки и водят хоровод, поют
песни. Темп постепенно ускоряется, лю-
ди входят в транс, и именно тогда берет-
ся за дело проповедник. Идет промыва-
ние мозгов, зомбирование человека.
Людям запоминается это состояние ра-
дости, и их снова тянет в секту, как нар-
комана к своей дозе. А уйти из секты не-
легко, ее членов попросту запугивают.

Нам не раз приходилось иметь дело с
подобными случаями. 

У пятидесятников тоже сначала идет
эмоциональный разогрев - песнопения
под гитару в определенном ритме, потом
люди начинают подпрыгивать, хлопать в
ладоши, как это бывает на концертах
рок-музыкантов. Потом начинается мас-
совый транс, люди падают, кричат, что-
то бормочут... У них это называется го-
ворением на иных языках. Я видел и тя-
желые последствия работы сайентоло-
гов - психозы с бредом одержимости,
попытками самоубийства. Поэтому, если
уж говорить о правах человека, я счи-
таю, что нужно защищать не тоталитар-
ные секты, которые часто приводят к
распаду личности и семьи, а с помощью
закона защищать именно человека от та-
ких «учителей жизни», все труды кото-
рых часто сводятся к банальному жела-
нию заработать. Не зря же говорил  ав-
тор сайентологии Рон Хаббард: хочешь
разбогатеть - придумай религию...

У нас веками существовали и мирно
уживались самые разные религии, и ни-
каких конфликтов не возникало. А с не-
окультами - сплошные проблемы, и за-
щищать их я считаю позорным.

- Обряды, слово, невидимое воздейст-
вие - многое тут из области мистики.
Нам долго внушали, что никакой мистики
не существует, есть лишь то, что можно
пощупать. А потому медики могут проти-
вопоставить только таблетки и уколы. И
каковы результаты?

- Если имеете в виду работу нашего
центра, то мы обходимся без таблеток,
потому что часто в таких случаях лечить
надо не тело, а душу. Медицинские мето-
ды не вылечивают, хотя порой помога-
ют. У человека утихает бред, галлюцина-
ции, и тогда уже легче достучаться до
его души. 

- А какой диагноз вы бы поставили,
например, сатанисту?

- Их два. Духовный - одержимость, а о
медицинском я говорить не буду. Как
вылечить человека, который отрекся от
Христа, отдал свою душу дьяволу и по-
лучил за это магические способности?
Ведь с ним произошли даже физические
перемены: изменилось лицо, поведение,
он стал наглым, циничным, агрессив-
ным. Это воздействие посторонней ду-
ховной сущности, которую человек соз-
нательно в себя принял. Задача заключа-
ется в том, чтобы изгнать ее через Бо-
жию благодать, таинство покаяния и от-
речение от Сатаны.

- Но покаяние - это опять-таки нечто
нематериальное, а слова могут быть не-
искренни...

- Многое тут зависит от умения свя-
щенника. Если я вижу, что человек не го-
тов к исповеди, я ему об этом говорю, и
тогда мы ведем духовные беседы, бого-
словские чтения. Одного можно сразу
исповедовать, а другого надо долго го-
товить к соединению души с Богом, ее
очищению, отпущению грехов, что и
происходит во время таинства. Это очень
сильный метод воздействия, я не хочу
называть это лечением. Православие -
не таблетка, а исцеление души словом и
благодатью Божией. Надо только, чтобы
это случилось. И мы  видим феноме-
нальные результаты: с 1996 года вывели
из сектантской зависимости почти тыся-
чу человек.

Причем помогаем не только попав-
шим в деструктивные секты. 

С 1998 года избавили от наркотиче-
ской зависимости почти 3 тысячи мо-
лодых людей. Мы проводим с ними
духовные беседы, хотим пробудить
ясность разума, понимание беды. Ча-
ще всего это удается, но бывают слу-
чаи серьезных психических наруше-
ний, и тогда не обойтись без врача. Ес-
ли пострадавший пришел сам - это
уже половина успеха: значит, хочет
вылечиться (впрочем, чаще его приво-
дят родные). А когда человек осознает
ситуацию, мы предлагаем покаяться,
и это дает очень хорошие результаты. 

Каждый пятый наркоман после пер-
вой же исповеди перестает быть нар-
команом, причем без ломки. Но чтобы
это стало необратимо, приходится по-
трудиться, и в итоге 85 процентов из-
лечивается. Среди алкоголиков про-
цент успеха немного меньше, причем
лучше поддаются лечению молодые
(наркоманы - наоборот). У оккульти-
стов возраст значения не имеет.

- А приходят ли к вам пострадавшие
от самих оккультистов?

- Таких очень много. Взять хотя бы
участников сеансов Кашпировского,
на чьей совести тысячи погубленных
людей, разрушенные семьи.

- Кто это считал?
- В то время, когда происходили пе-

чально знаменитые телесеансы, я ис-
полнял обязанности главного невро-
патолога Москвы. И хорошо знаю, как
в Минздрав и в столичный главк здра-
воохранения приходили тысячи пи-
сем, где говорилось о всяких негатив-

ных последствиях этих сеансов. При-
мерно через час после начала работы
телемага реанимационные отделения
детских больниц были забиты тяже-
лейшими больными детьми с эпилеп-
сией.

Что происходило? Теперь я знаю,
что эффект Кашпировского - это эф-
фект отрицательной духовности. Ви-
дели, как некоторые во время сеанса
начинали крутить головой? Происхо-
дили насильственные движения под
влиянием чужеродного духа. У неко-
торых это оставалось на всю жизнь, и
я видел таких больных.

В то время я преподавал в медин-
ституте, и одна студентка похваста-
лась, что смотрела сеанс Кашпиров-
ского и у нее прошел рубец после опе-
рации аппендицита. Осталась лишь
маленькая красная полосочка. Но че-
рез три месяца на этом месте развил-
ся тяжелейший рубец, который при-
шлось удалять хирургическим путем.
Молодой человек из той же группы
радовался, что у него выросла шеве-
люра (он был лысоват), а через полго-
да совершенно облысел. 

По телевизору маг говорил полу-
правду, скрывая неприятные факты.
Когда нашу небезызвестную Джуну
однажды спросили, почему исцелен-
ные ею люди живут всего один-два го-
да, она расхохоталась и сказала: но
ведь они живут здоровыми!

Если человек пользуется услугами
такого мага, то он попадает в сети
дьявола и не сознает, что вошел в об-
ласть, запрещенную Богом и церко-
вью.

- Но многие эстрасенсы уверяют,
что сами они - верующие, действуют
силой Божьей, да еще и батюшка их
благословил... Как тут проверить?

- Если это врожденная способность
и человек ведет праведный, благочес-
тивый образ жизни - тогда другое де-
ло. Вспомним Матрону Московскую.
Она родилась слепой, и у нее с детст-
ва проявился дар прозорливости и чу-
дотворения. Это было дано ей Богом.

Но чаще бывает иначе. Однажды ко
мне пришла молодая женщина с жа-
лобами на тяжелые боли в сердце, на-
рушение дыхания. Кардиологи обсле-
довали - все в порядке. В разговоре
выяснилось, что недавно она ходила к
экстрасенсу в связи со своими любов-
ными проблемами. Я порекомендовал
исповедаться и причаститься, потому
что обращаться к колдунам - тяжелый
грех. Она это сделала, и боли как ру-
кой сняло.

- Значит, и в церковных таинствах
есть некая магия?

- Нет. Магия - это когда человек сво-
ей силой или бесовской помимо воли
другого человека, насильственно что-
то делает для него. У нас же происхо-
дит прямое, сознательное общение ду-
ши человека с Богом. Мы исключаем
все, что действует на подсознание. За-
то именно так работают оккультисты,
служители бесовского мира - колдуны,
маги, экстрасенсы, рейкисты, спири-
ты. Причем маги делят себя на черных,
белых, зеленых, красных, фиолето-
вых... Черные - это колдовство во зло,
белые - якобы для добрых дел, а зеле-
ные - это экстрасенсорика, биоэнерге-
тика. Всех не счесть - от новоявленных
шаманов до уфологов.

- Уфологи-то в чем провинились?
Почему наука не может изучать
странные явления?

- Я не говорю, что изучать нельзя.
Но это явления иного, бесовского, ми-
ра, вторгаться в который православ-
ным запрещено. Однако у нас, как из-
вестно, государство отделено от церк-
ви, и потому наука не может быть слу-
жанкой богословия.

- Не появились ли новые опасности
духовного свойства?

- В последние годы вызывает трево-
гу компьютерная зависимость - тяже-
лейшее состояние. Человек полно-
стью отдается компьютеру, и все его
интересы сужаются до рамок экрана
монитора. Нарушаются взаимоотно-
шения в семье, а от обездвиженности
развиваются и разные физические не-
дуги.  У подростков ослабевают па-
мять, воля, внимание, они хуже учат-
ся. К нам приводили немало таких. Че-
стно говоря, ни одному из них мы по-
мочь не смогли, потому что никто не
захотел проходить реабилитацию.
Пришли, поговорили и ушли.

Появилась зависимость и от азарт-
ных игр на деньги - автоматы, рулетка.
Но здесь человек обычно сохраняет
остатки критичности и приходит сам,
мы ему помогаем. Ведь главное - что-
бы у него было встречное желание ис-
править свою жизнь.

- Вернемся к противостоянию пра-
вославия с многочисленными не-
окультами - от Саи Бабы до Белого
братства. Не проигрывают ли наши
священники в открытой борьбе за па-
ству? Почему они зачастую не могут
так же ярко отстаивать свои ценности,
как это делают, например, протес-
тантские пасторы?

- К моменту освобождения церкви в
стране осталось всего 6,5 тысячи хра-
мов и монастырей, хотя даже при Ста-
лине их было втрое больше. И наши
священники не были приспособлены к
разговору с прихожанами на улицах и
стадионах. В проповедниках подавили
возможность нести в народ слово Бо-
жие, умение открыто отстаивать свою
веру. Такое умение появилось у нас
только через некоторое время.

В 1995 году я приехал в Иваново и
выступал перед горожанами.  Однов-
ременно пришли две записки. В одной
читаю: мол, не стыдно вам выступать
в Доме культуры? Вы что, протестант-
ский пастор? А в другой записке под-
держка: наконец-то наши православ-
ные священники вышли в народ! 

Я уверен, что нам надо общаться,
надо нести людям слово Божие всеми
доступными средствами. И говорить
правду о сектах.

Евгений КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

В № 44 «Московская среда» рассказала о
Душепопечительском православном цент-
ре, которым руководит иеромонах Анато-

лий, - о том, как помогают в центре людям,
попавшим в зависимость от наркотиков.
Читатели горячо откликнулись на эту пуб-

ликацию. Сегодня по их многочисленным
просьбам мы рассказываем еще об одном
направлении деятельности центра.

ЧЕМ ЗАПОЛНЯЕТСЯ 
ДУХОВНАЯ ПУСТЫНЯ?

Отца Анатолия, руководителя Душепопечительского православного центра
святого праведного Иоанна Кронштадтского называют национальной гордо-
стью России. Недавно в Большом театре ему торжественно вручили почетный
диплом «За выдающийся личный вклад в решение социальных проблем». Де-
ло в том, что иеромонах Анатолий, он же Анатолий Иванович Берестов, док-
тор медицинских наук и профессор, уже много лет помогает людям, которые
в поисках смысла жизни доверились современным лжепророкам. Или же со-
блазнились возможностью с черного хода заглянуть в мир, который открыва-
ется лишь немногим подвижникам духа. А когда человек поймет, что цена за
такие развлечения чересчур велика, он нередко приходит в палаты Крутицко-
го подворья, к отцу Анатолию.
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ВОШЕЛ ЧЕРЕЗ... ОКНО
Необычных разбойников задержали сот-

рудники 8-го отдела МУРа. Налетчики прони-
кали в чужие жилища через окна квартир.

Ранним утром 34-летний столичный пред-
приниматель Р. услышал стук в окно спальни.
Учитывая, что квартира находится на девятом
этаже, хозяин решил, что к нему пытается
влететь птица. Он отодвинул штору и увидел...
направленный на него ствол пистолета. Перед
окном, покачиваясь на автомобильном тросе,
висел молодой мужчина. Предпринимателю
не оставалось выбора, и он открыл окно.

Налетчик впрыгнул в квартиру, связал хо-
зяина и уже через дверь впустил сообщника.
Затем бандиты облегчили кошелек бизнесме-
на на $3,5 тысячи, 700 тысяч рублей и, при-
хватив «для комплекта» бытовую технику и
ювелирные украшения, спокойно захлопнули
за собой дверь. 

Интересно, что я стал свидетелем дискус-
сии, в которой принимали участие знакомые
с обстоятельствами дела оперативники. Спо-
рили по поводу целесообразности поступка
хозяина. Одни считали, что он выбрал единст-
венно верный путь - открыл окно квартиры
под угрозой оружия. Другого выхода, дес-
кать, не было. Иного мнения придерживались
оппоненты. Они уверяли, что оконное стекло
искажает реальную картину и, даже если бы
злодей открыл огонь, он бы все равно не по-
пал, а у хозяина появился бы шанс сохранить
ценности, да и задержать с помощью мили-
ции бандита.

Как бы то ни было, вскоре разбойники
были задержаны. При обыске на квартире у
30-летнего москвича найдены пистолет «ТТ»
и боевые патроны, а также часть похищенно-
го. Вина налетчиков сомнению не подверга-
ется. Единственное, что по-прежнему не да-
ет покоя некоторым сыщикам, как быть жер-
тве, если на заре ее разбудит висящий на вы-
соте 40 метров бандит с пистолетом в руке:
пытаться ли нырнуть ласточкой на пол или
без сопротивления распахнуть окно?
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САМЫЙ НАРОД, У КОТОРОГО
ОТБИВАЮТ ОХОТУ ПОМОГАТЬ

ОРГАНАМ ПРАВОПОРЯДКА

КРИМИНАЛ
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На днях подал заявление об уходе
по собственному желанию началь-
ник штаба народной дружины Се-
веро-Западного административно-
го округа Игорь Храмов. Но, чест-
но говоря, я этому не удивился.

Да и чему удивляться, если оклад начальника окруж-
ного штаба 1400 рублей в месяц. После вычетов и
налогов - на руки тысяча. Консьержка в подъезде, к

примеру, получает 2800. Вообще с народной дружиной в
столице происходят просто чудеса. Каждый год с 10 сен-
тября по 15 декабря идет аттестация народных дружин-
ников. Каждый год отчисляют или уходят добровольно
3,5-4 тысячи человек. Столько же примерно потом, в на-
чале года, набирают. Общее количество держится где-то
от 19 до 20 тысяч человек.

Но это цифра довольно зыбкая. Люди приходят, по-
смотрят, подежурят разок и... уходят. Не спасает даже
главный стимул - годовой проездной билет на все виды
городского транспорта. В год дружинник должен отде-
журить 48 часов: в субботу, воскресенье, будние дни по-
сле работы по 4 часа за смену. Придет человек в дружи-
ну и понимает, что эти 48 часов можно просто где-то по-
работать и получить нормальные деньги, на которые и
проездной купишь, и еще останется.

Но даже не это главное. Само отношение милиции от-
бивает охоту становиться дружинником. Самостоятельно
люди с повязкой по улицам ходить не могут. Обязатель-
но с работником милиции. А именно низшее звено слу-
жащих правопорядка не заинтересовано в дружинниках.
Они - нежелательные свидетели, если постовым, участ-
ковым, мобильным группам вздумается собрать дань с
уличных торговцев, провести контроль в магазине на
своей территории. «Вот вам отметка о дежурстве, идите
домой, - говорят дружинникам. - Нет людей, чтобы с ва-
ми ходить по улицам».

Высокое милицейское начальство, депутаты Мосгор-
думы, Госдумы постоянно сетуют: «Нет у милиции связи
с народом». Но дружинники - это и есть тот самый народ,
который гонят из отделений, у которого и отбивают охо-
ту помогать органам правопорядка. По идее, перед де-
журством должен проводиться с дружинниками инстру-
ктаж. Куда там! Кто его видел или слышал?

Дружинникам до сих пор не определена линия кон-
кретной работы, направление деятельности. Например,
сбор информации о том, что происходит на улицах, в ма-
газинах, кафе, барах, дискотеках. Здесь поле деятельно-

сти народной дружины. Но опять же, кто будет обраба-
тывать эту информацию, систематизировать? Денег-то
не дают.

Начальник штаба народной дружины Москвы Анато-
лий Кириллов уже год не может найти себе заместителя.
Кто пойдет на оклад 2 тысячи? Да и тех денег, что поло-
жены, ждешь не дождешься.

Много говорим о борьбе с терроризмом. И здесь на-
родная дружина была бы нелишней. Только отношение к
ней у руководителей города, прямо скажем, равнодуш-
ное. Потому и у простых людей, естественно, такое же.

Доходит до того, что народных дружинников во время
дежурства обзывают «сексотами Лужкова». Даже у того,
кто пошел в дружину по идейным соображениям, охоту
работать отобьют. А может, она вообще не нужна? Тогда
чего огород городить?

В напряженные дни в милиции объявляют усилен-
ный режим несения службы. Но народные дружинники
- побоку. Они даже свою повязку стесняются надеть.
Вот довели!..

Владимир ЧЕБАКОВ
Фото автора

ДРУЖИНА, 
КОМУ ОНА НУЖНА?

ДАЖЕ 
ЧИРИКНУТЬ 
НЕ УСПЕЛ...
Воры-верхолазы стали на-
стоящим бедствием Моск-
вы. Они обзаводятся альпи-
нистским снаряжением и
отправляются в путешест-
вие по чужим квартирам с
крыш многоэтажных домов.
Расчет делается на то, что
большинству жителей не
приходит в голову ставить
решетки на девятом или де-
сятом этаже. 

На днях в Восточном округе столицы мили-
ция поймала одного из таких верхолазов.
Причем задержание носило курьезный

характер. Вор, проникший в квартиру, оборудо-
ванную охранной сигнализацией, попытался уд-
рать через окно с помощью веревки, но сорвал-
ся и упал с высоты шестого этажа. Жулик отде-
лался небольшими травмами, но отвечать по
закону ему все же придется.

Как сообщили в МУРе, ежегодно жертвами
квартирных воров становится более 25 тысяч
московских жилищ. И это лишь та часть пре-
ступлений, которая становится известна. О не-
которых кражах хозяева предпочитают не со-
общать: слишком невелик процент раскрывае-
мости квартирных краж, а хождения по ин-
станциям лишь добавят неприятных пережи-
ваний.

И все же способы уберечь жилище, снизить
вероятность квартирной кражи есть. Во-первых,
помогает установка металлических дверей с
замками повышенной сложности. Не послед-
нюю роль играют и соседи. Многие кражи пре-
дотвращались или раскрывались благодаря то-
му, что жители соседних квартир сообщали по
телефону 02 о подозрительных личностях в
подъезде. Уменьшается число квартирных краж
в подъездах, где исправны домофоны и есть ка-
меры наблюдения, связанные с пультами
ДЕЗов. Но самой эффективной защитой остает-
ся установка охранной сигнализации. Статисти-
ка свидетельствует, что в квартиры, где есть
электронные сторожа, жулики предпочитают не
заглядывать.

Николай МОДЕСТОВ

Сотрудники 9-го отдела МУРа раз-
громили банду, на счету которой с
десяток разбоев, грабежей и краж
на территории Белоруссии, Моск-
вы и Московской области. Пре-
ступники долгое время оставались
безнаказанными, потому что лиде-
ром и организатором группы был
бывший капитан ГИБДД.

Впервые о похождениях банды стало известно по-
сле задержания одного из криминальных автори-
тетов. Он рассказал сыщикам, что в Москве поя-

вилась группа отморозков, которая занимается всеми
видами криминального бизнеса - от примитивного гоп-
стопа до квалифицированных разбоев с применением
огнестрельного оружия. Выйти на след бандитов никак
не удавалось. Они были очень осторожны и не посвя-
щали в свои планы никого из посторонних. Однако
утечка информации все же произошла...

В начале года сыщики узнали о готовящемся ограб-
лении в Солнцеве магазина, торгующего радиоаппара-
турой. Бандиты намеревались сорвать хороший куш.
Они изучали распорядок работы магазина, время ин-
кассации, расположение в торговых залах охранников
и телекамер. Налетчики планировали сразу же нейтра-
лизовать секьюрити, отключить камеры наблюдения и
кнопку вызова милиции.

Бандиты собирались даже внедрить в охрану магази-
на своего человека, чтобы тот облегчил их намерения.
Но в последний момент от этой идеи пришлось отка-
заться. Никто из преступников так и не смог выяснить,
где расположена «тревожная» кнопка. А без этого риск
попасться был слишком велик.

Но налетчики горевали недолго. В ночь на 8 марта
один из них самостоятельно предпринял дерзкое ог-
рабление ночного магазина в Солнцеве. Он ворвался в
торговый зал, угрожая пистолетом, уложил на пол ох-
ранника и выгреб из кассы более 30 тысяч рублей вы-
ручки. Уже собираясь уходить, бандит заметил в ушах
продавщицы золотые сережки. 

- Снимай цацки, быстро! - скомандовал он, размахи-
вая перед лицом девушки оружием.

От страха продавщица никак не могла понять, чего от
нее хотят. Она стояла на месте, не в силах пошевелить-
ся. И тогда налетчик, до этого действовавший без оши-
бок, совершил роковую промашку. Он перегнулся через
прилавок и протянул руку к желанным сережкам. При
этом второй рукой грабитель оперся на стеклянный
прилавок. Его «пальчики» тут же отпечатались на глад-
кой поверхности витрины. Получив золотой «довесок»
к добыче, бандит выскочил на улицу и скрылся на под-
жидавшей его машине...

Вызванная на место происшествия группа не-
медленного реагирования  и объявленный по го-
роду план «Перехват» ничем не помогли. Зато кри-
миналисты обнаружили бесценную улику - четкие
отпечатки пальцев налетчика. Сыщики отправили

«пальчики» в Главный информационный центр
МВД России, чтобы узнать имя неизвестного «ге-
роя». А когда в МУР пришел ответ, оперативники
не поверили своим глазам. Одни и те же отпечатки
числились... за двумя преступниками!

- Как известно из криминалистики, капиллярный
узор каждого человека абсолютно индивидуален, - рас-
сказывает заместитель начальника отдела МУРа Григо-
рий Оксман. - Двойников здесь не бывает. Мы ломали
голову над загадкой двойника. И лишь позже недоразу-
мение разъяснилось. Налетчик числился в междуна-
родном розыске за серию вымогательств, похищений
людей и разбоев, совершенных в Белоруссии. Чтобы
замести следы, он выкрал паспорт у бомжа. Бродяга
благополучно скончался, так и не заявив в милицию о
пропаже. А с новым документом Тихон (кличка банди-
та) уехал из Белоруссии и успел отметиться в России.
Так что ловили мы теперь сразу двух налетчиков.

Розыск шел полным ходом, когда сыщики узнали,
что Тихону стало тесно и в России. Он собирался бе-
жать за границу. Когда бандит собирается отбыть в
дальние края, удалось выяснить заранее. Решено
было брать его на перроне Курского вокзала при по-
садке в вагон. 

Учитывая, что налетчик имел оружие и слыл беспре-
дельщиком, на задержание отправились самые опыт-
ные сотрудники отдела: Григорий Оксман, Иван Иго-
шин, Михаил Коломийцев и Тахир Типаев. Сыщики за-
ранее заняли позиции на платформе. Началось томи-
тельное ожидание. Время шло, но Тихон не появлялся.
Перрон опустел, у вагонов остались единицы провожа-
ющих. Даже проводницы поднялись в тамбуры... Не-
ужели информация была ложной?

Когда нарастающий перестук вагонных сцепок воз-
вестил о том, что состав трогается в путь, сыщики уви-
дели бегущего к вагону коренастого человека в светлом
кашемировом пальто: на вид около сорока, усы, креп-
кое телосложение... Все приметы совпадали. Оксман
подал условный сигнал. Через мгновение на запястьях
бандита щелкнули наручники. 

Когда налетчика показали потерпевшим, оба опозна-
ли его без колебаний. Ночного «гостя» отлично запом-
нили и охранник, и девушка, у которой он отнял серьги
и кольца. Интересно, что и Тихон ломать комедию не
стал. Поговорив с сыщиком Иваном Игошиным и узнав,
что его дружки в Белоруссии уже осуждены и получи-
ли каждый от двенадцати до двадцати лет, бандит при-
знался в нападении на магазин в Солнцеве и даже ... из-
винился перед продавщицей. Тогда-то он и поведал ис-
торию приобретения второго «я».

Однако выводить МУР на след компаньонов по нале-
там Тихон не торопился. Стоял на своем: действовал
один, никто мне не помогал, ничего сказать не могу. Он
получил десять лет тюрьмы, так и не сдав дружков. Ме-
жду прочим, и в солнцевском ограблении он сознался
только потому, что за подобные «подвиги» в Белорус-
сии получил бы раза в два больше.

Как и где искать остальных членов банды? Сыщики
стали отрабатывать окружение Тихона и вскоре получи-
ли интересную информацию: банда действует с преж-
ним размахом. Только специализируется уже на кражах
дорогих иномарок...

Чем ближе оперативники подбирались к оставшим-
ся на воле дружкам Тихона, тем больше удивлялись.
Бандиты и не думали ложиться на дно. Действовали
дерзко и с размахом. При этом были как заговоренные.
Почему-то не попадали в милицейские засады, не вы-
зывали подозрение на пикетах ГИБДД. Мистика какая-
то, думали сыщики.

И все же у каждой истории есть развязка. В один
из дней в МУРе получили информацию, что бандиты
продают угнанный джип. Цена была невысокой. Зна-
чит, решили сыщики, воры стремятся быстрее изба-
виться от автомобиля и могут потерять осторож-
ность. Нужно рисковать, второго такого случая мо-
жет не представиться...

На встречу с продавцами отправили «надежного»
покупателя - начальника отделения МУРа Ивана Иго-
шина. Он должен был изображать опытного пере-
купщика, который готов взять автомобиль даже без
документов. Встречу назначили в Перове. Бандиты
подкатили не сразу, сделали несколько проверочных
кругов, проверялись... 

Бандитов было двое. Один из них, по кличке Коки,
держался с наглостью. Марципан, так называли вто-
рого жулика,  был рядовым исполнителем и только
поддакивал старшему. С условиями Игошина они со-
гласились: разговаривать о цене после демонстра-
ции автомобиля.

Джип находился в отстойнике на территории га-
ражного кооператива «Алмаз» в Жулебине. Игошин
придирчиво осмотрел автомобиль, заставил продав-
ца запустить двигатель, прокатиться на машине. Все
шло по плану. Ударили по рукам и договорились
встретиться на том же месте через три часа. Игошин
обещал привезти $4 тысячи за машину и липовые
номера с техпаспортом.  

В назначенное время сыщики МУРа уже поджидали
дружков Тихона. Вся территория гаражей контролиро-
валась милицией. Выезд из ГСК на всякий случай бло-
кировали машиной - бывали случаи, когда попавшие в
западню бандиты шли на таран. Но на этот раз все
обошлось без эксцессов. Коки и Марципан приехали
минута в минуту, чтобы... сразу же пересесть в салон
оперативной машины и отправиться на Петровку.

Последнюю точку в истории поставил Коки, у кото-
рого изъяли корочки капитана ГИБДД. Выяснилось, что
он был уволен из органов внутренних дел, но, имея свя-
зи и милицейское удостоверение, без труда решал все
вопросы при перегоне краденых автомобилей. Сейчас
дело находится в стадии расследования. И, вероятно,
скоро откроются новые подробности похождений Мар-
ципана и его дружков.

Николай МОДЕСТОВ

ОХОТА НА «ДВОЙНИКА»



Написано о ней мало, но есть замечательно под-
робные воспоминания и письма о ней, в том
числе и эпистолярии Гоголя. Личность эта бы-

ла духовно богатая и талантливая. В своих дневниках
Мария Ивановна записывала все, что, на ее взгляд,
заинтересовало бы и сына. Она пересылала Николаю
Васильевичу свои записки и наблюдения, которые
помогали ему в работе - например, в создании «Ве-
черов на хуторе близ Диканьки» и «Миргорода».

Именно эта творческая помощь матери ее велико-
му сыну и легла в основу умного, изобретательного
спектакля московского детского музыкального теат-
ра «Экспромт», которым руководит народная арти-
стка России Людмила Иванова. Людмила Иванова,
глубоко изучив литературу о Гоголе и его матери, на-
писала либретто (так она скромно назвала свою пье-
су, премьера которой состоялась только что) и сыг-

рала главную роль в спектакле, так и названном -
«Маменька». Собственно, это не музыкальное пред-
ставление в чистом виде. Это взволнованный драма-
тический рассказ, в который временами врывается
песня или просто исполняемая на бандуре музыка в
народном стиле, созданная талантливым компози-
тором Валерием Киктой, к сожалению, не упомяну-
тым в программке спектакля. К великому сожале-
нию! Музыка здесь очень хороша, как хороша и
«живая» игра безымянной бандуристки (жаль, что
безымянной), сопровождающая все это чрезвычай-
но симпатичное действие-фантазию. Так - фантази-
ей - охарактеризовала жанр спектакля Л. Иванова.

Приведу мысль, подчеркнутую в программке:
«Цитаты из писем, воспоминаний, отрывки из гого-
левской прозы - все органично перемешано, и не
всегда даже понятно, где реальность, а где фанта-
зия. Впрочем, такова и сама жизнь Гоголя, окутан-
ная тайной, которая иногда кажется сказкой, мисти-
ческой историей...»

Фантазии здесь предостаточно (режиссер Влади-
мир Байчер). Фантазией светится и сценография
(И. Миляев), радуют разноцветные фольклорные
костюмы (А. Ефимова)... И несомненную зритель-
скую симпатию вызывает образная, теплая, а порой
колкая малороссийская речь... И ясно, что у сказоч-
ных гоголевских героев - реальные прототипы. Все

актеры играют увлеченно и слаженно, все прекрас-
но чувствуют музыку. А сама Л. Иванова в роли Ма-
рии Ивановны показала одну из самых лучших сво-
их театральных работ.

Наталья ЛАГИНА

У КАМИНА
Так называ-

ется серия ро-
манов изда-
тельства «Сло-
во», в которой
в ы п у с к а ю т с я
книги, ставшие
классикой жен-
ской прозы. Мы
уже знакомили
читателей с
произведения-
ми Джудит Лен-
нокс, Ниной Бо-
дуэн. И с удо-
в о л ь с т в и е м
представляем
новинку серии -
роман популяр-
ной немецкой
писательницы

Ингрид Нолль «Прохладой дышит ве-
тер».

Автор - человек интересной судьбы.
Нолль родилась в 1935 году в Шанхае. Вер-
нулась в Германию с родителями в 1949 го-
ду, изучала германистику и искусствоведе-
ние в Боннском университете, живет в ста-
ринном и фешенебельном городе Вайнхай-
ме. Роман, предлагаемый читателям, рас-
сказывает о встрече героини с любимым
человеком после долгих лет разлуки.

ЗЕЛЕНЫЕ СТИХИ
«Антоло-

гия детской
л и т е р а т у -
ры», выпу-
щенная из-
дательством
« О Л М А -
ПРЕСС», со-
стоит из луч-
шего, что со-
здала лите-
ратура для
малышей. В
пять лет ма-
ленький че-
ловек не
только от-
крывает мир,
но и делает
все более
широкие ша-

ги в познании литературы. И особенно важ-
но сделать так, чтобы знакомство с беско-
нечно разнообразным и ярким миром книг
стало для ребенка незабываемым.

Об этом позаботились составители сбор-
ника, включившие в него не только наших
современников - классиков детской лите-
ратуры Ирину Токмакову, Сергея Михалко-
ва, Эдуарда Успенского, но и тех, чьи име-
на стали символами отечественной поэзии
и прозы - Александра Пушкина, Константи-
на Бальмонта, Владислава Ходасевича,
Льва Толстого, Осипа Мандельштама. По-
жалуй, единственным недостатком сборни-
ка стала анонимность произведений. Внут-
ри книги указаны лишь названия стихов и
рассказов. А чтобы узнать имена авторов,
приходится заглядывать в оглавление.

СРОК - СЕМЬ ЛЕТ
И м е н н о

столько време-
ни создавал
свой роман
«Перевод по-
казаний» лау-
реат Букеров-
ской премии
1994 года
Джеймс Кел-
ман. Да и для
осмысления,
понимания кни-
ги, впервые вы-
пущенной на
русском языке
издательством
«ЭКСМО», чи-
тателям при-
дется поломать
голову.

Как утвер-
ждает автор, «текст представляет собой
перевод показаний, данных тремя, че-
тырьмя или более людьми, которые про-
живают на оккупированной территории
либо в стране, где задействована иная
форма военного правления...» Коктейль
из Оруэлла и Платонова. Это самая зага-
дочная книга шотландского классика,
подводящая итог ХХ столетию.

Николай МОДЕСТОВ
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КНИЖНЫЙ РЯД

Почему фестиваль носит имя народного
артиста России Бориса Брунова? Блестя-
щий конферансье, прекрасный режиссер

и педагог, яркий артист варьете, исполнитель
монологов, куплетов, пародий, длительное вре-
мя он возглавлял Московский театр эстрады и,
будучи членом президиума правления ЦДРИ,
многое сделал для выдвижения и воспитания
талантливой молодежи. Бывший фронтовик,
участник боевых действий на Тихоокеанском
флоте, Брунов поддерживал тесную дружбу с
ветеранами Отечественной войны, особенно с
моряками.

Фестиваль-конкурс будет проводиться по
трем номинациям: речевой жанр (ведение кон-
церта, конферанс, пародии, в т. ч. музыкальные,
куплеты, фельетоны, монологи, эстрадные спе-
ктакли); эстрадно-цирковой жанр и оригиналь-
ные номера (клоунада, пантомима, иллюзион-
ный жанр, жонглирование, акробатика, музы-
кальная эксцентрика и эстрадный танец).

В конкурсе могут принять участие как про-
фессиональные, так и любительские коллекти-
вы и исполнители. Прием заявлений - до 1 фев-

раля. Возраст участников - до 25 лет в номина-
циях эстрадно-циркового жанра и эстрадного
танца и до 30 лет - в номинации речевого жанра.

Заявление высылается по факсу, почте или
доставляется лично по адресу: 103031, Москва,
ул. Пушечная, д. 9/6, ЦДРИ, оргкомитет моло-
дежного фестиваля-конкурса имени Бориса Бру-
нова. В заявлении указываются: полный обрат-
ный адрес с индексом; телефон с кодом города;
факс; номинация, количество участников, ф. и. о.
руководителя, возраст, образование, прилагает-
ся фотография.

Конкурс пройдет в три тура. Первый тур - в
феврале 2004 года по просмотру видеокассет.
Второй и третий туры - соответственно в конце
марта и апреле при личном участии. Объединен-
ное жюри возглавляет известный сатирик, писа-
тель и исполнитель Аркадий Арканов.

Телефоны оргкомитета: 923-50-47, 923-77-75.
Факс: 923-68-92.

Нинель МАТВИЕВСКАЯ
«Московская среда», выступая информацион-

ным спонсором фестиваля, будет представлять
читателям его авторов и участников.

Вот уже 12 лет он прово-
дится в Санкт-Петер-
бурге. И московские те-

атралы спешат в Питер, что-
бы познакомиться с новыми
достижениями замечатель-
ных мастеров России, Лат-
вии, Литвы, Эстонии. Как го-
ворит поклонница этого смо-
тра замечательная актриса
Лия Ахеджакова: «В Питере,
на фестивале «Балтийский
дом», я не только окунаюсь в
чудесную атмосферу торже-
ства театра, любви к театру,
но и вижу другой театр». Но
вот - первый выездной фес-
тиваль «Балтийский дом». В
Москве.

Новый Рижский театр, ос-
нованный в 92-м году, пока-
зал спектакль «Ревизор».
Режиссуру и сценографию,
главные роли - все взяли на
себя молодые мастера теат-
ра под художественным ру-
ководством Алвиса Херма-
ниса. Знаменитый Эймунтас
Някрошюс, художественный

руководитель вильнюсского
театра «Мено Фортас»,
представил две части сцени-
ческой тетралогии по поэме
К. Донелайтиса. Не менее
знаменитый Адольф Шапи-
ро последнее время успеш-
но работает в городском те-
атре Таллина, а в Москве ма-
стер показал спектакль «От-
цы и дети» по роману Ивана
Тургенева. Театральный Пе-
тербург был представлен
спектаклями «Пьеса, кото-
рой нет» в постановке Анд-
рея Могучего, «Жизнь Ильи
Ильича» - Игоря Коняева,
«Закулисный роман» в по-
становке Владимира Тыкке и
еще, и еще - работы многих
замечательных режиссеров,
собравшихся под кровом те-
атра «Балтийский дом»,
давшего название фестива-
лю  (в недавнем прошлом -
Ленинградский театр Ле-
нинского комсомола).

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

Петр Ильич Чайковский писал в
одном из своих дневников: «По
моему глубокому убеждению,

Моцарт есть высшая, кульминацион-
ная точка, до которой красота досяга-
ла в сфере музыки. Никто не застав-
лял меня плакать, трепетать от вос-
торга от сознания близости своей к
чему-то, что мы называем идеал...»

Для Антона Рубинштейна Моцарт
был «вечным солнечным светом» в
музыке.

Принято считать, что Вольфангу
Амадею Моцарту все давалось очень
легко. Он жил и писал музыку играю-
чи, между делом. Ведь уже к восемна-
дцати годам в его творческом активе
были и сонаты, и оперы. На самом де-
ле это была трудная, полная боли и
разочарований жизнь. В детстве - кон-

церты, которые длились по пять ча-
сов. Позже, чтобы прокормить семью,
он вставал в пять утра и - работал.

Всем известна мистическая история
создания его последнего произведения
- «Реквиема». Якобы неизвестный, оде-
тый в черное, заказал «Реквием». И Мо-
царт, очень впечатлительный и не отли-
чавшийся крепким здоровьем, решил,
что это предсказание его близкой смер-
ти. Великий «Реквием» был создан, и
он воспринимается как гимн человече-
ской жизни. Действительно ли был
«черный человек» - это из области до-
мыслов. А вот то, что Моцарта вскоре
действительно не стало (он не дожил до
тридцати шести) - это реальность. И то,
что семье не на что было его похоро-
нить, и потому он был погребен в об-
щей могиле, - тоже горькая правда. Се-
годня мы не знаем даже, где находится
могила величайшего из гениев, на кото-
рую можно положить букет роз.

Но потомки оценили его. Практиче-
ски невозможно найти современного
музыканта, равнодушного к музыке
Моцарта.

Известный музыкант Алексей Лю-
бимов открывает фестиваль. Он будет
играть на старинных инструментах
XVIII века.

- Прошло время, когда я относил-
ся к Моцарту, как к чистому класси-

ку, музейному экспонату, - расска-
зывает Алексей Борисович. - Он
очень современен. Но главное, этот
композитор - знаковая фигура исто-
рии, своеобразный библейский про-
рок. Через музыку он нес и несет лю-
дям свет и добро. Увы, он не был че-
ловеком своего времени. Он работал
на будущее.

Виолончелист Александр Князев,
который будет играть в заключитель-
ные дни фестиваля, сетует на то, что
Моцарт очень мало писал для виолон-
чели. И Александр Александрович с
очень большой осторожностью, кото-
рой требует великое наследие компо-
зитора, делает переложения его про-
изведений для скрипки, альта и орке-
стра. Например, написанную для аль-
та, скрипки и оркестра «Концертную
симфонию».

- Фестиваль не ставит своей целью
представить антологию творчества
Моцарта, - комментирует продюсер
музыкального праздника Аркадий Га-
силовский. - Главное - воссоздать
дух моцартовской эпохи, предста-
вить наиболее значительные и люби-
мые произведения австрийского
композитора, написанные в разных
жанрах, в эталонном исполнении са-
мых известных музыкантов мира. У
нас три зала - театральный, камер-

ный и симфонический. Целую неде-
лю в них будет звучать музыка Мо-
царта.

- И какие же исполнители порадуют
нас своим искусством?

- Прежде всего гости - Зальцбург-
ский придворный камерный ор-
кестр, знаменитая скрипачка Антье
Вайтхаас, пианист Томас Леандр.
Очень радует, что и наши классиче-
ские звезды принимают самое ак-
тивное участие в фестивале: Михаил
Плетнев, «Виртуозы Москвы», Ка-
мерный музыкальный театр под ру-
ководством Бориса Покровского, Го-
сударственный симфонический ор-
кестр России, Государственная ака-
демическая капелла под руководст-
вом Валерия Полянского, Большой
хор Академии хорового искусства
под руководством Виктора Попова и
многие другие.

- Аркадий, принято относиться к
классической музыке как к элитар-
ному искусству. Иной раз и билеты в
консерваторию стоят не меньше
трехсот долларов. На какую публику
рассчитан нынешний фестиваль?

- Элитарность будет органично со-
четаться с общедоступностью. Цены
постараемся сделать предельно дос-
тупными.

Татьяна ХАРЛАМОВА

Центральный дом работников искусств объявил о приеме за-
явок на молодежный фестиваль-конкурс имени Бориса Бру-
нова. В организации фестиваля кроме ЦДРИ принимают уча-
стие правительство Москвы, Российский профсоюз работ-
ников культуры, Российская государственная цирковая ком-
пания, Московский студенческий центр, Государственный
центральный концертный зал «Россия», Международный со-
юз деятелей эстрадного искусства.

ЭСТРАДА МОЛОДЫМ РАДА

ВЕТЕР С МОРЯ
В Москве прошел
международный театральный
фестиваль «Балтийский дом»

И ЗДРАВСТВУЕТ МОЦАРТ!Декабрь - традиционное
время проведения в Мо-
скве наиболее престиж-
ных предрождествен-
ских фестивалей. 14 де-
кабря в Московском ме-
ждународном доме му-
зыки состоится откры-
тие одного из самых зна-
чительных и прекрасных
- «Моцартианы».

Разумеется, великого писате-
ля Николая Васильевича Гого-
ля знают все. А вот его ма-
меньку, Марию Ивановну Янов-
скую, пожалуй, знают только
специалисты. 

МАТЬ ЕГО СЛЕПИЛА
ИЗ ТОГО, ЧТО БЫЛО

Гапка - О. Зима, Мария Ивановна -
н. а. Росcии Л. Иванова.
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ЕСЛИ ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ВДРУГ ПЕРЕСТАНЕТ

ПОКАЗЫВАТЬ ПОПСУ, 
ОНА ПОПРОСТУ ИСЧЕЗНЕТ

место встречи
-Вам в жизни мешала или по-

могала знаменитая фами-
лия?

- Чего было больше, я не задумывал-
ся. Критики норовили сравнить меня с
другими Чайковскими - либо в ту сторо-
ну, либо в другую. Что ж, судьба такая...

Первый балет Александра Чайковско-
го «Ревизор» в Кировском театре ставил
замечательный балетмейстер Олег Вино-
градов. Спектакль стал сенсацией: пере-
ложение великой пьесы на язык хорео-
графии и музыки было чудо как хорошо.
Первую оперу Александра Чайковского
ставил великий Борис Покровский у себя
в театре. Опера называлась «Дедушка
смеется» - по басням Крылова. Отзывы
были восторженными.

- Как-то раз я решил вспомнить, ка-
кие дирижеры играли мою музыку, -
рассказывает Александр Владимиро-
вич. - Вспомнил - и оторопь взяла:
Владимир Федосеев, Марис Янсонс,
Валерий Гергиев, Василий Синайский,
Александр Дмитриев, Геннадий Прово-
торов...

- Вы, творческий человек, не испыты-
вали некоего смятения, когда вступили
в должность, которая требует еще и не-
дюжинных административных способ-
ностей?

- Нет, не испытывал. И отдавал себе
отчет: проблем много, значит, присту-
пать к их решению надо одновременно.
А какие это проблемы, я, будучи про-
фессиональным музыкантом, и раньше
знал. Но сразу столкнулся и с совер-
шенно неожиданными трудностями. На-
пример, в зале после двух концертов
лопаются прожектора, а каждая лампа
стоит шесть с половиной тысяч рублей.
Вроде бы техническая проблема, но из-
за таких поломок артисты простаивают,
репетиционный период затягивается,
концерт под угрозой срыва - и вот вам
уже проблема творческая.

- И каковы же «первоочередные зада-
чи» новой музыкальной власти?

- Вставить, я бы даже сказал, втис-
нуть в начавшийся сезон хотя бы три-че-
тыре ярких концерта, которые бы стали
заметными событиями в музыкальной
жизни города. Хотя это на грани невоз-
можного. У музыкантов «первого ранга»
концертная деятельность расписана на
два года! А уж сколько еще обстоя-
тельств!..

- Я не ослышалась? Яркие концерты, о
которых вы говорите, в Москве не пла-
нировались?

- Они планировались, но их должно
быть гораздо больше. Я возлагаю наде-
жды на участие в работе художествен-
ной коллегии новых людей, которые да-
ли на это согласие. Это Владимир Федо-
сеев, Юрий Башмет, Наталия Гутман,
председатель Союза композиторов Рос-
сии Вячеслав Казенин... Но остаются
Николай Петров, Владимир Крайнев...
Все эти замечательные музыканты мо-
гут сделать новый музыкальный сезон
действительно ярким. Я планирую всех
членов худсовета постоянно опраши-
вать: что хорошего в нашей работе, что
надо менять? И уже пора думать о сле-
дующем сезоне. Но какие же прозаиче-
ские бытовые проблемы надо при этом
решать! Печатание абонементов, напри-
мер. А это огромнейшая работа. К тому
же зависит от изменения творческого
календаря музыкантов, а следователь-
но, и всей филармонии. Однако надею-
сь, что по крайней мере на 50 процентов
нам удастся осуществить задуманное.

- Это ведь зависит не только от твор-
ческих моментов, но и от экономических.
Или они забота тоже недавно назначен-
ного директора Алексея Алексеевича
Шалашова?

- Это, конечно, прежде всего в веде-
нии Алексея Алексеевича, и у него есть
программа перестройки структуры фи-
лармонии, экономических принципов ее
работы, перехода на общепринятую в
мире очень эффективную договорно-
контрактную систему. Наша филармо-
ния, к сожалению, работала по старой
системе. Сдвинуть такую махину очень
тяжело, и, естественно, это и меня кос-
нется. С кем договоримся, с кем не дого-
воримся - от результатов переговоров я
в своих планах и должен танцевать. Ведь
речь идет о личностях! Творческих. Та-
лантливых! Но они могут отказаться от
работы в филармонии: финансовая си-
туация в области музыкального искусст-
ва нынче незавидная.

- Понятно: у многих истинных цените-
лей музыки мало денег, они не могут се-
бе позволить ходить на концерты, кон-
церты не окупаются, мало денег оказы-
вается и у артистов... Порочный круг. Как
вырваться за его пределы?

- Вырываться бесполезно. Надо
ждать и, приспосабливаясь к порочной

реальности, постепенно ее изменять.
Да, печально, что лучшая часть общест-
ва бедна и не может ходить на концер-
ты любимых музыкантов. Хотя именно
лучшая часть нашего общества всегда
на концерты и ходила. Но, как ни стран-
но, прибыль от продажи абонементов
на филармонические концерты за год
увеличилась на 6 процентов. Это очень
приличный показатель. Мы бы с радо-
стью снизили цены на билеты, если бы
нам снизили цены хотя бы на содержа-
ние залов. На те же прожектора. Но, как
я сказал, надо приспосабливаться к тя-
желой ситуации. В филармонии сейчас
ведется работа по более реальной гра-
дации цен на билеты. Цены должны
быть плавающими, в зависимости от
концерта.

- А вы не ощущаете себя новой мет-
лой, которая размашисто метет? Я имею
в виду, что музыканты, состоящие в
штате филармонии, участвуют в антре-
призах, гастролях, которые профессио-
налы слегка цинично называют «чес».
Олег Табаков, например, не закрывает
глаза на эти явления, но требует дань:
десятину от доходов артисты должны
отдавать театру, где лежат их трудовые
книжки. Вы не собираетесь принять та-
кие же довольно свирепые меры в отно-
шении к музыкантам, приписанным к
филармонии?

- И к антрепризе, и к «чесу» отношусь
положительно. Если талантливый музы-
кант, серьезно подготовившись, высту-
пает в глубинке, - это же такая радость
для публики! А для истинного артиста
нет разницы между публикой столичной
и провинциальной! И если при этом он
получит нормальные деньги за свой труд
- очень хорошо! В нашей провинции так
любят классическую музыку! Такой люб-
ви музыкант и в столице порой не ощу-
щает.

- Он при этом не обязан отдавать Мо-
сковской филармонии часть доходов?

- Если гастролирует не от Московской
филармонии, то не обязан. Мы не мо-
жем запрещать артисту работать в пол-
ную силу. В контрактах это даже не обо-
значено. Потому что мы не можем обес-
печить артистам полную занятость.

- Судя по вашим словам, вы в руко-
водстве придерживаетесь принципа гу-
манизма. А правда ли, что вы собирае-

тесь объединять известные, прекрасно
себя зарекомендовавшие оркестры?

- Да. Но мы просто не можем «прокор-
мить» два больших - Академический ор-
кестр Московской филармонии Юрия
Симонова и столь же замечательный -
под руководством Владимира Понькина.
Да и им трудно выдержать конкуренцию
с симфоническими оркестрами, которые
получили президентский грант.

- Такое реформирование станет бо-
лезненным процессом, не правда ли?

- В нынешней ситуации плохо всем.
После реорганизации никто из талантли-
вых музыкантов не останется на обочи-
не. И в конце концов выиграют все.

- Известно: в стране падает интерес к
классической, академической музыке.
Вы сможете как-то воздействовать на
этот процесс?

- Буду стараться по мере сил. Падение
интереса к академической музыке свя-
зано с общим падением духовности,
нравственности в искусстве. Ведь люди
абсолютно бездарные покупают призна-
ние за деньги: заплатят - и выходят на
сцену. Действует мощная индустрия
смещения критериев в искусстве. Начи-
нающим артистам говорят, что они та-
лантливы, и доверчивые несмышлены-
ши поддаются этим словам. Вред для
всей нации от этого колоссальный. Что
делать - тут абсолютного рецепта нет.
Ведь началось это не вчера - c древней-
ших времен люди платят больше всего
за низменные удовольствия. А напри-
мер, философия Платона интересует
немногих. Конечно, у серьезной музыки
больше поклонников, чем у философии
Платона, но гораздо меньше, чем, на-
пример, у поп-группы «Блестящие» или
еще того похуже. Об этой проблеме го-
ворят все здравомыслящие люди: педа-
гоги, профессиональные музыканты,
ценители истинного искусства, наконец,
просто образованные наши современни-
ки, выросшие в хороших семьях. Но та-
кое мощное средство пропаганды куль-
туры, как телевидение, в руках совсем
других людей. Неинтеллигентных, необ-
разованных и нездравомыслящих. Теле-
визионные олигархи - назовем их так -
возможно, еще и по причине своей мо-
лодости, не заглядывают в будущее. Не
представляют себе: пройдет лет десять,
и потомство, насмотревшись и наслу-

шавшись всего, что им предлагают сей-
час «властители дум», воспитанное та-
кими вот наставниками, начнет их от-
стреливать.

Мы должны почувствовать себя мис-
сионерами. Не побоюсь высказаться бо-
лее резко: миссионерами на островах,
населенных туземцами. Убежденными в
своей правоте, желающими во что бы то
ни стало убедить и тех, кто не понимает,
что есть ценность истинная, а что - мни-
мая. Разумеется, благих порывов недос-
таточно. Пропаганда хорошей музыки в
нынешних условиях станет эффектив-
ной, если наладить институт менедж-
мента.

- Как-то непривычно связывать эти
понятия...

- А они всегда были взаимосвязаны.
Просто у нас не принято было об этом
говорить.

- Значит, академическую музыку
можно раскручивать так же, как раскру-
чивают попсу?

- Еще как можно! Механизмы прак-
тически те же самые. Есть, правда, за-
гвоздка: академическая музыка требует
больше денег. Вы, вероятно, видели по
телеканалу «Культура» концерты трех
теноров? Или концерты популярной
симфонической музыки в Берлинском
парке? 150 тысяч человек с восторгом
слушают... Значит, нравится? Даже мо-
лодым! Хоть и вдалбливают в них по-
псу, а тянутся к классике. Беда в том,
что у нас организация концерта симфо-
нической музыки - дело чрезвычайно
дорогостоящее. На сцене - около 100
человек, и всем надо заплатить. Это не
выход на сцену нескольких гитаристов,
которые делают вид, что играют, и пев-
ца, раскрывающего рот под фонограм-
му. А билеты на симфонический кон-
церт чаще всего дешевле. Залы - мень-
ше. Однако правильно получать при-
быль можно. Она в наших условиях бу-
дет небольшая, но - будет!

- А что - никто пока не думает, как в
индустрии классической музыки пра-
вильно извлекать прибыль?

- Именно! Представьте себе фантасти-
ческую ситуацию: в один миг все наше
телевидение перестало показывать по-
псу. Да она ведь вообще исчезнет! Через
месяц на концертах попсовиков катаст-
рофически упадут сборы, а через два

месяца этих артистов все забудут. На
классическую музыку не идут потому,
что ее нет на телевидении. Вы когда-ни-
будь видели на телеэкране Квартет име-
ни Бородина? То-то и оно. А это блиста-
тельный коллектив, гордость нашего ис-
кусства. Но широкая публика даже не
знает, что есть такой квартет. Если бы по
радио или по телевидению услышали,
как он играет, многие стали бы его по-
клонниками. Или пришли бы на концерт
просто из интереса. Вот и судите. На За-
паде уже сложился грамотный менедж-
мент, умная система работы концертных
агентств, а вот в Московской филармо-
нии такой системы не было.

- Как вы думаете, сможет филармо-
ния повлиять на телевидение и радио?

- Если будут деньги. Хотя на канале
«Культура» нам обещали предоставить
бесплатное время. По крайней мере бу-
дут идти ролики, сообщающие о наибо-
лее значительных событиях в музыкаль-
ной жизни страны. Лиха беда начало!

- На вашей инаугурации вы говорили,
что считаете перспективным расшире-
ние концертной деятельности в неболь-
ших залах...

- Это очень перспективно. Академиче-
ская музыка на 75 процентов камерная.
То есть слушатели должны сидеть в не-
большой компании. Тогда вы полностью
погружаетесь в музыку, которая требует
сосредоточенности. Да, Большой зал
Московской консерватории прекрасен,
но там сидят 2 тысячи человек, и атмо-
сферу, психологически подходящую для
камерной музыки, могут создать только
музыканты экстра-класса. Идеальный
зал - тот, в котором максимум 600 мест.
Такие концерты тоже могут быть неубы-
точными, хотя и бешеных доходов при-
носить не будут. Но замечательным,
элитным артистам можно будет платить
хотя бы по-человечески.

Однако камерных залов в Москве ка-
тастрофически мало. Малый зал, Рах-
маниновский зал консерватории, ка-
мерный в Доме музыки, зал в Институ-
те Гнесиных, который требует ремонта,
- и все. Для Москвы это просто несерь-
езно. К тому же Московская филармо-
ния владеет только одним залом - име-
ни П.И. Чайковского. Собственного ка-
мерного зала у нее нет. Собираемся
бить челом то ли федеральному прави-
тельству, то ли московскому: найдите
нам камерные залы. Это не так уж труд-
но - их много в старых московских
особняках. А может, построить специ-
альный зал камерной музыки для наше-
го города? Не будет камерных залов в
Москве - бесперспективным станет сам
разговор об эффективной работе Мос-
ковской филармонии.

- Вы хорошо знаете многих знамени-
тых музыкантов. Можете вспомнить ка-
кие-то моменты из общения с ними, ко-
торые запали в душу?

- Генрих Густавович Нейгауз на своих
уроках часто повторял: возможности му-
зыки безграничны, особенно в исполни-
тельском искусстве. И говорил учени-
кам: «Хорошо играешь, но вот в этом ме-
сте еще можно чуть-чуть. Еще чуть-чуть.
Можно тише. Можно громче, даже чуть-
чуть точнее!» Помните: в трамвай может
влезть еще один человек.

Об этом «чуть-чуть» говорил и Стани-
славский: оно многое решает в искусст-
ве. Все это я очень хорошо запомнил.
Мне повезло: с большими людьми
встречался, работал с ними, а когда был
маленький, наблюдал. Помню, в гости к
отцу приходили Михаил Светлов, Эраст
Гарин... Когда мне было лет десять, мой
отец работал музыкальным руководите-
лем в Театре киноактера, а Эраст Гарин
был художественным руководителем. А
у меня был фонарик. В театре ставился
спектакль «Обыкновенное чудо». Так
вот я этим фонариком все освещал и
всем мешал... Кстати, есть и фильм с
Гариным в этой роли, музыка - моего
отца. А одна мелодия моя. Я написал ее,
когда мне было лет двенадцать. Напи-
сал, потому что отец не успевал и бро-
сил мне через плечо: «Ну напиши что-
нибудь. 25 рублей заплачу». Я приду-
мал, к нам пришел Эраст Павлович Га-
рин, отец сказал: «Эраст Палыч, послу-
шайте, что Сашка написал. Тему для
финала». Эраст оценил вяло, тягуче, со
своим характерным прононсом: «Да,
пойдет». Так я и получил 25 рублей,
свой первый гонорар.

Но главное в том, что, как бы много ни
было у тебя авторитетных предшествен-
ников, как бы они тебя ни хвалили, ни
страшили, как бы ни была отлажена вро-
де бы странная система, в которой ты
оказался, и как бы она тебя ни выталки-
вала, «в трамвае» всегда есть место.

Беседу вела
Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

В ТРАМВАЕ ВСЕГДА ЕСТЬ МЕСТО
ОСОБЕННО - ДЛЯ ЛЮДЕЙ С «ФОНАРИКОМ»

Александр Владими-
рович Чайковский -
новый художествен-
ный руководитель
Московской госу-
дарственной филар-
монии. Из славной
семьи, но с Петром
Ильичом родствен-
ными узами не свя-
зан: сын композито-
ра Владимира Чай-
ковского, племянник
композитора Бориса
Чайковского. Алек-
сандр Владимиро-
вич - тоже компози-
тор, пианист, автор
музыки многих опер
и балетов. Ученик
Генриха Нейгауза,
Льва Наумова и Ти-
хона Хренникова.

Александр ЧАЙКОВСКИЙ:



Главная новость, по дан-
ным комитета по здра-
воохранению, подво-

дившего итоги этой диспан-
серизации, такова: по срав-
нению с так называемыми
кризисными 1996-1999 года-
ми новорожденные дети ста-
ли реже болеть. Если в 1998
году на 1000 детей в возрас-
те до 27 дней приходилось
400 больных, то в этом году
показатель снизился до 320.
Еще одна приятная новость
- увеличение рождаемости.
В прошлом году на каждую
тысячу москвичей рожда-
лось 8,1 младенца, в этом
среднестатистический пока-
затель возрос до 9 процен-
тов с небольшим.

Однако не все врачи ито-
гами диспансеризации до-
вольны. Во-первых, в столи-
це зафиксировано сниже-

ние «бэби-бума». В 1992 го-
ду дети до 14 лет составля-
ли 18,4 процента населения.
Через 10 лет, в 2002 году -
увы, только 13,3 процента.

Во-вторых, диспансериза-
ция показала и более непри-
ятные тенденции. В частно-
сти, в городе явно увеличи-
вается число детей с врож-
денными патологиями. Вра-
чи списывают все на плохую
экологию и несознатель-
ность самих матерей.

- Многие женщины даже
сами не знают, что больны, -
говорит Евгений Афанась-
ев, эксперт отдела лечебно-
профилактической помощи
матерям и детям комитета
по здравоохранению. - На-
пример, статистика по забо-
леваниям, передающимся
половым путем, просто ужа-
сающая. На каждую тысячу

женщин больше сотни боль-
ных. Инфекция от матери
передается ребенку.

Врачи обследовали - шут-
ка сказать! - почти 848 тысяч
московских детей. Это при-
мерно 99 процентов детско-
го населения города. В итоге
обследованных распредели-
ли на три группы здоровья.
Первая: почти что здоровые,
без явных болезней и пато-
логий - всего 26 процентов.
Вторая: дети, имеющие
функциональные отклоне-
ния - нарушения осанки, си-
столический шум и т.д. - 52,2
процента. Наконец, третья:
дети с хроническими пато-
логиями - инвалиды и неспо-
собные к самообслужива-
нию - 21,8 процента.

При этом некоторые врачи
сомневаются в корректности
полученных данных. «Чем

богаче становится общество,
тем больше, как это ни уди-
вительно, появляется боль-
ных детей, - заявил «МС»
кардиолог одной из детских
больниц, просивший его не
называть. - Обеспеченные
родители все чаще покупают
полисы добровольного меди-
цинского страхования. И ку-
пив, начинают таскать детей
по врачам. В результате им
«лепят» диагнозы буквально
на пустом месте, потому что
родители за обследование
платят деньги».

- Вот, скажем, дисбакте-
риоз, - приводит типичный
пример наш собеседник. -
Нет такой болезни - это про-
сто нарушение жизнедея-
тельности бактерий в орга-
низме человека. А врачи на-
чинают выписывать лекар-
ства от него, причем по
большей части дорогие им-
портные. И потом статисти-
ка фиксирует рост числа па-
циентов с нарушениями ра-
боты желудочно-кишечного
тракта. Не удивлюсь, - гово-
рит врач, - если треть этих
нарушений окажется имен-
но дисбактериозом...

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

20
РОЖДАЕМОСТЬ 
В МОСКВЕ РАСТЕТ, 
А МЛАДЕНЦЫ СТАЛИ
МЕНЬШЕ БОЛЕТЬ

будем здоровы!
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-Михаил Борисович, ка-
кие основные пробле-
мы в профилактике и

лечении диабета обозначил
этот день? Что он дал вам как
специалисту? 

- Мы провели этот день под зна-
ком «диабет и почки». Именно
почки оказываются под ударом в
ходе этой болезни. Но я бы не со-
ветовал паниковать, если даже
анализы не очень хорошие. Во-
первых, профилактика этого забо-
левания не так уж сложна, а во-
вторых, есть хорошие препараты,
способные помочь. 

- Для многих «начинающих»
диабетиков больше важен воп-
рос профилактики. Ведь не хо-
чется быть зависимым от ле-
карств. Что вы посоветуете? 

- Боюсь показаться банальным,
но все же главное - самоконт-

роль. А при нашей достаточно не-
легкой, нестабильной жизни
именно его и не хватает. Немно-
гие могут себя вовремя взять в
руки. Прежде всего организовать
рациональное питание - огра-
ничить себя в соленом, в жирах,
исключить деликатесы, алкоголь,
сладкие напитки. Признайтесь,
кто из здоровых следует этим
правилам? А ведь диабет - преж-
де всего следствие неправильно-
го питания, образа жизни, нару-
шение обмена веществ. Когда
посмотришь, как молодые валом
валят в Макдоналдс, хочется их
остановить - но как? Главный их
аргумент - вкусно! Постоянные
посетители кафе с жирными че-
буреками и хот-догами - это по-
тенциальные диабетики.

Нужно больше двигаться, зани-
маться гимнастикой, хотя бы эле-

ментарной утренней. Если вы про-
водите много часов за компьюте-
ром или за рулем машины - вы то-
же потенциальный пациент эндок-
ринолога. 

- Что ж, с профилактикой все
ясно. Но если человек уже за-
болел, очень остро стоит воп-
рос лечения. Существует ли в
наши дни дефицит лекарствен-
ных средств в Москве? 

- Дефицита лекарственных пре-
паратов нет. Все больные по мес-
ту жительства в районных поли-
клиниках обеспечиваются ими
бесплатно. Очень остро стоит воп-
рос о тест-полосках, благодаря ко-
торым можно узнать уровень саха-
ра в крови. Их пока не хватает. Но
и не это главная проблема...

- Догадываюсь, какая. В Моск-
ве, да и в регионах, катастрофи-
чески не хватает специалистов-
эндокринологов. В районных
поликлиниках диабетики выну-
ждены выстраиваться в оче-
редь на запись к такому специ-
алисту, который занимает пол-
ставки, с шести утра. И не все
попадают на прием. Разве это
нормально? Каков выход из по-
ложения? Ведь людям нужно
выписать лекарства, направле-
ния на анализы...

- Это действительно острейшая
проблема. Специалистов не хвата-
ет. За последние три года всего
несколько таких врачей пришли в
районные поликлиники. Но мы на-
шли выход: заключаем договоры
со студентами медицинских вузов.
Они получают бесплатное образо-
вание за счет правительства Мо-
сквы, а потом обязаны несколько
лет отработать в районных поли-
клиниках. 

Невозможно решить все проб-
лемы в один момент. Но есть на-
дежда, что через год-два склады-
вающаяся сегодня система обслу-
живания диабетиков будет рабо-
тать как часы.

Татьяна ХАРЛАМОВА

ЧТО ТАКОЕ ДИАБЕТ?

Это состояние, когда в крови слишком
высок уровень сахара (глюкозы).

В нормальном состоянии в организме
(в поджелудочной железе) вырабатывает-
ся гормон - инсулин, отвечающий за уда-
ление из крови сахара, поглощаемого на-
ми с пищей. Этот сахар используется ор-
ганизмом для поддержания энергетиче-
ского баланса. При диабете либо возника-
ет недостаток инсулина, либо гормон не
справляется со своей функцией. В таком
случае в крови остается слишком много
сахара, и он не может использоваться
клетками для продуцирования энергии.

В результате получа-
ется следующее:

1) В организме недос-
таточно энергии для
правильного функцио-
нирования. Поэтому
многие люди с диабетом
жалуются на утомляе-
мость или плохое само-
чувствие.

2) При повышенном уровне глюкозы в
крови некоторое ее количество выводит-
ся через почки, что вызывает обезвожи-
вание, жажду и потерю массы тела.

КАК ОПРЕДЕЛИТЬ ТИП ДИАБЕТА?

Существуют два типа диабета.
Первый: поджелудочная железа пере-

стает вырабатывать инсулин. Причина
такого заболевания до сих пор неизвест-
на. Диабет этого типа обычно проявляет-
ся в юном возрасте (до 20 лет). Так как
организм сам не вырабатывает инсулин,
людям в таком состоянии необходимы
инъекции инсулина для нормальной ра-
боты органов.

Второй обычно проявляется у людей в
возрасте старше сорока лет. При этом
поджелудочная железа вырабатывает
инсулин, но в недостаточном для орга-
низма количестве.

Диабетом второго типа страдают
около 85 процентов всех диабетиков.
Существуют разные методы его лече-
ния, выбор терапии зависит от многих
факторов.

1) Диета и упражнения.
2) Диета, упражнения и таблетки.
3) Диета, упражнения и инъекции ин-

сулина.

ЧТО ТАКОЕ «ГИПО»?

Это резкое снижение уровня глюкозы в
крови. Такое состояние носит название
гипогликемии, или «гипо». Оно возника-
ет, если человек после приема лекарств
не сразу поест или если физическая на-
грузка интенсивнее, чем обычно.

ПЕРВЫЕ СИМПТОМЫ
СИЛЬНОГО СНИЖЕНИЯ 
УРОВНЯ САХАРА В КРОВИ

Дрожь. Озноб. Потоотделение. Голод. Вне-
запная смена настроения (раздражитель-
ность). Головная боль. Бледность. Сильное

сердцебиение. Помутне-
ние в глазах. Внезапная
усталость. Ощущение по-
калывания вокруг рта.

Что делать:
Принять таблетки

глюкозы или кусочки
сахара, съесть конфету
или шоколад.

Как предупредить гипогликемию, ко-
торая грозит комой?

Старайтесь не пропускать прием пи-
щи. Причем употребляйте углеводы - на-
пример, макароны, хлеб. Если вы зани-
маетесь физическими упражнениями,
перекусите. Всегда носите с собой что-
нибудь сладкое.

МОЖНО ЛИ УПОТРЕБЛЯТЬ АЛКОГОЛЬ?

Если вы принимаете таблетки или ин-
сулин, употребление алкоголя может вы-
звать гипогликемию. Рецепт обычный:
не пейте много. Людям, страдающим ди-
абетом, рекомендуется ограничиваться
100-150 мл два-три раза в неделю. Ста-
райтесь не закусывать продуктами, со-
держащими крахмал, - картошкой, мака-
ронами. Старайтесь избегать сладких
вин и пива.

ПАМЯТКА:
В алкоголе содержится много кало-

рий.
Никогда не пейте на голодный же-

лудок.
Если употребляете крепкие напитки,

пусть они содержат как можно мень-
ше сахара.

Алкоголь может скрыть начальные
стадии гипогликемии.

Татьяна ХАРЛАМОВА

Москва недавно приняла участие во Всемирном дне диабета. В столице
сегодня 370 тысяч человек больны этой трудноизлечимой и пока загадочной
болезнью. Причем каждый год их становится на несколько тысяч больше. В
московской мэрии по этому поводу собрались как специалисты-медики, так и
самые «заслуженные диабетики», то есть москвичи, которые практически
живут на таблетках и инсулине уже более двадцати лет. 
Казалось бы, грустный день. Но есть у диабетиков одна необычная черта - они
легко объединяются в братства. Или сестричества - неважно. Главное, что в
этих сообществах стараются помочь друг другу преодолеть болезнь.
Особую ноту оптимизма внес в настроение гостей главный эндокринолог Мо-
сквы Михаил АНЦИФЕРОВ. 

Далеко не все москвичи, страдающие диабетом
или предрасположенные к нему, смогли побывать
на Дне диабета. Сегодня мы публикуем наиболее
распространенные вопросы читателей и ответы на
них специалистов Московского эндокринологиче-
ского центра. 

ДИАБЕТ - ЭТО НЕ ПРИГОВОР
«ДЕРЖИТЕ СЕБЯ ПОД КОНТРОЛЕМ! А В ОСТАЛЬНОМ ПОМОЖЕМ»

СЛАДКАЯ БОЛЕЗНЬ
ЦИВИЛИЗАЦИИ:
АЗБУКА ПРОФИЛАКТИКИ

Наша справка:
Как оценить уровень сахара:
3 ммоль-л - низкий
4-8 ммоль-л - идеальный
Более 8 ммоль-л - высокий.

Не так давно маленькие москвичи прошли обязательную бес-
платную диспансеризацию. Ее результаты более или менее об-
надеживают.

О ЧЕМ МОЛЧАТ ДЕТИ
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ЖЕРДЕВ - ПЕРЕБЕЖЧИК?
19-летний хоккеист ЦСКА Николай Жердев покинул

прославленный клуб и оказался в американской ко-
манде «Коламбус». 

Проще всего заклеймить позором юного нападаю-
щего. Мол, неблагодарный, не оценил тех усилий, что
были затрачены на него в процессе подготовки к вы-
ступлениям в высшем хоккейном свете. Да к тому же
Николай проходит срочную службу в армии, играя в
хоккей в самом именитом российском клубе.

Вот тут-то и загвоздка кроется. Наш знаменитый
тренер Виктор Тихонов, вся наша система наступили,
по-моему, на те же грабли, что и 14 лет назад. Тогда,
в 1989-м, прямо из лагеря сборной СССР, проживав-
шей в Стокгольме, где проходил чемпионат мира,
сбежал способный форвард Александр Могильный,
до сих пор обретающийся в заокеанской НХЛ. Он был
ровесником Жердева и тоже являлся военнослужа-
щим. Но это обстоятельство не помешало руководст-
ву американского клуба «Баффало Сейбрз» заклю-
чить с Могильным контракт... Александр затем долго
не появлялся на родине. Пока в отношении него не
было закрыто уголовное дело по факту дезертирства
из Советской армии.

Видимо, Жердев вполне осознанно пошел по пути
своего предшественника, зная, что с юридической
точки зрения ЦСКА да и весь наш спорт весьма уяз-
вимы. На Западе, увы, не признают лукавства. Если
ты военнослужащий - служи как положено в армии,
профессионально, на контрактной основе. Коля Жер-
дев отнюдь не боец с автоматом наперевес в обыч-
ном понимании слова, а хоккеист. Это кардинально
меняет дело.

Вывод же простой: молодых спортсменов в России
надо тонко, ненавязчиво воспитывать. Создавать им
надлежащие условия для роста мастерства. Иначе
повторятся рецидивы старой болезни: в стране будет
наблюдаться утечка не только мозгов, но и мускулов.

И БРОШЕН ЖРЕБИЙ
Во Франкфурте-на-Майне состоялась жеребьевка

отборочного цикла чемпионата мира по футболу. Фи-
нальная стадия соревнований пройдет в Германии
летом 2006 года.

Почему-то некоторые специалисты полагают, что
жребий оказался благосклонным к сборной России.
Хотя вряд ли такие команды, как Словакия или Лат-
вия - подарок. Латыши, напомним, сыграют на бли-
жайшем первенстве континента. На пути к нему при-
балты выбили из розыгрыша самих турок - ни много
ни мало бронзовых призеров последнего чемпионата
мира в Японии и Южной Корее. 

Основным же конкурентом россиян в отборочной
группе станут, конечно же, португальцы, хозяева и
одни из фаворитов предстоящего в следующем году
первенства Старого Света. Кроме вышеназванных
сборных за поездку в Германию поборются Эстония,
Лихтенштейн и Люксембург. Только первое место в
группе гарантирует участие в финальной стадии. Вто-
рое даст право на стыковые поединки с одной из
сборных другой группы.

Вот и судите теперь, слеп ли жребий. 

«СПАРТАК» ОЖИЛ...
Порадовали в минувшие выходные своих бо-

лельщиков мастера мини-футбола из столичного
«Спартака». 

Они наряду с одноклубниками из подмосковного
Щелкова вышли в финальную стадию розыгрыша
Кубка России. А соперничали наши земляки с
мощными клубами - «ТТГ-ЯВА» из Югорска и «Но-
рильским никелем», понятно, из Норильска.

Самой драматичной и красивой выдалась встре-
ча московского «Спартака» с «НорНикелем». По-
допечные Евгения Ловчева были на грани пораже-
ния, уступая по ходу матча с разгромным счетом -
1:4. Но взяли себя в руки, не позволив сопернику
и дальше хозяйничать на площадке. Видимо, на
победу спартаковские болельщики не шибко рас-
считывали, тем не менее их любимцы приятно
удивили, вырвав три очка, что называется, «на зу-
бах» - 5:4. 

Компанию двум спартаковским клубам в фи-
нальной «пульке четырех» составят, что весьма
приятно, чемпион страны столичное «Динамо» и
команда «ВИЗ-СИНАРА» из Екатеринбурга.

21стадион для всех
ОДИН ИЗ ЛУЧШИХ РОССИЙСКИХ

ФУТБОЛИСТОВ МЧИТСЯ 
К ВОРОТАМ СОПЕРНИКА 

НА  КРЫЛЬЯХ ЛЮБВИ
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Несмотря на яркую игру еще
в прошлом сезоне, Гусев не
удостоился чести быть

приглашенным в сборную образ-
ца Олега Романцева, которая
провально выступила на миро-
вом первенстве в Японии и Юж-
ной Корее. Там как раз мастера
стандартов команде остро не
хватало. Однако бывший главный
тренер и после бесславного воз-
вращения домой стоял на своем:
не взял Гусева, значит, так надо.
Кому? Ему, Романцеву!

Гусев, как известно, отказался в
свое время перейти в «Спартак»,
возглавляемый все тем же Роман-
цевым. И объявился в стане из-
вечного соперника «красно-бе-
лых» - ЦСКА. Такую строптивость
Олег Иванович игроку не простил.
И отомстил молодому человеку,
не взяв его в Японию.

- Я даже не успел составить
мнения о Романцеве как о специа-
листе, - не без налета иронии за-
метил полузащитник. - Ну, мало
под его мудрым руководством по-

играл. А вот его человеческие ка-
чества...

Юный локомотивец Марат Из-
майлов, партнер Ролана по ны-
нешней сборной России, в состав
которой Гусева новый тренер Ге-
оргий Ярцев все же пригласил,
шутя, сказал корреспонденту
«Московской среды», что в сбор-
ную надо стремиться попасть хотя
бы потому, чтобы послушать
«анекдоты от Гусева».

- Он потрясающий хохмач, уме-
ет создать настроение в коллекти-
ве, - говорит Марат.

Однако нынче Ролан выглядел
сосредоточенным, даже серьез-
ным. Видно, со второй попытки
попадания в сборную он просто
жаждет потрясти футбольный
мир своей игрой. И ему пока не до
шуток. 

...Ролан познакомился со своей
будущей супругой Инной... на эс-
калаторе метро. Да, представьте,
у тогда еще совсем юного футбо-
листа не было роскошной ино-
марки, и он, как простые смерт-
ные, ездил на тренировки и матчи
на городском транспорте. Судьба
- иначе он не встретил бы лю-
бовь! Симпатичная девушка стоя-
ла на ступеньках эскалатора с
противоположной стороны. Ро-
лан, увидев ее, просто обомлел и

непостижимым прыжком пере-
махнул к ней. Весьма серьезная
Инна была ошарашена таким на-
пором, назвав игроку номер сво-
его пейджера. Сообщения от но-
вого знакомого сыпались как из
рога изобилия, Ролан добивался
свидания. Только репортеру «Мо-
сковской среды» футболист при-
открыл некоторые секреты лич-
ной жизни.

- Уже через месяц знакомства
предложил Инне выйти за меня
замуж, - вспоминает Ролан. -

Влюбился я без памяти. Мысль,
что мы до сих пор не вместе, не
оформили отношения, просто
терзала душу. Но моя очарова-
тельная мучительница, в общем-
то, справедливо заметила, что не-
обходимо лучше узнать друг дру-
га. И только через восемь месяцев
мы наконец-то поженились!

Он счастлив так безмерно, что о
другом счастье, казалось, никогда
и не мечтал. У влюбленной супру-
жеской четы подрастает дочка Ан-
фиса, ей уже четыре с половиной
года. А в апреле этого года у Гусе-
вых появился желанный сыниш-
ка. Ролан не бегал, а, можно ска-
зать, летал по футбольному по-
лю! И на крыльях любви выиграл
вместе с армейцами золотые ме-
дали первенства. На матчи с уча-
стием ЦСКА жена Ролана в уходя-
щем году не приезжала - понятно,
надо присматривать за малышом.
Но пройдет еще немного времени,
и они будут сидеть на трибуне
сразу втроем - мама, дочка, сын -
и болеть за своего папу. 

К слову, из близких людей Ро-
лана Гусева до недавнего времени
окружали одни женщины. Родите-
ли, по словам футболиста, разве-
лись рано, и бремя воспитания
сына легло исключительно на ма-
тушку, в которой он души не чает.
Мама - очень восприимчивый,
тонкий человек, в свою очередь
сильно переживает за сына - как
бы родненького не травмировали.
Поэтому во время футбольных
трансляций по нескольку раз вы-
ключает телевизор: не на шутку
нервничает, ведь футбол - игра
контактная.

Интересуюсь у Ролана: не по-
шло ли его чувство к Инне на
убыль? Так ведь нередко случает-
ся - после бурного знакомства,
совместной семейной жизни.

- По-моему, наоборот, оно
только возрастает, - не лукавит
игрок. - И очень мечтаем с женой
о многодетной семье, хочется
больше иметь чад от любимой
женщины!

Ролан, по его признанию,
вспыльчив не только на футболь-
ном поле. Может взорваться и до-
ма. Но ссоры эти скоротечны, а
примирение так сладостно. Инна
более уравновешенна, умеет сгла-
живать острые углы. И готовит, по
словам мужа, просто здорово. Ее
вареники, жареная картошка -
произведение кулинарного искус-
ства. Пальчики оближете. А за-
пить еду можно добротным крас-
ным вином.

Круг же знакомых и друзей у
четы Гусевых не столь широк. В
основном это друзья детства,
юности. Причем отнюдь не из
спортивной среды. Вот так и жи-
вут счастливые супруги.

Ролан 
ГУСЕВ: 

МЕЧТАЮ О МНОГОДЕТНОЙ СЕМЬЕ
...Полузащитник ЦСКА и сборной России провел, бесспорно,
один из лучших сезонов в своей карьере. Он здорово играет не
только в середине поля, но и в атаке, порой на самом ее острие,
создавая массу проблем для соперников. А исполнение им
стандартных положений - на уровне европейских стандартов.
Мячи после его искусных, выверенных до сантиметров ударов,
как правило, точно ложатся в цель. И, наконец, Ролан вместе с
партнерами по столичному ЦСКА стал в этом году чемпионом
России!

Вы, юные друзья, хотели бы
продолжить свое образова-
ние в США, причем бесплат-
но, да еще прибавить в сво-
ем спортивном мастерстве?

Такую возможность вам предоставит ООО
«Учеба и Спорт». Это единственная в России
компания, помогающая российским юно-

шам и девушкам, не обделенным спортивными
талантами и склонностью к глубоким знаниям,
получить бесплатное образование в университе-
тах Америки и продолжить занятия спортом.

- Для этого молодым людям вовсе не обяза-
тельно быть в России спортивными суперзвез-
дами, - поясняет генеральный директор ООО
«Учеба и Спорт» Валерий Рудюк. - Одно из глав-
ных условий - разумеется, нормальная учеба в
обычной российской школе и регулярные заня-
тия спортом. О дальнейшем повышении вашего
спортивного мастерства и образовательного
уровня позаботятся опытные тренеры и педаго-
ги американских университетов.

По словам Валерия Рудюка, зачисленным в аме-
риканские учебные заведения юным россиянам
предоставляется официальный статус «студента-
атлета» по программе sport-sholаrships. Это спор-
тивная стипендия, компенсирующая затраты уни-
верситета на учебу и занятия спортом. За время
учебы в университетах США российские ребята и
девушки будут находиться на полном пансионе. У

русских гостей Америки будет прекрасная возмож-
ность получить добротное образование - с такими
дипломами не стыдно вернуться в Россию. И со-
вершенствовать свое спортивное мастерство, так
как студенческие чемпионаты США по праву при-
знаются сильнейшими в мире. Всем желающим и
не лишенным способностей юношам и девушкам
руководство конкретных учебных заведений США
предоставит комфортное жилье, отменное питание
и, конечно, блестящие условия для тренировок. 

- Надеюсь, нас правильно поймут - мы никого
не собираемся переманивать, в частности, спор-
тивных звезд первой величины, - говорит гене-
ральный директор ООО «Учеба и Спорт» Вале-
рий Рудюк. - Речь только о тех юношах и девуш-
ках, которые в силу разных причин, по их мне-
нию, достигли определенных спортивных дости-
жений. И вполне могли бы еще выступать за ко-
манды университетов США. Там их с нетерпени-

ем ждут и готовы предоставить все условия для
полноценной учебы, эффективных тренировок. 

- Не стоит также забывать о социальной напра-
вленности наших предложений, - весьма кстати
замечает Валерий Рудюк. - Те российские пловцы,
легкоатлеты, гимнасты и представители других
видов спорта, которые будут готовиться к поступ-
лению в американские университеты, естественно,
будут изучать английский язык. В студенческом
движении США культивируется более 35 видов
спорта, где можно стать заметной личностью и на
спортивной площадке, и за ее пределами, успеш-
но осваивая учебу в университете. В Россию наши
мальчики и девочки вернутся обогащенными как
знаниями другой культуры, так и всесторонне раз-
витыми в человеческом, спортивном отношении. 

В офисе компании ООО «Учеба и Спорт» вы
можете получить квалифицированные консуль-
тации, а также приобрести информационное по-
собие «Шаг к успеху», автор которого Антон Ру-
дюк сам прошел весь recruiting-процесс от нача-
ла до конца. И получил прекрасное образование
в одном из лучших университетов США - BYU
(Brignam Young Universitу), выступая за универ-
ситетскую команду по теннису. 

Вас интересует возраст, социальный статус
российских спортсменов - потенциальных сту-
дентов американских университетов? Секретов
здесь нет. В США могут отправиться как выпуск-
ники российских общеобразовательных школ,
так и студенты вузов. Готовиться к поступлению в
университеты можно начинать уже в 9-м классе.

Звоните нам и приезжайте по адресу: 125047,
Москва, улица 2-я Тверская-Ямская, дом 40/3,
стр. 1, офис 402. Телефон: (095) 250-12-74. 

www.4rsport.ru     e-mail: 4rsport@mail.ru

ВОЗМОЖНО ЛИ ЭТО?
Впервые

в России

БЕСПЛАТНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ В АМЕРИКЕ.



СНИМУ ПОРЧУ... С ЯБЛОКА

ВАШИ ДЕЙСТВИЯ
ПРИ ОПАСНОСТИ 
РАДИОАКТИВНОГО 
ЗАРАЖЕНИЯ

Предохранить органы
дыхания средствами защиты -
противогазом, респиратором,
ватно-марлевой повязкой,
шарфом, полотенцем, смочен-
ными водой;

Закрыть окна и двери, за-
конопатить щели и трещины в
дверных коробках ватой, тряп-

ками, отключить вентиляцию,
заложить вентиляционные ре-
шетки квартиры;

Включить радио, телеви-
зор и ждать сообщения о слу-
чившемся и порядке действий
в создавшихся условиях;

Укрыть продукты пита-
ния в полиэтиленовых меш-
ках, сделать запас воды в ем-
кости с прилегающими крыш-
ками, продукты и воду помес-
тить в холодильник, шкафы,
кладовки;

Не употреблять в пищу
овощи, фрукты, воду, загото-
вленные после аварии;

Строго соблюдать пра-
вила личной гигиены;

Приготовиться к воз-
можной эвакуации - собрать
документы, деньги, продук-
ты, лекарства, средства инди-
видуальной защиты;

При поступлении ко-
манды укрыться в ближай-
шем защитном сооружении.

НПО «Радон» (круглосу-
точно) 220-26-95

(Продолжение следует)
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РЯБИНА
ЧЕРНОПЛОДНАЯ
НА ВСЕ СЛУЧАИ
ПРИГОДНАЯ

делу - время,
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Начальник отдела Управления по делам ГО и ЧС Юж-
ного административного округа столицы Геннадий
ТРЕТЬЯК рассказывает читателям «МС» о том, как ве-
сти себя в чрезвычайных ситуациях.

Начало в №№ 28-30, 32, 34, 38-40, 42, 44, 46

НЕ ДАЙ БОГ ПЕРЕЖИТЬ ТАКОЕ...

Давно известная нам чер-
ноплодная рябина на са-
мом деле называется аро-

нией и является уроженкой Се-
верной Америки (все 15 ее ви-
дов растут в США). А название
«черноплодка» появилось
лишь потому, что она действи-
тельно долгое время счита-
лась у нас одним из видов ря-
бины. Под таким названием ее
знал еще Мичурин, использо-
вавший аронию для скрещива-
ния с обычными рябинами.
Причем распространение ее
началось с Сибири. Эта работа
велась на Алтайской опытной
станции.

Арония - ценнейшая культу-
ра, она содержит фолиевую
кислоту (против старения ор-
ганизма), в ней очень много
микроэлементов, в том числе
медь, йод, фтор, марганец и
др. Она повышает свертывае-
мость крови, обладает проти-
восклеротической активно-
стью, снижает кровяное давле-
ние. Сок аронии рекомендован
фармакологическим комите-
том для лечения атеросклеро-
за, гипертонии и пониженной
кислотности желудочного со-
ка. Прекрасно справляется с
корью и скарлатиной. Арония
может быть полезна даже при
лечении последствий радиоак-
тивного облучения. Однако
черноплодная рябина противо-
показана при язвенной болез-
ни желудка и двенадцатипер-
стной кишки, при повышенной
кислотности желудочного сока
и гастрите.

У себя на родине арония до-
стигает высоты 6 метров, в
России практически выше трех
метров не вырастает. В основ-
ном это кустарник полутора-
метровой высоты. У молодого
куста крона сжата, затем он
становится более раскиди-
стым. Отдельные стволы жи-
вут до 15 лет, но целый куст -
гораздо дольше.

Черноплодная рябина не
выносит затененных мест: без

достаточного количества сол-
нечного света она плодоно-
сить не будет, а потратит все
силы на развитие побегов и
кроны.

Ягоды черноплодки черне-
ют еще до полного созрева-
ния, поэтому собирать их надо
не слишком рано. Ягоды
должны быть сочными и мяг-
кими. Такое состояние насту-
пает у них, как правило, в сен-
тябре. Неопытные садоводы
часто совершают ошибку при
сборе урожая, срывая ягоды
вместе с кистью. Этого делать
не надо.

При переработке ягоды
бланшируют перед варкой или
вымачивают в воде сутки.
Обычно промытые ягоды пере-
сыпают сахарным песком и да-
ют им постоять два-три дня,
пока не выделится обильно
сок, после чего варят варенье
без единой капельки воды.
Для придания аромата и кис-
лоты в варенье лучше всего

добавлять дольки лимона вме-
сте с кожицей.

При варке варенья черно-
плодку можно сочетать с ябло-
ками или с черной смороди-
ной.

Много в аронии пектиновых
веществ, что дает возмож-
ность использовать ее для из-
готовления мармелада и желе.

Сок с добавлением сахара
приятен на вкус, он не так вя-
жет, как ягоды и другие проду-
кты переработки. Его можно
просто пить, а также готовить
кисели, компоты, подкраши-
вать газированную воду и дру-
гие напитки. В качестве краси-
теля, например, его добавляют
в компоты из яблок и клубни-
ки, которые при варке теряют
цвет.

Наталья 
ЗАМЯТИНА,

агроном Ботанического
сада лекарственных

растений 
им. И.М. Сеченова

ПРО АРОНИЮ - БЕЗ ИРОНИИ

«...Я очень люблю вашу газету, но написать вам решил впервые. Хотелось бы узнать, что
можно сделать и каким образом из черноплодной рябины, которая всю зиму гордится своими
ягодами. Известно, что черноплодка весьма полезна, а вот способов ее переработки я не знаю.
Заранее вам спасибо!

Вячеслав ГОЛЫШЕВ».

Застежка «молния» будет
служить значительно дольше,
если ее текстильную часть про-
питать клеем БФ-6. Таким же
способом можно отремонтиро-
вать уже изношенную «молнию».

Не спешите выбрасывать фут-
ляр из-под губной помады. Если на
место помады вставить кусочек ме-
ла (придав ему цилиндрическую
форму), то им будет удобно пользо-

ваться, например, при раскрое тка-
ней. Преподавателям тоже неплохо
обзавестись таким мелком - его
можно носить в кармане, в сумочке,
одежда и руки будут чистыми. Фут-
ляр нужно брать от выдвигающейся
помады с винтовой подачей.

Пустой футляр из-под по-
мады - еще и удобный пенал

для хранения иголок. Нужно
лишь внутрь вложить игольную
подушечку - кусочек поролона.

Полезно пришивать к
верхней одежде не одинарную,
а двойную вешалку. Преимуще-
ства двух петель очевидны: их
легко прочно пришить, можно
пользоваться любой или двумя
сразу, и, наконец, не придется
выслушивать упреки гардероб-
щика за сданное с оборванной
вешалкой пальто.

Для сматывания пряжи на
клубок можно приспособить
ручную дрель. В дрель вставля-
ют сверло, на которое надет
деревянный стержень с огра-
ничителями по обеим сторо-
нам. Смотать таким приспособ-
лением моток пряжи - дело
считанных минут.

Алевтина 
ПАВЛИНОВА

Предлагаю свой способ хранения овощей и фрук-
тов в городских условиях. Одну чайную ложку
картофельного крахмала разведите в половине

стакана холодной воды, добавив туда 5 капель йода. Ко-
гда получится темно-синяя смесь, обработайте этим
раствором плоды и просушите. Образовавшаяся тонкая
прозрачная пленка вполне безопасна и легко смывается
водой, зато плоды предохраняются от порчи. В них сбе-
регаются все витамины, минеральные вещества и ами-
нокислоты. Благодаря этой защите фрукты и овощи
хранятся так же долго, как импортные.

Александр БАРШ,
Веневский район Тульской области

ВЯЗАТЬ И ШИТЬ - 
СО СМЕКАЛКОЙ ДРУЖИТЬ
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Ежедневно в центральном зале музея «Многооб-
разие жизни на Земле» демонстрируется светови-
деомузыкальная экспозиция «Живая планета». Се-
ансы: 12.00, 14.30, 16.30.

В музее работают выставки:
«Звериная грация» - к 120-летию со дня рожде-

ния художника-анималиста В.А. Ватагина. Ежед-
невно с 12.00 до 15.00 в рамках выставки посети-
тели смогут принять участие в увлекательных
творческих и экологических конкурсах:

- «Охота с мольбертом»;
- «Конкурс эрудита»;
- «Анималистическое лото».
«Бумажная феерия» - выставка посвящена тра-

диционной корейской технике бумажной пластики,
новому оригинальному течению в России.

«В ожидании праздника» - выставка школы фло-
ристического дизайна «Флоризэль».

«Летающие цветы» - расскажет о редких и не-
обычных видах бабочек, сохранившихся в мегапо-
лисе.

«Истории Стеллеровой коровы» - истории от-
крытия и уничтожения за рекордно короткий срок
одного из самых загадочных видов животных -
морской коровы Стеллера.

Адрес музея: ул. Вавилова, 57. Проезд: метро
«Академическая», далее 10 минут пешком.

Режим работы: 10.00 - 18.00, ежедневно, кроме
понедельника и последней пятницы каждого месяца.

В дни зимних каникул - ежедневно с 2 по 11 ян-
варя с 10.00 до 18.00.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ДАРВИНОВСКИЙ МУЗЕЙ ПРИГЛАШАЕТ
в период зимних школьных каникул
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Еще незабвенный Остап Бендер, не раз в
свое время посещавший Обалдуевск, гово-
рил, что финансовая пропасть - самая глу-
бокая из пропастей, в нее можно падать
всю жизнь.
И глядя на падающий, подбитый в Ираке
доллар, скачущее, как кенгуру, евро и на
родной рубль, который вроде бы уже пере-
стал быть «деревянным», но каким стал -
не совсем понятно, обалдуевцы морщат
лбы: в чем хранить свои кровные? В бан-

ках, матрасах, чулках или прочих вален-
ках? Или куда вложить деньги так, чтобы
потом не биться головой о стену. Тем бо-
лее, за ремонт стены потом тоже придется
платить...
Словом, обалдуевцы размышляют: а что та-
кое, собственно, деньги? С чем их едят? И
кто ест их? Поскольку «деньги» - понятие,
вроде бы и простое, но на самом деле весь-
ма сложное и малоизученное. Да и попро-
буй изучить деньги, если их никогда нет!..
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-Утебя доллары
есть? - спро-
сил Первый.

- Есть, с полсотни, -
ответил Второй.

- Дай десяточек, -
попросил Первый.

- Зачем тебе? - поин-
тересовался Второй.

- Должок отдать,-
пояснил Первый.

- А кому должен? -
спросил Второй.

- Да одним ребятам,
- скривился Первый.

- А если им не отда-
вать, что будет? - оза-
дачил Первого Вто-
рой.

- А ничего, - зевнул
Первый, - поворчат и
простят.

- Ну и не отдавай, -
посоветовал Второй.

- Да неудобно как-
то, - пожал плечами

Первый. - Авторитет
не позволяет... 

- А может, им руб-
лями отдать? - пред-
ложил Второй.

- А они возьмут? -
не поверил Первый.

- А куда они денутся?
- засмеялся Второй.

- Это ж сколько ваго-
нов будет?! - охнул Пер-
вый, он же представи-
тель России в МВФ,
представив 10 милли-
ардов долларов в руб-
левом эквиваленте.

- Сколько надо -
столько и напечата-
ем, - ободрил его
Второй - он же пред-
седатель Центробан-
ка Российской Феде-
рации, прикинув, что
на фабрике Гознака
в Перми могут рабо-
тать не только в три,

но и в пять смен без
выходных...

- А если все-таки
не возьмут? - вдруг
снова засомневался
Представитель.

- Ничего, своим
раздадим! - засме-
ялся Председатель.
- Долги там по пен-
сиям, зарплатам,
учителям добавим,
военным, врачам...

- А бумаги хватит?
- поинтересовался
Представитель.

- А не хватит, - ру-
банул ладонью воздух
Председатель, - за
границей купим! Для
своего народа - ниче-
го не жалко! Тем бо-
лее какой-то там ва-
люты...
Евгений ОСИПОВ,

печатник

БУМАГИ ХВАТИТ!

Это мне отец еще говорил:
- Хочешь жить легко? Жи-
ви. Только берегись денег.

От них все несчастья.
Я сперва хотел вообще без денег

прожить. А как чего не хочешь, так
оно и прет! Измучился вконец... Прет
и прет. Две бочки дома стоят с день-
гами. Ага. Дня за три до получки
это... кончаются они. Всегда чего-то
они дня за три кончаются!

Галька, жена, кричит:
- Мишка, деньги давай!
Я говорю:
- Возьми в бочке.
Она возьмет. Ну, чтобы концы с

концами свести. Ага... Или из боч-
ки возьмет, или у соседей займет.

Прет и прет с деньгами. Сгла-
зил, что ли, кто?

Весной это... на огороде ковы-
ряюсь - может, чего вырастет осе-
нью, кто знает... И все кругом ко-
выряются - одни задницы торчат.

Копаюсь, копаюсь в огороде.
Минут, чтоб не соврать, семь ко-
пался, устал страшно чего-то,
мышцы на теле сводит. Думаю:
надо пойти пивка попить, пока со-
знание не потерял окончательно.

И я лопатой так р-раз в землю!
Она дзынь обо что-то, я хвать че-
го-то сразу - сундук древний выта-

щил с золотом. А я привык уже -
всегда чего-нибудь случится пе-
ред получкой. Обязательно.

А говорили бабки, что где-то в
этих местах Александр Македон-
ский заблудился. Запросто мог. У
нас места!.. Я сам сколько раз -
выпью, дом не могу найти.

Стою на огороде с золотом -
сразу отец перед глазами, гово-
рит:

- Берегись!
Потом это... сам думаю: пока

его государству сдашь, то да се,
пятое-десятое - пиво-то кончится!
Я же не один в стране пью, пра-
вильно?

Ага, прет и прет золото... не
знаю, куда складывать.

Месяца два назад тоже Галька
кричит:

- Мишка, деньги давай, зараза!
Я говорю:
- Кончились, что ли, в бочках?
- Кончились.
Глянул в календарь - точно!..

три дня еще до получки. А она
это... картошку жарит на кухне и
навагу - рыба у нас была... две
штуки. Я ей еще крикнул:

- Не экономь, жарь всю.
И она это... первой рыбе брюхо

р-раз ножом - оттуда кишки. Она

второй р-раз - оттуда бриллиант.
Сразу отец перед глазами!.. Надо
срочно избавляться от бриллианта
- никто же не поверит, что в рыбе
нашел.

А ничем не разобьешь его! Утю-
гом пробовал, телевизором - ниче-
го. И я тогда разозлился. У нас
это... стол старинный, но хороший
еще... дубовый. Я его недавно на
помойке нашел. Случайно. Повезло
просто. Отреставрировал немно-
го... он без крышки был и без трех
ножек. Шарах этим столом дубо-
вым - и бриллиант вдребезги!
Только пыль пошла.

Жалко, конечно - стол немного
попортил... развалился он. Да черт
с ним! Еще найду.

Вчера тоже смотрю - три дня ос-
талось до получки. А чего-то тихо в
доме. Думаю: чего Галька-то, жена,
не шумит? Потом вспомнил, она к
матери уехала. Теперь, как три дня
до получки, она к матери.

Я тогда нарочно сижу, ничего не
делаю, чтобы есть не хотелось. И
тут оса залетает в форточку. Вот
такая! Видно, не в своем уме. Чего
она унюхать могла, не знаю, есть
же нечего в доме.

Кружит, кружит надо мною. А
это... стол дубовый когда разва-
лился, ножка-то старинная оста-
лась. В углу стоит. Я тихонько-ти-
хонько дотянулся до нее, чтобы
оса не видела. Подлетает она -
ка-аак я ей по башке врежу! Нож-

ка дубовая пополам. Оттуда дра-
гоценности как посыпались. Как
посыпались!.. Ага, сыпятся все и
сыпятся.

Отец и то какой-то явился... пе-
репуганный.

Тут звонок. Открываю - мили-
ция! И у меня сразу предчувствие.
Ха-ана! - думаю, - доигрался. И
щас еще чего-нибудь добавят, бе-
да одна не ходит. Точно. Говорят:

- У вас в Америке тетя помер-
ла... Как узнала, что у нее в Рос-
сии племянник есть, так и помер-
ла. Родственников больше нету.
Признаете тетю?

Ну, с-собака! Откуда тетя?! А я
от своих все равно никогда не от-
казываюсь.

- Признаю, - говорю. - Где распи-
саться?

- А вот здесь, - отвечают. - Те-
перь, значит, сообщаем, что она
померла вся в долгах. С вас семна-
дцать тысяч долларов.

Я сразу понял - это отцова родня.
Драгоценности сдал... на семнад-
цать тысяч долларов. Еще мне ос-
талось на кружку пива. Завтра как-
нибудь перебьюсь, а послезавтра
Галька-жена вернется, притащит
что-нибудь от матери.

Жить легко можно... Еще бы
только с деньгами маленько не
так перло. А то, ага, прет и прет,
прет и прет...

Анатолий ТРУШКИН,
везунчик

ЛЕГКИЙ ЧЕЛОВЕК

Семья Козловых - семья библиофилов.
Еще в далеком комсомольском возрасте
ее глава Николай Сергеевич стал собирать

полные собрания сочинений отечественных и
зарубежных классиков, и вскоре квартира Коз-
ловых напоминала читальный зал городской
библиотеки.

- Коля, я хочу сходить на рынок, - ставила в
известность главу семьи супруга Ольга Петров-
на.

- Загляни в собрание сочинений Гоголя, том
первый, страница пятнадцать, - отвечал Козлов.

- Это там, где «Сорочинская ярмарка»? -
уточняла жена.

- А ты уже неплохо в Гоголе ориентируешься,
- хвалил супругу глава семейства, когда та, взяв
книгу, сразу находила нужную страницу.

- Пап, у нас срок погашения кредита, а Воло-
де опять зарплату задерживают, - канючила не-
ожиданно нагрянувшая к родителям дочь.

- Возьми Драйзера, - махал рукой в сторону
книжных полок Николай Сергеевич.

- «Американскую трагедию»?
- Зачем же сразу «Трагедию»? Посмотри сна-

чала «Финансиста». Том третий, с 5-й по 13-ю
страницу.

- Это там, где о детстве Фрэнка Каупервуда
рассказывается?

- Частенько ты, как замуж вышла, стала в
Драйзера заглядывать, - улыбался в ответ
отец, приобнимая дочку. - Но раз надо, значит
- надо.

- Спасибо, папа, - прижав книгу к груди,
благодарила дочь. - Я обязательно верну.

Под вечер из детского садика в гости к ба-
бушке с дедушкой приводили внучонка. И
Игорек, не раздеваясь, сразу тянул ручонки к
книжкам.

- Мороженого хочу! - голосил он на весь
дом. - Шоколадку и фанты!

Дед автоматически доставал с полки томик
сказок Андерсена, вынимал пару вложенных
между страницами пятидесятирублевок и шел
с внуком в магазин...

В семье Козловых очень любят книги. Они
им жить помогают...

Олег ГОНОЗОВ, 
книголюб

БИБЛИОФИЛЫ

ДАЙДЖЕСТ

23потехе - час
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ИЗУЧИТЬ ДЕНЬГИ,
ЕСЛИ ИХ

НИКОГДА НЕТ!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 47 (55), 10 - 16 декабря 2003

«The Financial Times», Великобритания
24 ноября

УГРОЗА ДЛЯ «ЦВЕТНЫХ»
Россия все еще страдает от повышенной ненависти к

иностранцам. Российский лидер предупредил о недопусти-
мости «подстрекательских лозунгов, а также фашистских
и националистических символов, которые угрожают пра-
вам человека и приводят к погромам и к убийству людей».
Большинство тех, кого избивают и убивают, - это студенты
Университета дружбы народов и других подобных учебных
заведений, оставшихся без средств к существованию пос-
ле того, как развал советской системы лишил их финансо-
вой помощи. 

Рост расизма в России вызван упущениями в работе ми-
лиции и недостатками российской системы юриспруденции.

GazetaSNG
25 ноября 

«ПУШЕЧНОЕ МЯСО» 
ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

Вступили в силу законодательные поправки, которые
создают правовые основы для поступления иностранцев на
военную службу в России по контракту. Однако за кадром
остались несколько моментов, которые все же требуют
анализа. Нет, в частности, ответа на то, насколько право-
мерно набирать в Российскую армию иностранных легио-
неров. Если же Россия будет набирать легионеров тайно на
своей территории, то страны СНГ могут выступить с проте-
стом. Ведь фактически Россия будет отбирать у этих стран
их потенциальных защитников.

«The Washington Post», США
26 ноября

РЕГИОНЫ МАНЯТ ПЕРСПЕКТИВОЙ
До недавнего времени российские провинциальные го-

рода пребывали практически в том же состоянии, в каком
они были после развала Советского Союза: китайские
«челноки» и бабушки в платках, продающие овощи со сво-
его огорода, чтобы свести концы с концами, продовольст-
венные магазины, напоминающие слегка осовремененные
советские «Продукты», мрачные гостиницы «Интурист»,
установившие заоблачные цены после косметических «ев-
роремонтов». Аналитики отмечают, что сейчас, когда в сто-
лице стоимость аренды растет так же быстро, как и прибы-
ли, а конкуренция становится весьма жесткой, предпри-
ятия сферы обслуживания и торговли начинают смотреть
на остальную часть России.

Сетям отелей, супермаркетов, магазинов электроники,
аптек, торговых центров и кинотеатров региональные сто-
лицы предлагают все для перспективного развития: отсут-
ствие конкуренции, дешевую недвижимость и рабочую си-
лу, и, что более важно, потребителей, доходы которых рас-
тут и которые не знают, куда эти доходы тратить.

«Le Figaro», Франция
3 декабря

НОВЫЕ «ДИССИДЕНТЫ» 
ПОД ПРИЦЕЛОМ СПЕЦСЛУЖБ

В 2000, 2001 и 2003 годах ФСБ объявляла о все новых
«разоблаченных» шпионах. По количеству их даже больше,
чем было в 70-е годы, в разгар «холодной» войны... Конеч-
но, этому предшествовали долгие годы относительной
анархии, когда западные государства имели возможность
получать или покупать информацию и технологии, обычно
считавшиеся секретными... Политика «охоты за шпиона-
ми» встречает поддержку у российского населения. Люди
рассуждают так: раз ФСБ изобличает шпионов, значит,
Россия снова стала сверхдержавой.

«The New York Times», США
4 декабря

ЕСЛИ ГЕОЛОГИЯ - ЭТО СУДЬБА...
У России имеются большие запасы нефти, и этот

геологический факт, от которого никуда не денешься,
станет определять многие из доступных ей политиче-
ских выборов. В будущем российская нефтегазовая ин-
дустрия станет приобретать все большее значение. Ни-
какой другой сектор российской экономики не имеет
столь большого потенциала стать конкурентоспособ-
ным на мировом рынке или столь же прибыльным. Од-
нако такой рост одновременно и опасен... Изобилие
нефти в сочетании со слабыми общественными инсти-
тутами порождает нищету, неравенство и коррупцию.

Би-би-си
7 декабря

ОЛИГАРХИ ИЗ ШОКОЛАДА
В московском кафе «Зазеркалье» были представлены

произведения искусства, исполненные лукавства в части
видения российских олигархов - их головы, каждая весом
в 4,5 килограмма, были отлиты из шоколада. Таким обра-
зом было решено отметить пятилетие появления слова
«олигарх» в российском политическом лексиконе. Были
выбраны семь прототипов, включая находящегося сейчас в
следственном изоляторе Михаила Ходорковского и лон-
донского эмигранта Бориса Березовского. Среди других -
Роман Абрамович, Михаил Фридман, Владимир Потанин,
Анатолий Чубайс и Олег Дерипаска. Шоколадные шедевры
будут проданы на рождественском благотворительном аук-
ционе, средства от которого будут направлены на помощь
детям в детских домах.

Подготовила
Юлия ПОРОСКОВА
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